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Машинки 
сломались  
на фальшивках
Не вся техника из списка ЦБ 
прошла тест

Сотрудники ЦБ стали активно 
пользоваться правом  проверки 
счетно-сортировальной техни-
ки (ССТ) для выявления фальши-
вок. В рамках таких инспекций 
выяснилось, что не все машин-
ки, включенные в официаль-
ный перечень рекомендуемой 
техни ки ЦБ, смогли пройти тест. 
 Такой техникой до обновления 
програм много обеспечения или 
до прохождения разработчиком 
повторной сертификации в ЦБ 
банки пользоваться не могут, что 
чревато дополнительными рас-
ходами. Исправить ситуацию без 
разработчика ССТ, которого еще 
необходимо убедить в необхо-
димости повторного обращении 
в ЦБ, банкиры не в силах.

О проблеме, выявившейся в ходе 
проведения сотрудниками ЦБ про-
верки ССТ, применяемой банками 
для выявления фальшивок, на соот-
ветствие четырем машиночитаемым 
признакам, свидетельствует письмо 
в ЦБ, опубликованное на сайте ассо-
циации «Россия». В нем отмечается, 
что от региональных банков посту-
пают жалобы на то, что в ходе про-
верок ЦБ отрицательный результат 
получили машинки, включенные 
в официальный список ССТ, реко-
мендованной ЦБ. Речь идет о маши-
нах 2013 и 2014 годов выпуска.

Хотя требование по четырем ма-
шиночитаемым признакам для ССТ 
появилось еще в 2008 году, до сере-
дины 2014 года подход к его про-
верке не был регламентирован, что 
осложняло проведение таких прове-
рок, и сами по себе они были редки 
(см. 

”
Ъ“ от 3 июля). Регламент прове-

дения проверок ССТ появился у ЦБ 
лишь в июле 2014 года, по мере охва-
та проверками регионов вскрылась 
указанная проблема.

Как следует из письма ассоци-
ации, главная сложность состоит 
в том, что банки при закупке техни-
ки не имеют возможности прове-
рить ее аналогичным ЦБ способом.
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Премьер-министр Дмитрий 
Медведев в Краснодаре про-
вел первое заседание прави-
тельственной комиссии по им-
портозамещению. Несмотря на 
проявленный демонстративный 
интерес к продовольственно-
му рынку на самом заседании, 
комиссию, как и предполагал 

”Ъ“, продовольствие интересу-
ет мало: эта структура займет-
ся активным управлением круп-
ными машиностроительными 
закуп ками 4,5 тыс. госкомпа-
ний и частного бизнеса, получа-
ющего господдержку. Задача 
выглядит столь масштабно, что 
до 10 января 2016 года комис-
сия вообще не готова выносить 
никаких конкретных решений.

Правительственная комиссия по 
импортозамещению, созданная на-
кануне (см. 

”
Ъ“ от 9 августа), собра-

лась вчера на свое стартовое засе-
дание в Краснодаре. Начала комис-
сия со вполне предсказуемой те-
мы — импортозамещения в агро-
промышленном комплексе (АПК). 
Профильный вице-премьер Арка-
дий Дворкович изложил несколько 
принципиальных решений в сфере 
АПК, принятых комиссией,— о воз-
можном усилении ответственности 
за фальсификации при производст-
ве продовольствия, о режиме зер-
нового экспорта, о возможном суб-
сидировании процентов по банков-
ским кредитам на создание мощно-
стей по глубокой переработке агро-
сырья. Впрочем, уже открывающее 
выступление Дмитрия Медведева 
позволяло понять, что рынок про-
довольствия новую комиссию ин-
тересует точно не в первую очередь. 
Тема рассматривалась в Краснода-
ре потому, что вопрос об импортоза-
мещении в АПК правительство раз-
рабатывало с 2005 года, и он в силу 
этого мог быть подготовлен быст-
рее. В целом же, пояснил премьер-
министр, комиссия будет занимать-
ся вопросами импортозамещения 
в машиностроении и станкострое-
нии, в электронике, фармацевтиче-
ской и медицинской промышлен-
ности, в легкой промышленности 
и ряде других секторов экономики.

По существу же новая комиссия, 
как следует из материалов Минэко-
номики к краснодарскому совеща-
нию, будет заниматься достаточно 
узким вопросом — это в том или 
ином виде управление закупками 
машиностроительной продукции 
госсектором и компаниями, полу-
чающими в том или ином виде го-
споддержку. Сама комиссия делится 
на две части-подкомиссии: граждан-
скую под руководством Аркадия 
Дворковича и по вопросам ОПК, ее 
возглавит вице-премьер Дмитрий 
Рогозин. Обе подкомиссии будут 
иметь техническую возможность 
разрешать или запрещать, а так-
же рекомендовать цены в закуп-
ках машиностроительной (в край-

не широком смысле) продукции го-
скомпаниями — равно как и струк-
турам, получающим господдержку 
при реализации инвестпроектов 
в сфере импортозамещения, в том 
числе в ВЭБе и в ФНБ. Однако очер-

ченный Минэкономики круг инве-
стпроектов, в реализацию которых 
будет иметь право вмешиваться ко-
миссия, крайне широк — это около 
4,5 тыс. крупных компаний (пред-
полагаемая граничная сумма ин-
вестиций в проект — 10 млрд руб., 
она, судя по документам Минэконо-
мики, пока не утверждена).

До 10 января 2016 года комис-
сия не вынесет ни одного конкрет-
ного решения по инвестпроектам. 
Это время будет потрачено на созда-
ние реестра инвестпроектов, нахо-

дящихся в сфере компетенции ко-
миссии, определение критериев 
продукции машиностроения, ко-
торую можно закупать за предела-
ми РФ только под контролем комис-
сии, определение порядка ценово-
го контроля, составление списков 
технологий, которые предполагает-
ся развивать (о непубличных техно-
логических закупках, которые так-
же будет контролировать комиссия, 
в Краснодаре вчера публично не го-
ворили). С января 2016 года, как 
предполагается, комиссия, которая 

будет собираться не реже одного ра-
за в квартал, перейдет в режим рабо-
ты, близкий к режиму комиссии по 
иностранным инвестициям в стра-
тегические отрасли.

В принципе комиссию по импор-
тозамещению вполне можно счи-
тать «комиссией по иноинвестици-
ям наоборот». Судя по вчерашним 
комментариям Дмитрия Медведе-
ва, речь действительно идет о самой 
крупной попытке Белого дома с се-
редины 2000-х систематизировать 
и увязать в единую систему с опре-
деленными заранее целями поли-
тику правительства, стимулирую-
щую создание в РФ производства от-
дельных видов машиностроитель-
ной продукции, по которой эконо-
мика критически зависит от поста-
вок из стран ОЭСР (и, соответствен-
но, от внешнеторговых санкций — 
исходя из масштабов работы создан-
ной комиссии, в Белом доме рассчи-
тывают на их сохранение в течение 
не менее чем трех-четырех лет). Так, 
в ведение комиссии будут переда-
ны промежуточные отчеты по вы-
полнению долгосрочных инвести-
ционных программ госмонополий, 
комиссия будет и давать рекомен-
дации правительству по правовому 
регулированию, и координировать 
разработку и коррекцию госпро-
грамм и ФЦП в своей сфере, и оце-
нивать эффективность всех отрасле-
вых программ импортозамещения.

Заявления премьер-министра 
вчера не содержали каких-либо рез-
ких моментов в отношении внеш-
неторговых партнеров РФ, без дей-
ствий которых комиссию бы созда-
вать не пришлось, напротив, Дмит-
рий Медведев признал: в импорто-
замещении «в ряде случаев придет-
ся использовать заграничные тех-
нологии». Впрочем, в большей сте-
пени комиссия выглядит как новая 
попытка Белого дома создать еди-
ный инструмент влияния на госсек-
тор и смежные сектора экономики. 
Госорган, основной задачей которо-
го будет стимулирование загрузки 
существующих российских постав-
щиков и создание новых, неизбеж-
но должен стать влиятельной силой 
в отношениях правительства не 
только с «Газпромом», РЖД, «Транс-
нефтью», «Роснефтью», компания-
ми ВПК, но и в работе с крупными 
и средними негосударственными 
структурами, в первую очередь кли-
ентами ВЭБа. Если комиссии удаст-
ся наладить работу в очерченных 
масштабах, она рискует стать глав-
ной ареной скрытой конкурентной 
борьбы и большого лоббизма. Ведь 
комиссия претендует на полномо-
чия, которые в отношении корпора-
тивного сектора никогда, по край-
ней мере с 1993–1994 годов, не име-
ли ни Минэкономики, ни обладаю-
щий ими лишь частично (и в основ-
ном в ОПК) Минпромторг, ни другие 
министерства.

Дмитрий Бутрин

Как предки замещали
Комиссия по импортозамещению будет полгода готовить себя к великим свершениям

Председатель  правительства 
Дмитрий Медведев  начал зна-
комиться с пока не опреде-
ленными окончательно, но  
немалыми возможностями 
комиссии по импортозаме-
щению   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Беспрецедентные попытки хищения 
средств из Фонда страхования вкладов, 
предпринятые тремя дагестанскими 
банками, спустя три года после их совер-
шения так и остаются безнаказанными. 
О результатах работы правоохранитель-
ных органов в расследовании уголов-
ных дел, впрочем, и о том, продолжают 
ли эти дела существовать, ничего до сих 
пор не известно. В такой ситуации чест-
ным клиентам этих банков остается рас-
считывать лишь на расплату с ними соб-
ственников, что маловероятно, а АСВ 
уповать на то, что подобное не повторит-
ся в других регионах страны.

О том, что череда громких криминальных 
банкротств ряда дагестанских банков, сопря-
женных с масштабными попытками хищения 
средств из Фонда страхования вкладов (Витас-
банк, банк «Экспресс» и Трансэнергобанк), за-
канчивается совершенно обыденно — без-
успешной в большинстве случаев попыткой 
заставить расплатиться с кредиторами соб-
ственников банков из личных средств, сви-
детельствует информация в картотеке арби-

тражных дел. Так, 5 августа арбитражный суд 
Москвы назначил дату (25 сентября) первого 
слушания по иску Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ, конкурсный управляющий бан-
кротящихся банков) о привлечении к субсиди-
арной ответственности за банкротство Витас-
банка его собственников на сумму 3,3 млрд 
руб. Обычно это финальный аспект банкрот-
ных банковских дел, когда понятно, что денег 
для расчета с кредиторами взять больше не от-
куда. Однако, учитывая историю краха Витас-
банка, которая наравне с двумя другими даге-
станскими банками привлекла интерес пре-
мьер-министра Дмитрия Медведева, а впо-
следствии МВД и даже ФСБ, участники рынка 
ожидали не столь банального конца.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, прославились эти 

три дагестанских банка (у Витас-банк, хотя 
в отличие от банка «Экспресс» и Трансэнер-
гобанка он и был зарегистрирован в Москве, 
последние владельцы тоже были из Дагеста-
на) новым подходом к хищению средств (см. 

”
Ъ“ от 4 марта 2013 года).
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Концы в горы
На кого рассчитывать вкладчикам  
обанкротившихся дагестанских банков

По сведениям ”Ъ“, в ближайшее вре-
мя президент подпишет указ об учре-
ждении государственной премии для 
выдающихся правозащитников и бла-
готворителей. Первые награждения 
 состоятся в 2016 году. Общая сумма 
фонда составит 6 млн руб. По мнению 
главы президентского Совета по пра-
вам человека Михаила Федотова, уч-
реждение премии поможет повысить 
престиж такой деятельности и снять 
 подозрения части общества по отно-
шению к правозащитникам.

По сведениям 
”
Ъ“, на подписании у пре-

зидента лежит указ об учреждении государ-
ственной премии правозащитникам и бла-
готворителям. Эту информацию 

”
Ъ“ под-

твердили в администрации президента (АП) 
и Совете по правам человека (СПЧ). По сло-
вам главы СПЧ Михаила Федотова, после 
одной из встреч Владимира Путина с СПЧ 
в 2013 году президент поручил совету разра-
ботать предложения об учреждении подоб-
ной премии, совет представил свои пред-

ложения. Изначально предполагалось, что 
премия будет вручаться уже с 2015 года, но 
указ до сих пор подписан не был. Как гово-
рят в АП, под премию долго искали финан-
сирование и согласовывали документ меж-
ду ведомствами.

Михаил Федотов считает учреждение 
премии очень важным решением. «Есть го-
сударственные премии в области культу-
ры и искусства, науки и техники. Но в сфе-
ре правозащитной деятельности такой пре-
мии не было. Сделать это просто необходи-
мо, чтобы повысить престиж такой деятель-
ности и снять подозрения части общества 
по отношению к правозащитникам»,— ска-
зал он 

”
Ъ“. Глава СПЧ отметил, что премии 

такого уровня деятелям вручает лично пре-
зидент Владимир Путин.

Предложения о том, кто мог бы войти 
в список таких правозащитников, считают 
в СПЧ, должны быть сформулированы с уче-
том мнения общественных организаций. 
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мировая политика | Россия и Саудовская Аравия  
не договорились о судьбе Башара Асада  
и могут не договориться об «Искандерах» —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

спорт | Как выглядит российский спорт  
за год до летней Олимпиады  
в Рио-де-Жанейро —12

07  Третья полоса 
Шереметьево дошла до суда 
«Инжтрансстрой» требует  
от Росавиации компенсацию

07  «Спорт FM» 
заглушают музыкой 
«Европейская медиагруппа» 
отказалась от спортивного 
вещания в восьми регионах

07  Пятый iPhone 
выручил Apple 
На рынке смартфонов сменился 
лидер по объему продаж

08  Факторинг 
повернулся к ритейлу 
Кредиторы под залог долгов 
перепрофилируют бизнес

09  ЛУКОЙЛ встал 
в «медвежий угол» 
Компания получит  
Восточно-Таймырский участок

09  Соблюдайте 
свой энергопакет 
Москва хочет услышать позицию 
Брюсселя по Nord Stream-2

09  Деньги бюджета 
пройдут через шредеры 
Государство заплатит за заводы 
для утилизации машин

10  «Белый ветер» 
дует впустую 
Приставы не нашли у ритейлера 
ничего стоящего

10  Минкомсвязь предлагает 
авторам договориться 
Систему управления 
интеллектуальными правами 
могут реформировать

10  Электронную подпись 
ставят на рельсы 
«МегаФон» тестирует 
технологию с РЖД

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 12 августа 2015 №144   l   Коммерсантъ

Как следует из опроса отраслевых анали-
тиков, проведенного социологами экс-
пертно-аналитического центра РАНХиГС, 
главными проблемами российского здра-
воохранения являются отсутствие доста-
точного контроля государства за реальной 
практикой и нехватка квалифицированных 
кадров. Недостаток финансирования от-
расли в списке оказался только на треть-
ем месте.

Несоответствие заданных целей реально-
му положению дел — основная проблема рос-
сийской системы здравоохранения, констати-
руют в своем докладе аналитики экспертно-
аналитического центра РАНХиГС. Основу их 
работы составил экспертный опрос предста-
вителей медицинского профессионального и 
управленческого сообщества за 2015 год, в нем 
приняли участие 143 человека.

Основной проблемой российской системы 
здравоохранения большая часть опрошенных 
назвала сниженные влияние и контроль сов-

ременной политики на реальное положение 
дел в отрасли (17,5%). Также достаточное число 
экспертов указало на проблемы в кадровой от-
расли — нехватку квалифицированных спе-
циалистов (13%), наличие проблем в кадровой 
политике (уровень зарплат и условия работы 
—11,%) и некачественную и деградирующую 
подготовку медицинских работников(10,4%).

На дефицитное финансирование системы 
здравоохранения пожаловались только 12% 
респондентов. Кроме того, среди проблем от-
расли эксперты отметили низкое качество ока-
зываемых услуг и препаратов (8%), коммерциа-
лизацию системы здравоохранения (включая 
коррупцию; 6%), недоступность некоторых 
услуг и препаратов (5%), низкий уровень осна-
щенности медучреждений необходимыми ле-
карствами и оборудованием (3%) и недостаточ-
ное внедрение инноваций и технологий (2%).

При этом, несмотря на претензии к систе-
ме здравоохранения в целом, часть меропри-
ятий, проведенных в последнее время в рам-

ках госпрограммы «Развитие здравоохране-
ния», респонденты сочли эффективными. На-
иболее результативным, по их мнению, ока-
залось развитие таких направлений, как ох-
рана здоровья матери и ребенка, совершенст-
вование оказания скорой медицинской помо-
щи, в том числе скорой специализированной 
медицинской помощи и медицинской эваку-
ации, и внедрение инновационных методов 
диагностики заболеваний. Наименее эффек-
тивными и требующими дополнительной раз-
работки были названы внедрение основ пер-
сонализированной медицины, кадровое обес-
печение системы здравоохранения в соответ-
ствии с современными запросами и оказание 
паллиативной помощи населению.

Наилучшим образом повысить качество ра-
боты российского здравоохранения, по мне-
нию большей части участников опроса (49%), 
могли бы перевод медицинских работников 
на «эффективный контракт» и создание сти-
мулов для работы медицинского персонала. 

Также необходимо развивать фундаменталь-
ную науку в таких отраслях, как доказатель-
ная медицина, биостатистика, фармакоэко-
номика, экономический анализ с привлече-
нием экспертов и преподавателей из других 
стран, так считают 44% респондентов. За пере-
смотр системы индикаторов, отражающих со-
стояние дел в сфере здравоохранения (где по-
казатели продолжительности жизни и смерт-
ности населения поставлены в один ряд с по-
казателем средней заработной платы врачей), 
выступают 43% экспертов, при этом 34% счи-
тают необходимым создать научно обоснован-
ную методологию оценки эффективности рас-
ходования бюджетных средств. Также анали-
зировать бюджетные расходы помогла бы си-
стема независимой экспертизы (41%). За раз-
витие предпринимательских и инвестицион-
ных программ, направленных на совершенст-
вование сферы здравоохранения, выступают 
40% опрошенных.

Анастасия Мануйлова

Медицине показаны учеба и контроль
В РАНХиГС оценили основные проблемы российских врачей

экономическая политика
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НЕФТЬ

Иранская нефть  
ищет себе рынок

Снятие ограничений на экспорт 
нефти из Ирана приведет к росту 
поставок из страны на 1 млн бар
релей в сутки. Без сокращения 
добычи другими поставщиками это 
приведет к снижению цены барреля 
в 2016 году на $10, подсчитали экс
перты Всемирного банка (ВБ). На
помним, соглашение с «шестеркой» 
было достигнуто 14 июля, по нему с 
Ирана будут сняты все международ
ные санкции, включая запрет 2012 
года на покупку и транспортировку 
иранской нефти в ЕС и ограничения 
США по взаимной торговле. Сто
имость марки Brent уже снизилась 
почти на 18%, до уровня ниже $50 
за баррель.

По оценке ВБ, возврат к досанк
ционному объему поставок нефти 
из Ирана (2,5 млн баррелей в сутки) 
займет 8–12 месяцев. В перспек
тиве нескольких лет экспорт может 
быть увеличен до 3 млн баррелей 
в сутки. Непосредственно же после 
снятия эмбарго Иран сможет начать 
продавать по 400–500 тыс. баррелей 
в сутки из накопленных нефтяных ре
зервов, которых хватит на три меся

ца (их объем составляет 30–40 млн 
баррелей), ожидают в ВБ.

Санкции с 2012 года  стоили 
Ирану $17,1 млрд (и еще $107 млрд 
в виде замороженных активов), 
при этом основные потери от со
кращения поставок нефти страна 
понесла изза сокращения тор
говли с Японией и Южной Кореей 
($7,5 млрд и $4,4 млрд соответ
ственно). Прекращение торговли 
с ЕС обеспечило лишь $3,9 млрд 
недополученного дохода. Помимо 
этого изза ограничений поставок 
оборудования и ухода зарубежных 
нефтяных компаний резко снизился 
объем инвестиций в отрасль. Теперь 
для возврата добычи на досанк
ционный уровень и сохранения ее 
до 2020 года нужны инвестиции в 
объеме $130–145 млрд, включая 
$100 млрд на разработку месторо
ждения Южный Парс, говорится в 
исследовании.

Максимум потерь от возврата 
иранской нефти на рынок (порядка 
$40 млрд) понесет Саудовская 
Аравия, экспорт из которой два 
года назад компенсировал большую 
часть падения поставок из Ирана. 
Потери РФ от снижения цен в банке 
оценивают в $34 млрд, отмечая, что 
более низкие цены в то же время 
будут способствовать росту нефтепе
реработки. Сам Иран от низких цен 
пострадает в наименьшей степени — 
прирост выручки от продажи нефти 
в первый год снятия ограничений 
составит до $15 млрд., а инвестиции 
в отрасль удвоятся до $3–3,5 млрд, 
полагают в ВБ.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ДОБЫЧИ И ЭКСПОРТА 
НЕФТИ ИЗ ИРАНА (МЛН БАРР./СУТКИ)
ИСТОЧНИК: ВБ, ОПЕК.
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Президент Владимир Путин 
поручил правительству и ре-
комендовал Верховному су-
ду подготовить предложения 
по защите прав добросовест-
ных приобретателей жилья, 
приватизированного с нару-
шениями. До сих пор суды 
неизменно вставали на сто-
рону муниципалитетов и ис-
требовали имущество у та-
ких граждан. Минэкономики, 
впрочем, уже рапортует о 
вступлении в силу с 2017 го-
да закона, который позволит 
взыскать с государства ком-
пенсацию за махинации тре-
тьих лиц с жильем и ошибки 
работников Росреестра.

Белый дом и Верховный суд 
поработают над темой защиты 
прав добросовестных приобре-
тателей приватизированного 
жилья, в случаях когда органы 
власти и местного самоуправле-
ния подают против них винди-
кационные иски (об истребова-
нии имущества из незаконного 
владения). Правительству указа-
ние президента оформлено в ви-
де поручения, Верховного суду 
— в качестве рекомендации обо-
бщить судебную практику по та-
ким делам. Поставленные сроки 
— 1 декабря и 1 ноября 2015 года 
соответственно.

Указания стали результатом 
обсуждения темы мошенни-
честв с недвижимостью на юби-
лейном заседании Обществен-
ной палаты, прошедшем в ию-
не этого года с участием прези-
дента. Тогда член палаты Алек-
сандр Музыкантский рассказал 
о случаях, когда после покупки 
гражданином квартиры на вто-
ричном рынке с отсутствием об-
ременений в Едином государст-
венном реестре прав (ЕГРП) вы-
ясняется, что первичная прива-
тизация жилья прошла мошен-
ническим образом. После этого 
муниципалитет, как правило, 
подает виндикационный иск. 
«Таких случаев в Москве сотни, 
по России, наверное, еще боль-
ше»,— говорил господин Музы-
кантский. Точных данных о чи-
сле таких дел нет — в Минэконо-
мики 

”
Ъ“ сообщили, что стати-

стика приватизационных спо-
ров чиновников с гражданами 
отсутствует.

Партнер «Пепеляев груп» Ро-
ман Бевзенко поясняет, что за-
частую о том, что приватизация 
прошла с нарушениями, стано-
вится известно значительно по-
зже. «Может всплыть, потому 

что чиновники поменялись и 
схема вскрылась»,— рассужда-
ет юрист. Суды по таким делам 
склонны защищать муниципа-
литеты, говорит адвокат колле-
гии «Адвокатское партнерство» 
Елена Латынова. Практика по та-
ким делам — «сплошная и боль-
шая судебная ошибка», отмечает 
господин Бевзенко. По его сло-
вам, суды, во-первых, игнориру-
ют срок исковой давности, счи-
тая, что он исчисляется от приго-
вора конкретным коррумпиро-
ванным чиновникам, незакон-
но отчуждавшим квартиры, во-
вторых, считают такие действия 
чиновников выбытием имуще-
ства, случившимся помимо во-
ли городских властей.

Отметим, что Верховный суд 
уже рассматривал подобные 
проблемы — в октябре 2014 го-
да он утвердил обзор судебной 
практики по делам, связанным 
с истребованием жилых поме-
щений от добросовестных при-
обретателей по искам чиновни-
ков. Согласно рекомендации 
Верховного суда, граждане обя-
заны проверять юридическую 
чистоту квартиры — изучать 
выписку из ЕГРП и документы 
продавца, смотреть домовые 
книги. «Это бесконечно далеко 
от реалий жизни»,— считает Ро-
ман Бевзенко. На июньском за-
седании Общественной пала-
ты против практики проверки 
информации, уже имеющей-
ся у госорганов, высказывал-
ся и Александр Музыкантский. 
Он тогда предложил «усилить 
роль регистрации» — сделать 
так, чтобы запись в ЕГРП была 
единственным документом, га-
рантирующим чистоту сделки 
с недвижимостью. Кроме того, 
он предложил запретить орга-
нам власти предъявлять иски 
против добросовестных прио-
бретателей.

В Минэкономики отмечают, 
что усилия по повышению от-
ветственности регистрацион-
ных палат уже предприняты: с 1 
января 2017 года вступает в силу 
обновленный закон «О государ-
ственной регистрации недви-
жимости», предполагающий со-
здание единой федеральной си-
стемы регистрации прав и када-
стрового учета недвижимости. В 
нем, в частности, предусмотре-
на возможность взыскания с го-
сударства компенсации за махи-
нации третьих лиц с жильем и 
ошибки работников Росреестра.

Софья Окунь

Купленному верить
Власти готовы вступиться 
за добросовестных  
приобретателей жилья

Владимир Путин пору-
чил правительству контр-
олировать привлечение 
частных инвестиций в жи-
лищно-коммунальное хо-
зяйство (ЖКХ). Других 
средств на модерниза-
цию ЖКХ у правительст-
ва нет, поэтому Белому 
дому придется раз в пол-
года отчитываться о вли-
янии концессионных со-
глашений в ЖКХ на рост 
коммунальных плате-
жей и контролировать ус-
ловия передачи активов 
ЖКХ частникам и участие 
в этом местных и регио-
нальных властей.

Вчера Кремль опублико-
вал поручения президента 
Владимира Путина об уси-
лении контроля роста ком-
мунальных платежей из-за 
подготовки отрасли к прихо-
ду частных инвесторов. Де-
факто в отсутствие бюджет-
ных средств на модерниза-
цию ЖКХ власти вновь вер-
нулись к обсуждению при-
влечения в отрасль средств 
концессионеров. Для реше-
ния этой задачи к 1 января 
2016 года губернаторы долж-
ны принять долгосрочные 
тарифные решения в тепло-
снабжении, водоснабжении 
и водоотведении, утвердить 
программы комплексного 
развития систем ЖКХ и пе-
редать в концессию комму-
нальные объекты всех госу-
дарственных и муниципаль-
ных предприятий, управле-
ние которыми было призна-
но неэффективным.

При этом власти учли 
уроки 2010 года, когда пере-
дача тарифного регулирова-
ния в ЖКХ на муниципаль-
ный уровень вызвала рез-
кий рост платежей и массо-
вые социальные протесты. 
Тогда власти были вынужде-
ны вернуть право устанав-
ливать тарифы ЖКХ субъек-
там РФ, ограничив их рост 
потолком в 25% (см. 

”
Ъ“ от 

23 марта 2010 года). Отра-
сли, впрочем, удалось по-
вторить опыт по кратному 
повышению сборов: в 2013 
году уже из-за пересмотра 
нормативов потребления 
в отдельных регионах сум-

мы в платежках ЖКХ выро-
сли на 225%. Это потребова-
ло уже президентского вме-
шательства в ситуацию. В 
рамках Госсовета по пробле-
мам ЖКХ Владимир Путин 
объявил, что коммунальной 
отрасли необходимы 9 тр-
лн руб. инвестиций, в бюд-
жете их нет и не будет, «по-
толок» роста тарифов не дол-
жен быть выше инфляции, 
и объявил, что «другого пу-
ти модернизации отрасли» 
кроме долгосрочного тариф-
ного регулирования, необ-
ходимого для возврата ин-
весторам вложенных в про-
екты в ЖКХ средств, нет. По 
президентскому указу №600 
за счет частных инвесторов 
должно финансироваться не 
менее 30% отрасли.

Теперь, чтобы не превра-
щать население в заложни-
ков концессионных согла-
шений властей и частных 
инвесторов, правительству 
поручено до 15 марта про-
анализировать эффектив-

ность передачи в концес-
сию объектов коммунально-
го хозяйства. Оценка, в част-
ности, должна быть дана ка-
честву услуг и изменениям 
коммунальных платежей. 
«При необходимости» прави-
тельство должно будет совер-
шенствовать механизмы за-
ключения и реализации кон-
цессионных соглашений.

По словам Алексея Макру-
шина из НП «ЖКХ Развитие», 
мониторинг последних кон-
цессионных соглашений 
фиксирует рост их качест-
ва — но таких немного. Ста-
рые же договоры «зачастую 
являются скорее переписан-
ными договорами аренды 
коммунальных активов и не 
прописывают качества и бес-
перебойности оказываемых 
услуг», говорит эксперт. По 
его оценке, максимум кон-
цессий приходится на водо-
снабжение и поставки тепла, 
а основные проблемы связа-
ны с передачей в концессию 
активов, обремененных дол-
гами. «Если перекладывать 
эти долги на потребителей 
— тарифы вырастут выше 
предельного уровня. Если 
банкротить предприятия — 
сроки заключения соглаше-
ний растягиваются на три го-
да»,— говорит он.

Кроме концессий Бело-
му дому придется исследо-
вать и решения местных вла-
стей, влияющие на рост сумм 
в платежках ЖКХ. Де-факто 
Белый дом теперь будет отве-
чать за их «обоснованность и 
правомерность» и оператив-
но реагировать на наруше-
ния. Первый полугодовой до-
клад о выполнении этой ра-
боты должен быть сделан к 1 
октября 2015 года. При этом 
порой проблемы предпри-
нимателям и жильцам созда-
ют сами федеральные власти. 
Как рассказала 

”
Ъ“ глава Во-

ронежского городского Цен-
тра общественного контроля 
в сфере ЖКХ  Ольга Фролова, 
воронежское отделение «Рос-
водоканала» (также участник 
концессионного соглаше-
ния — 

”
Ъ“) требует оплаты 

общедомовых услуг канали-
зации от УК и ТСЖ, а они из-
за отсутствия федерального 
норматива на общедомовое 
водоотведение не могут вы-
ставить счета жильцам. Дол-
ги копятся, сокращая дохо-
ды концессионера (впрочем, 
проблема касается и тради-
ционных поставщиков ре-
сурсов) — но Минстрой пока 
не реагирует на просьбы уре-
гулировать вопрос.

Олег Сапожков

Концессионеров просят 
не жадничать
Правительство присмотрит за аппетитами 
частных инвесторов в ЖКХ

Главе Минстроя Миха-
илу Меню (слева) те-
перь придется раз в 
полгода докладывать 
Кремлю о деталях кон-
цессий в ЖКХ  ФОТО  
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Управление Следственного ко-
митета РФ по Воронежской об-
ласти возбудило уголовное дело 
по факту майской аварии ракеты-
носителя «Протон-М», в резуль-
тате которой был потерян мекси-
канский аппарат связи MexSat-1. 
Следствие считает, что инцидент 
мог произойти по вине произво-
дителя двигателя третьей ступе-
ни — Воронежского механическо-
го завода (ВМЗ), хотя ранее спе-
циалисты возлагали вину на его 
разработчика — Конструкторское 
бюро химавтоматики (КБХА). 
В ходе «разбора полетов» своего 
кресла лишился глава КБХА Вла-
димир Рачук, а вскоре, как стало 
известно ”Ъ“, на его место при-
дет выходец из структур «Росте-
лекома» Алексей Камышев.

По данным прокуратуры Воро-
нежской области, уголовное дело по 
ч. 1 ст. 216 УК РФ (нарушение правил 
безопасности при ведении иных ра-
бот, повлекшее по неосторожности 
причинение крупного ущерба) бы-
ло возбуждено управлением СКР по 
Воронежской области 30 июля по ма-
териалам проверки, проведенной 
Генпрокуратурой. Она проводилась 
в связи с аварией «Протона», стар-
товавшего вместе с мексиканским 
спутником связи MesSat-1 с космо-
дрома Байконур 16 мая. Нештатная 
ситуация, как сообщал 

”
Ъ“ 30 мая, 

была спровоцирована проблемами 
в рулевом двигателе третьей ступени 
РД-0214 (разработки КБХА). Межве-
домственная комиссия, расследовав-
шая инцидент, установила, что при-
чиной отключения двигателя на 497-
й секунде работы стала конструктив-
ная ошибка: металлические элемен-
ты конструкции деформировались 
из-за возникшего дисбаланса ротора 
турбонасосного агрегата. В ходе ра-
боты специалисты выяснили, что на 
КБХА догадывались об имевшем ме-
сто конструктивном недочете, одна-
ко исправлять положение не cтали.

По итогам расследования госпо-
дину Рачуку в пролонгации контрак-
та было отказано. Однако следствие 
посчитало, что следует обратить вни-
мание не только на разработчика, 
но и на производителя двигателя — 
ВМЗ (его сотрудники собрали изде-
лие в 2013 году). По словам офици-
ального представителя СКР Влади-
мира Маркина, сейчас следствие за-
крепляет доказательственную базу: 
«Допрашиваются свидетели, также 
назначен комплекс необходимых су-
дебных экспертиз». Ущерб государст-
ву от аварии господин Маркин оце-
нил в 57 млн руб. На ВМЗ от офици-
альных комментариев отказались, 
однако близкие к заводу источники 

”
Ъ“ не стали исключать, что на мысль 

с проверкой предприятия правоох-
ранителей могло подтолкнуть несо-

гласие КБХА с выводами комиссии о 
наличии «конструктивного дефекта»: 
«Там считают, что двигатели собира-
лись на ВМЗ с большими нарушения-
ми конструкторской документации». 
В Государственном космическом на-
учно-производственном центре име-
ни Хруничева (ВМЗ и КБХА являют-
ся его структурными подразделени-
ями) 

”
Ъ“ сообщили, что готовы ока-

зать содействие следствию и в слу-
чае обращения «предоставить ком-
петентным органам всю необходи-
мую информацию».

Напомним, после аварии «Прото-
на» руководство Роскосмоса приняло 
решение прекратить практику сов-
мещения должностей гендиректора 
и генконструктора на КБХА. Поиски 
нового главы предприятия затягива-
лись. В частных беседах с 

”
Ъ“ топ-ме-

неджеры космической промышлен-
ности объясняли, что, несмотря на 
ошибки и даже уголовное дело (ко-
торое, правда, было закрыто, см. 

”
Ъ“ 

от 20 июля), господин Рачук оставал-
ся одним из самых квалифицирован-
ных специалистов в отрасли и быст-
ро найти ему замену было сложно. 
Поиски были окончены несколь-
ко недель назад, говорит высокопо-
ставленный источник 

”
Ъ“ в Роскос-

мосе: новым гендиректором станет 
нынешний директор воронежского 
филиала «Ростелекома» Алексей Ка-

мышев. «Мы даже просили оценить 
его качества губернатора Воронеж-
ской области Алексея Гордеева,— до-
бавил собеседник Ъ.— Оценка была 
дана высокая». Знакомые господи-
на Камышева характеризуют его как 
грамотного управленца и успешного 
антикризисного менеджера: перей-
дя на работу в воронежский филиал, 
он быстро избавился от людей с боль-
шими окладами и минимальным 
функционалом, попутно иницииро-
вав несколько новых программ по 
обслуживанию населения. В самом 
филиале «Ростелекома» о грядущих 
кадровых переменах не знали, сооб-
щив 

”
Ъ“ только, что господин Камы-

шев находится в отпуске.
Должность генконструктора 

предприятия пока остается вакант-
ной: по информации 

”
Ъ“, ее прочи-

ли первому заместителю генкон-
структора КБХА Сергею Лобову. Од-
нако он выступил с резкой крити-
кой проводимой реформы отрасли, 
предполагающей создание в составе 
госкорпорации «Роскосмос» отдель-
ного двигателестроительного хол-
динга, после чего его кандидатура 
отпала. Известно, что господин Ра-
чук на этот пост не претендует — ему 
предложено остаться на предприя-
тии в статусе советника.

Иван Сафронов;  
Всеволод Инютин, Воронеж

«Протон-М» разобрали до Воронежа
По делу о майской аварии ракеты-носителя  
проверят производителя двигателя

Митинг на площади Нахимова в Севастополе, ко-
торый губернатор Сергей Меняйло решил заме-
нить концертом группы «Ласковый май», отменен 
сторонниками спикера заксобрания Севастопо-
ля Алексея Чалого. Решение было принято после 
встречи обеих сторон конфликта с первым заме-
стителем главы администрации президента (АП) 
Вячеславом Володиным: сторонники господина 
Чалого заявили ”Ъ“, что теперь «решение проблем 
Севастополя берется на особый контроль в АП». 
В правительстве города вчера объявили о созда-
нии группы, которая будет проводить проверку 
претензий, которые общественники предъявляли 
к исполнительной власти города.

О том, что митинг в Севастополе 12 августа решено 
не проводить, 

”
Ъ“ рассказала член Совета федерации 

от заксобрания Севастополя, один из организаторов ак-
ции Ольга Тимофеева. Решение «по проблемным вопро-
сам» было выработано 10 августа на совещании у Вяче-
слава Володина, уточнила она. По инициативе АП была 
проведена встреча с участием полпреда президента в 
Крымском федеральном округе Олега Белавенцева, се-
наторов от исполнительной и законодательной власти 
Севастополя Сергея Меняйло и Алексея Чалого. «Нас за-
верили, что решение проблем Севастополя берется на 
особый контроль в АП,— подчеркнула Ольга Тимофее-
ва,— поэтому целей, которых мы собирались добиться 
с помощью митинга, мы добились без него».

Акция, которую власти города предложили перене-
сти с центральной площади Нахимова, организовав 
вместо нее концерт группы «Ласковый май», была на-
правлена против «незаконной застройки» Севастополя 
и «неэффективности и непрозрачности исполнитель-
ной власти». Депутат заксобрания и член инициатив-
ной группы по проведению митинга Татьяна Щербако-
ва заявила 

”
Ъ“, что митинг отменили, потому что требо-

вания его организаторов были услышаны администра-
цией президента. «Там признали, что проблемы, пере-
численные нами, есть, и в ближайшее время будет раз-
работана 

”
дорожная карта“ по их решению. Контроли-

роваться эта работа будет АП»,— сказала она. Один из со-
беседников 

”
Ъ“ подчеркивает, что в ситуации тлеющего 

конфликта АП не могла обсуждать проблему лишь с од-

ной из сторон конфликта, а сторонникам Алексея Чало-
го отмена митинга в такой ситуации на пользу: они не 
просто отменили митинг, ведь судьба его была решена, 
но и использовали апелляцию к «высшей инстанции».

В правительстве Севастополя комментировать ре-
шение депутатов и общественников об отмене митин-
га не стали. Сергей Меняйло заявил 

”
Ъ“, что «только 

прилетел и находится на совещании». Время и темати-
ку встречи в Кремле он посоветовал «уточнять в адми-
нистрации президента».

При этом заместитель руководителя департамента 
внутренней политики Севастополя Алексей Бахромеев 
сказал 

”
Ъ“, что Сергей Меняйло по поручению Олега Бе-

лавенцева уже подписал указ о создании рабочей груп-
пы по проверке информации, изложенной в обращении 
инициативной группы к Владимиру Путину (о «незакон-
ных застройках», «непрозрачности использования» бюд-
жетных средств и пр.). «В нее войдут силовики, предста-
вители контрольно-ревизионных органов, правитель-
ства и заксобрания Севастополя»,— пояснил господин 
Бахромеев. Один из членов инициативной группы «Слу-
жу Севастополю» Иван Комелов рассказал 

”
Ъ“, что она 

пока продолжит сбор подписей под обращением к Вла-
димиру Путину, в котором его просят разработать «эф-
фективный механизм управления Севастополем». «Сбор 
будет продолжаться до 21 августа. Затем мы попросим 
Алексея Чалого передать обращение президенту»,— ска-
зал Иван Комелов. По информации 

”
Ъ“, на данный мо-

мент собрано уже больше 6 тыс. подписей.
Сторонники Сергея Меняйло в политсовете севасто-

польской «Единой России» еще 8 августа приняли заяв-
ление, осуждающее организаторов митинга за «дестаби-
лизацию ситуации» (см. 

”
Ъ“ от 10 августа). Секретарь се-

вастопольской организации Борис Колесников в поне-
дельник заявил 

”
Ъ“, что резолюция уже направлена в 

генсовет партии. Но пока это вопрос конфронтации двух 
команд внутри региона, в ходе которой партия не игра-
ет ключевой роли, полагает один из единороссов. На вче-
рашнем заседании президиума генсовета «Единой Рос-
сии» действия севастопольских единороссов также не 
обсуждалась, сказали 

”
Ъ“ в партии. 

Вадим Никифоров, Симферополь;  
Максим Иванов

Севастопольский митинг  
дошел до Кремля и отменился
Организаторов акции успокоили в Москве
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Вчера президиум генсовета «Единой России» за-
претил кандидатам-самовыдвиженцам на выборах 
в райсоветы Самары, не выигравшим праймериз, 
использовать символику «Единой России». Губерна-
тора Самарской области, члена высшего совета пар-
тии Николая Меркушкина, который разрешил само-
выдвиженцам использовать свой образ в агитации, 
соратники упрекают в отсутствии совести.

Накануне заседания президиума генсовета на имя се-
кретаря генсовета Сергея Неверова и председателя партии 
Дмитрия Медведева поступило обращение группы кан-
дидатов в райсоветы Самары (из их составов будет сфор-
мирована гордума), которые были выдвинуты партией 
по итогам проверки федерального руководства. Напом-
ним, ряд победителей праймериз местная «Единая Рос-
сия» отказалась выдвигать на выборы. Николай Меркуш-
кин объяснил это тем, что в списки могли войти «ставлен-
ники олигархов». Однако после вмешательства руководст-
ва партии власти победители праймериз были восстанов-
лены как кандидаты, а обошедшие праймериз потеряли 
статус выдвиженцев «Единой России».

Обращение подписали кандидаты Алексей Авдеев, На-
талья Михайлова и Вячеслав Дормидонтов. По решению 
партии они баллотируются в 9, 11 и 12-м округах, но кон-
куренцию им в этих округах составили кандидаты, кото-
рых президиум генсовета исключил из списка. В обраще-
нии единороссы сообщили, что их оппоненты-самовыд-
виженцы неправомерно пользуются символикой партии 
в своей агитационной продукции, а кроме того, получили 
согласие на использование изображения губернатора Ни-
колая Меркушкина, который поддерживает их в пику ре-
шению федерального руководства партии.

При этом кандидат Дормидонтов идет на выборы так-
же самовыдвиженцем, хотя его кандидатуру одобрил пре-
зидиум генсовета (из-за скандала в областном отделении 
«Единой России» конференция не успевала вернуть его в 
список). Президиум генсовета допустил его самовыдвиже-
ние. Господин Дормидонтов запросил разрешение исполь-

зовать партийную символику, и вчера президиум генсове-
та дал его. В отношении других самовыдвиженцев, поддер-
жанных губернатором Меркушкиным, разрешение дано 
не было, и исполкому поручено разобраться в этой ситуа-
ции. В исполкоме 

”
Ъ“ сообщили, что помогут кандидатам, 

поддержанным партией, подать жалобу в избирком и пре-
сечь неправомерную агитацию конкурентов.

Сергей Неверов подтвердил 
”
Ъ“ факт обращения. Он 

отметил, что на выборах в Самаре появились кандидаты, 
которые неправомерно позиционируют себя как предста-
вители партии. Речь идет о Людмиле Басис (11-й округ) и 
Ринате Файзутдинове (9-й округ). «Оставим на совести гу-
бернатора то, что он оказывает поддержку тем, кто не под-
держан партией»,— сказал секретарь генсовета.

Секретарь регионального отделения «Единой России», 
председатель гордумы Самары Александр Фетисов сказал 

”
Ъ“, что знает о решении президиума. По его словам, уз-

нав о жалобе партийцев, он «написал письмо в террито-
риальный избирком Советского района с просьбой дать 
этому оценку и разобраться с теми людьми, которые без 
оснований использовали символику». Ответ комиссии он 
еще не получил. Руководитель департамента информаци-
онной политики правительства Самарской области Илья 
Чернышев ситуацию комментировать не стал, подчерк-
нув, что это партийный вопрос.

Вчера же президиум генсовета «Единой России» вклю-
чил первые 17 кандидатур в состав комиссии по определе-
нию формата праймериз на выборах Госдумы. Помимо пя-
ти представителей федерального руководства, о которых 

”
Ъ“ писал накануне (Сергей Неверов, Ольга Баталина, Вла-

димир Васильев, Максим Руднев и Нина Кудашова), в него 
войдут два представителя Центральной контрольно-реви-
зионной комиссии и секретари региональных отделений 
из Магаданской, Иркутской, Волгоградской, Томской, Че-
лябинской, Ярославской, Рязанской областей, Северной 
Осетии, Чечни, Коми, Татарстана и Москвы.

Ирина Нагорных,  
Антон Фейнберг

«Единая Россия» отстаивает  
свою символику
Соратникам Николая Меркушкина генсовет запретил ее использовать 
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Сергей Меняйло (слева) и Алексей Чалый после  консультаций с Кремлем  решили не нагнетать конфликт  
в Севастополе

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А М Ы Ш Е В  А Л Е К С Е Й  В А С И Л Ь Е В И Ч

Родился 25 августа 1972 года в Воронежской области. В 1995 году окончил Воронежский 
государственный университет по специальности «радиофизика и электроника», а в 1998 году — 
по специальности «финансы и кредит».

С 1997 по 2000 год работал в воронежском филиале ОАО «Уралвнешторгбанк», прошел 
путь от специалиста отдела ценных бумаг до заместителя управляющего. В 2000–2002 
годах — на руководящих должностях в сфере управления финансами ряда крупных пред-
приятий Воронежской области. В 2002 году назначен первым заместителем директора 
«Воронежсвязьинформа» — филиала ОАО «ЦентрТелеком». Позже занимал должности 
первого замдиректора воронежского филиала ОАО «ЦентрТелеком», замдиректора 
филиала по экономике и финансам. 24 марта 2009 года назначен заместителем гендирек-
тора — финансовым директором ОАО «ЦентрТелеком». Был членом правления компании. 
В апреле 2011 года вернулся в Воронеж, где возглавил местный филиал «Ростелекома». 
Член попечительского совета Воронежского государственного университета.

Полпред президента в Дальне-
восточном федеральном округе 
(ДФО) Юрий Трутнев проинспек-
тировал готовность Владивосто-
ка к Восточному экономическому 
форуму, который пройдет в сто-
лице Приморья с 3 по 5 сентября. 
Форум может посетить президент 
Владимир Путин. Вчера полпред 
планомерно критиковал повест-
ку форума, предложенную Ми-
нистерством по развитию Даль-
него Востока и властями Примо-
рья. Разбор полетов не означа-
ет, что работа провалена, заве-
рил ”Ъ“ полпред: «Саботажников 
я не вижу».

Главное отличие Восточного эко-
номического форума, который прой-
дет во Владивостоке, как заявил вче-
ра полпред президента в ДФО Юрий 
Трутнев, прежде всего в том, что там 
будут «презентованы инструменты, 
которые больше нигде в России не 
применяются,— это территории опе-
режающего развития, свободная пор-
товая зона, инфраструктурная под-
держка инвестиционных проектов». 
Однако не меньшее внимание уделя-
ется и подготовке других секций фо-
рума, которые также должны будут 
помочь повысить инвестиционную 
привлекательность Дальнего Восто-
ка. Поэтому вчера на совещании с гла-
вой Министерства по развитию Даль-
него Востока Александром Галушкой, 
его заместителем Максимом Шерей-
киным и губернатором Приморско-
го края Владимиром Миклушевским 
Юрий Трутнев крайне критично вы-
слушивал предложение профильно-
го министерства по возможным сек-
циям форума и мероприятиям, кото-
рые проведут на полях.

Так, полпред не поддержал идею 
провести «страновой диалог Рос-
сия—Корея». «Он пока не собран, но 

подключилась аж торгово-промыш-
ленная палата»,— доложил господин 
Шерейкин. «Будет собран, тогда рас-
скажете»,— отреагировал полпред. 
Аналогичную реакцию вызвала у не-
го и инициатива «собрать на форуме 
диалог экспертных институтов», ко-
торые, по словам замминистра, явля-
ются «агентами влияния» на бизнес. 
«Мне пока не нравится. Мы начина-
ем бить по разным принципам. Мы 
ведь сначала сказали, что обсужда-
ем содержательные вещи — инвести-
ции, энергетику, рыбу, а потом стали 
говорить: давайте соберемся по клу-
бам — отдельно губернаторы, отдель-
но эксперты. Это наложение двух раз-
ных матриц»,— разъяснял полпред.

На одной из секций было предло-
жено обсудить «таланты для интел-
лектуального лидерства». Особо под-
черкивалось, что за «разработку и 
сборку» этой сессии взялся помощ-
ник президента Андрей Фурсенко. 
«Может быть, сделать общую сессию 
— развитие человеческого капита-
ла?» — аккуратно предложил губер-
натор Приморья. «Давайте знак во-
проса поставим, подумаем, посовету-
емся. Это действительно технология, 
только стоит ли, по сути дела, совето-
ваться с конкурентами?» — ответил 
господин Трутнев. 

Решительно забраковал дальне-
восточный полпред и поступившее 
предложение от Российско-китайско-
го комитета дружбы, мира и развития 
(российскую часть комитета возглав-
ляет бизнес-омбудсмен Борис Титов). 
Господин Шерейкин предложил про-
вести мероприятие на полях форума 
5 сентября. «Вы прессу почитайте, что 
вы написали. Стыдно вам читать?» — 
поинтересовался полпред. Когда го-
сподин Шерейкин начал зачитывать 
название мероприятия, господин 
Трутнев его перебил и озвучил сам — 

«Традиционное конфуцианское уче-
ние в подходах к глобальным вызо-
вам мира». «Если это формат высту-
пления перед студентами — вперед, 
если это формат научной дискуссии 
— тоже вперед, только ни то и ни дру-
гое не является повесткой форума»,— 
пояснил полпред.

В разговоре с 
”

Ъ“ Юрий Трут-
нев назвал прошедшее совещание 
«шлифовкой программы»: «Ее основ-
ные контуры уже есть, мы не приду-
мываем ничего нового, мы сокра-
щаем из уже существующего. Где-
то темы пересекаются, где-то мож-
но обойтись без этих сессий, потому 
что они не очень подходят к теме фо-
рума». Работа по наполнению фору-
ма содержанием, по его словам, бу-
дет вестись даже во время его рабо-
ты. «Чтобы можно было сказать, что 
кто-то работу заваливает, работает 
не в том направлении,— я бы таких 
фактов приводить не стал, я саботаж-
ников не вижу»,— при этом отметил 
полпред. Губернатор Приморья Вла-
димир Миклушевский заверил 

”
Ъ“, 

что, если полпред «покритиковал, 
значит, работа идет»: «Юрий Петро-
вич как руководитель оргкомитета 
имеет право критиковать».

С большой долей вероятности 
форум может посетить президент 
Владимир Путин. Возможно, поэто-
му полпред, по признанию самого 
Юрия Трутнева, собирается еще «му-
чить и министров РФ» — по тем на-
правлениям, которые «кажутся не 
очень проработанными». «Министр 
— это человек, который организует 
государственную политику на вве-
ренном ему участке, и если он не по-
нимает, что рассказать на форуме,— 
это что за министр такой?» — пояс-
нил полпред.

Софья Самохина,  
Владивосток

Восточному форуму  
не подходит содержание
Юрий Трутнев забраковал его повестку
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В ходе спецоперации, проведен-
ной в Унцукульском районе Да-
гестана, были уничтожены ли-
дер запрещенного «Имарата Кав-
каз» Магомед Сулейманов, гла-
варь местных боевиков Камиль 
Саидов, а также двое их подруч-
ных. По данным СКР, именно Су-
лейманов выступал заказчиком 
убийства двух влиятельных в ре-
спублике религиозных деятелей, 
которые настраивали своих по-
следователей против боевиков.

Боевики были обнаружены в гор-
но-лесистой местности Унцукульско-
го района около 16 часов в понедель-
ник 10 августа. Местность была бло-
кирована спецназовцами ФСБ и вну-
тренних войск. На тропах, по кото-
рым могли передвигаться боевики, 
выставлены засады. Обнаружив об-
лаву, боевики попытались выйти из 
блокированной зоны по одному из 
ущелий. Чтобы не допустить их про-
рыва, спецназовцы навели на банди-
тов вертолеты, а также артиллерию 
и минометы. По словам участников 
спецоперации, выбравшись из-под 
обстрела, боевики попали в одну из 
засад. Как сообщили 

”
Ъ“ в республи-

канском управлении Следственно-
го комитета России, в результате ско-
ротечной перестрелки были уничто-
жены лидер запрещенного «Имара-
та Кавказ» Магомед Сулейманов, гла-
варь террористической организации 
«Вилаят Дагестан» Камиль Саидов, а 
также члены диверсионно-террори-
стической группы Омар Сулейманов 
и Абдула Абдулаев. В ходе перестрел-
ки огнестрельное ранение получил 
военнослужащий, которого для ока-
зания медпомощи доставили в боль-
ницу. Предполагается, что еще не-
скольким боевикам удалось выбрать-
ся из ущелья,— их поиски, в том чи-
сле с использованием вертолетов, 
продолжались весь вчерашний день.

39-летний Магомед Сулейманов, 
ранее являвшийся кадием (мусуль-
манским судьей) «Имарата Кавказ», 
по данным правоохранительных 
органов, причастен к десяткам тяж-
ких и особо тяжких преступлений. В 
частности, именно он вынес смерт-
ные приговоры известным в Дагес-
тане религиозным деятелям Мухам-
маду-Хаджи Абдулгафурову и шейху 
Саиду-афанди Чиркейскому, высту-
павшим против бандподполья. Го-
сподин Абдулгафуров был взорван 
в марте 2012 года в Буйнакске, ког-
да шел с охранниками и последова-
телями в мечеть на утренний намаз. 
К шейху Саиду-афанди Чиркейскому 
в августе того же года боевики отпра-
вили смертницу Аминат Сапрыкину 
(Курбанову) — русскую, принявшую 
ислам. Она проникла в дом шейха в 
селении Чиркей под видом палом-
ницы и совершила самоподрыв. Трое 
соучастников этого преступления по 
приговору Верховного суда Дагеста-
на получили пожизненные сроки.

В рядах боевиков Сулейманов, со-
гласно оперативным данным, нахо-
дился с 2005 года. В 2008 году он был 
амнистирован. Однако в 2009 году 
снова оказался в местной бандгруп-
пе, став ее лидером. В апреле нынеш-
него года Сулейманов, по данным На-
ционального антитеррористическо-
го комитета, был назначен амиром 
«Имарата Кавказ», то есть главарем 
бандподполья, действующего на тер-
ритории всего Северного Кавказа.

Следует отметить, что предыдущий 
лидер «Имарата» Алиасхаб Кебеков, 
ставший преемником Доку Умарова, 
был уничтожен спецназом ФСБ в апре-
ле в Буйнакске. Кебеков, успевший пе-
ред смертью присягнуть на верность 
«Исламскому государству», даже по-
пал под санкции Минюста США.

Николай Сергеев;  
Юлия Рыбина, Махачкала

«Имарат Кавказ»  
добили в Дагестане
Спецназ ФСБ уничтожил  
лидера северокавказских боевиков

В Москве сотрудники ФСБ по  
подозрению в мошенничест-
ве задержали вице-губернатора 
Новгородской области Виктора 
Нечаева. За 5,5 млн руб. он поо-
бещал организовать прекраще-
ние уголовного дела в отношении 
главы Шимского муниципально-
го района области Михаила Не-
кипелова, в отношении которо-
го местные правоохранительные 
органы два месяца назад возбу-
дили уголовное дело по ст. 201 
УК РФ (злоупотребление пол-
номочиями). При этом само ин-
криминируемое господину Не-
кипелову преступление было 
совершено им семь лет назад.

63-летний вице-губернатор Нов-
городской области Виктор Нечаев, 
отвечавший за инвестиционную по-
литику, был задержан в центре Мо-
сквы. После того как возле дома №15 
в Хохловском переулке в Toyota 
Corolla он получил $47 тыс., иномар-
ку заблокировали несколько автомо-
билей с сотрудниками ФСБ. Однако 
автомобиль с подозреваемым попы-
тался вырваться из кольца. Протара-
нив одну из машин ФСБ, господин 
Нечаев решил скрыться. Впрочем, 
далеко уйти ему не удалось.

Эта операция была спланирована 
сотрудниками ФСБ после того, как им 
стало известно о визите к заместите-
лю губернатора главы Шимского му-
ниципального района Новгородской 
области Михаила Некипелова. В ию-
не 2015 года в отношении него следст-
венное управление СКР по Новгород-
ской области возбудило уголовное де-
ло по ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотребле-
ние полномочиями). Причем в основу 
этого дела легли события аж семилет-
ней давности, которые, как следует из 
постановления о возбуждении уголов-
ного дела, были отражены в некоем 
рапорте оперативника «об обнаруже-
нии признаков преступления». Тогда 
господин Некипелов возглавлял МУП 
«Новгородский водоканал». По версии 
следствия, в октябре 2008 года его ор-
ганизация заключила контракт с ООО 
«Трансстрой» на реконструкцию водо-
проводных и канализационных сетей 
по улице Державина. Эти работы яко-
бы были выполнены в период с 1 по 
16 декабря 2008 года. Однако, как счи-
тают в СКР, на самом деле никаких ра-
бот по указанному адресу не велось, а 
Михаил Некипелов просто предоста-
вил в ЖКХ администрации Велико-
го Новгорода «недостоверные доку-
менты». На их основании ООО «Транс-
строй» получило 27 млн руб.

Сам господин Некипелов после 
возбуждения уголовного дела заяв-

лял, что «Новгородский водоканал» 
никакого отношения к работам по 
улице Державина не имел, подрядчи-
ков нанимала администрация горо-
да. Ее же представители якобы контр-
олировали и принимали работы.

Впрочем, у следствия на этот счет 
было другое мнение, и 8 июля оно хо-
датайствовало в суде об аресте Миха-
ила Некипелова. Однако тогда для не-
го все закончилось избранием меры 
пресечения в виде залога. После это-
го свою помощь бывшему главе «Нов-
городского водоканала» решил ока-
зать вице-губернатор Нечаев. Актив-
ное участие в переговорах принима-
ла представитель новгородского ре-
гионального отделения обществен-
ной организации «Вольное экономи-
ческое общество» Ульяна Журавская. 
По некоторым данным, якобы имен-
но она от имени господина Нечаева 
и сообщила Михаилу Некипелову, 
что прекращение его уголовного де-
ла будет стоить 5,5 млн руб. При пе-
редаче первого транша Виктор Неча-
ев и был задержан в Москве. Однов-
ременно с этим в Великом Новгороде 
задержали и госпожу Журавскую. Се-
годня следствие намерено обратить-
ся в Басманный райсуд с ходатайст-
вом об аресте обоих фигурантов де-
ла. По словам официального предста-
вителя СКР Владимира Маркина, «Не-
чаев не имел абсолютно никакой воз-
можности как-либо повлиять на ход 
расследования уголовного дела в от-
ношении Некипелова, а лишь ввел 
его в заблуждение, намереваясь про-
сто присвоить денежные средства». 
Именно поэтому его действия были 
квалифицированы ГСУ СКР как мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а не получение 
взятки (ст. 290 УК РФ).

На сообщение о задержании Вик-
тора Нечаева моментально отреаги-
ровали в правительстве Новгород-
ской области. В частности, губерна-
тор Сергей Митин распорядился на-
чать проверку на соответствие госпо-
дина Нечаева занимаемой должно-
сти «в связи с ненадлежащим испол-
нением им должностных обязаннос-
тей в течение последних шести меся-
цев». Председатель комитета по вза-
имодействию со СМИ правительст-
ва Новгородской области Анатолий 
Гусев заявил, что «работа заместите-
ля губернатора Нечаева неоднократ-
но подвергалась критике со стороны 
главы региона». Так, на последнем за-
седании правительства был раскри-
тикован его доклад о мерах по улуч-
шению инвестиционного климата в 
Новгородской области.

Олег Рубникович

Вице-губернатор  
пошел на таран ФСБ
Виктор Нечаев задержан  
по подозрению в мошенничестве

Счетная палата предъявила  
госкомпании «Автодор» новую 
порцию претензий по поводу  
использования денег, выделен-
ных на строительство Централь-
ной кольцевой автомобильной 
автодороги (ЦКАД). Аудиторы 
считают, что средства потраче-
ны неэффективно, а само строи-
тельство до сих пор не началось. 
У Счетной палаты устаревшая  
информация, говорят в «Автодо-
ре», стройка на самом деле уже 
ведется. Претензии Счетной  
палаты последовали после того, 
как проверять конкурсы на ЦКАД 
начала Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС), а Дмитрий 
Медведев объявил главе «Авто-
дора» Сергею Кельбаху выговор. 
Повышенное внимание к ЦКАД 
эксперты объясняют тем, что бу-
дущая дорога — это «политически 
важный объект», решение о стро-
ительстве которого принимало 
«высшее руководство страны».

Счетная палата РФ обнародовала 
новые данные по поводу проверки 
средств, которые тратит госкомпа-
ния «Автодор» на строительство Цен-
тральной кольцевой автомобильной 
автодороги. 500-километровая плат-
ная дорога должна быть построена к 
запланированному на 2018 год чем-
пионату мира по футболу, она прой-

дет параллельно существующей ма-
лой бетонке А107. Общий объем фи-
нансирования ЦКАД — 299,8 млрд 
руб., из них 150 млрд руб.— средст-
ва Фонда национального благососто-
яния (ФНБ), 70 млрд руб.— частные 
инвестиции. На конкурсах разыгра-
но пока два участка ЦКАД — первый 
(между Минским шоссе и М4 «Дон») 
и пятый (между Киевским и Ленин-
градским шоссе).

Контракт с подрядчиком по пер-
вому участку был заключен еще 
в 2014 году, 25 июля того же года 
прошла торжественная церемония 
начала строительства с участием мэ-
ра Москвы Сергея Собянина и мини-
стра транспорта Максима Соколо-
ва. Но по факту работы так и не на-
чались, говорят аудиторы Счетной 
палаты. Это связано с финансовыми 
проблемами компании «Стройгаз-
консалтинг», «Автодор» уже ищет но-
вого подрядчика для строительства.

Что касается пятого участка, то со-
глашение с ООО «Кольцевая маги-
страль» (дочерняя структура компа-
нии АРКС) было заключено еще в кон-
це 2014 года. В Счетной палате снача-
ла заявили, что строительство это-
го участка тоже не ведется, при этом 
«Кольцевая магистраль» получила 
аванс в 11,2 млрд руб. за счет средств 
субсидии, которую «Автодору» пре-
доставил Минтранс. В «Автодоре», в 

свою очередь, сообщили, что на са-
мом деле строительство уже ведется 
«в соответствии с календарным гра-
фиком» (снимки со стройки уже поя-
вились в сети). «Работы разворачива-
ются, подрядчики постепенно выхо-
дят на искусственные сооружения»,— 
рассказал агентству «Москва» вице-
президент АРКС Дмитрий Долгов, за-
верив, что объект будет сдан в 2018 го-
ду. В Счетной палате в ответ заявили, 
что на момент завершения проверки 
(30 июня 2015 года) «инспекторам не 
были представлены отчетность и до-
кументация, подтверждающие нача-
ло и выполнение работ».

Споры также вызвала ситуация во-
круг денег ФНБ, выделенных на про-
ект ЦКАД в 2015 году (38,4 млрд руб., 
которые поступили на счет в Газпро-
мбанке). Часть из них «Автодор» полу-
чил, продав банку собственные обли-
гации на сумму 21 млрд руб. Аудито-
ры считают, что привлеченные сред-
ства ФНБ не используются (по дан-
ным на 30 июня). При этом с 30 апре-
ля по 25 июня «Автодор» получил про-
центы в размере 262 млн руб.

За последние полгода внимание 
проверяющих органов к ЦКАД уси-
лилось. Помимо Счетной палаты соб-
ственную проверку контрактов «Ав-
тодора» проводит ФАС. Федеральная 
антимонопольная служба подозрева-
ет госкомпанию в участии в антикон-

курентном соглашении, поскольку в 
тендерах на ЦКАД выигрывают ком-
пании, предлагающие максималь-
ную цену, заявил ранее заместитель 
главы ведомства Александр Кинев. 
Ранее ФАС пыталась отменить резуль-
таты тендера по пятому участку, но на 
сторону «Автодора» встал арбитраж-
ный суд. 17 июля премьер Дмитрий 
Медведев объявил выговор руководи-
телю госкомпании «Автодор» Сергею 
Кельбаху за «ненадлежащее испол-
нение должностных обязанностей». 
«Столь пристальное внимание, без-
условно, вызвано участием средств 
ФНБ,— пояснила 

”
Ъ“ старший науч-

ный сотрудник Института транспор-
та ВШЭ Екатерина Решетова.— В теку-
щей экономической ситуации влас-
ти стараются отслеживать и контр-
олировать буквально каждую копей-
ку. ЦКАД — это политически важный 
объект, решение о реализации кото-
рого принято на самом высоком уров-
не. Контроль за своевременностью 
выполнения работ осуществляется 
целым кругом государственных ор-
ганизаций, министерств и ведомств». 
При этом, по ее мнению, регулярные 
проверки надзорных органов, вы-
ставление замечаний и разъяснения 
по ним — это «обычная практика в ра-
боте крупных госкомпаний и ведом-
ственных учреждений».

Иван Буранов

Счетная палата не сворачивает с дороги
На ЦКАД ищут деньги Фонда национального благосостояния

Сотрудники Московского меж-
регионального следственного 
управления СКР на транспорте 
(ММСУТ) задержали 53-летнего 
начальника отдела Московского 
уголовного розыска (МУР) Вади-
ма Вуколова. По версии следст-
вия, полковник получил возна-
граждение с гендиректора ООО 
МИКАМ, президента межрегио-
нальной общественной организа-
ции инвалидов «Социальная по-
мощь» Андрея Мельникова за то, 
чтобы решить вопрос о непри-
влечении его к уголовной ответ-
ственности. В результате пред-
приниматель оказался в СИЗО, 
куда вскоре отправится и поли-
цейский. Его руководителей при-
влекут к дисциплинарной ответ-
ственности.

По версии ММСУТ, Вадим Вуко-
лов, возглавлявший отдел МУРа по 
борьбе с карманными кражами, в 
декабре 2014 года получил от пред-
принимателя Мельникова на Ком-
сомольской площади 2,2 млн руб. 
за содействие последнему в непри-
влечении его к уголовной ответст-
венности. На тот момент гендирек-
тор ООО МИКАМ Мельников подо-
зревался в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). С помо-
щью рекламы в интернете и СМИ 
он, по версии следствия, анонсиро-
вал ложные сведения о якобы дей-
ствующей жилищной программе 
по приобретению квартир в кре-
дит с низкой процентной ставкой 
при условии безвозмездных добро-
вольных пожертвований в межре-
гиональную общественную органи-

зацию инвалидов «Социальная по-
мощь». Для вступления в организа-
цию необходимо было внести еди-
новременный взнос, превышаю-
щий 400 тыс. руб. На эту сумму будто 
бы должны были начисляться более 
65% годовых, а также предоставлять-
ся ссуды на льготных условиях. В хо-
де предварительного следствия бы-
ло установлено, что с января 2013-го 
по ноябрь 2014 года господин Мель-
ников успел завладеть более 6 млн 
руб., принадлежащих обманутым 
вкладчикам. В результате следствен-
ная часть УВД по Восточному округу 
Москвы возбудила в отношении го-
сподина Мельникова уголовное де-
ло, расследование которого взяла 
на контроль прокуратура.

Полковник Вуколов предприни-
мателю Мельникову не помог — по 

решению суда последний был опре-
делен в СИЗО, откуда и обратился с 
заявлением на полицейского в СКР. 
По словам представителя ММСУТ, 
задержанный полковник никак не 
мог повлиять на ход расследования, 
а поэтому уголовное дело в отноше-
нии него также было возбуждено по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ. В ближайшее вре-
мя следствие намерено ходатайст-
вовать перед судом об аресте пол-
ковника Вуколова.

В ГУ МВД по Москве 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что по результатам внутренней 
проверки полицейский был уво-
лен из органов внутренних дел по 
отрицательным мотивам, а ряд его 
руководителей будут привлечены 
к строгой дисциплинарной ответ-
ственности.

Юрий Сенаторов

Начальник борьбы с карманными кражами 
попался по-крупному
Полковника МУРа подозревают в обмане мошенника

Как стало известно ”Ъ“, рассле-
дованию уголовного дела бывше-
го защитника Луганской народ-
ной республики (ЛНР) Михаила 
Константинова (Медведь), за-
стрелившего двух офицеров ДПС 
в Подмосковье, помешал меж-
ведомственный спор. Следствие 
настаивает на том, что Медведь, 
которому и так грозит пожизнен-
ное заключение, должен поне-
сти ответственность еще и за по-
пытку дачи взятки остановившим 
его полицейским. Прокуратура, 
в свою очередь, с такой квалифи-
кацией не согласна: по ее мне-
нию, обвиняемый не планировал 
откупаться от них, поскольку да-
же не взял с собой наличности.

По данным 
”
Ъ“, подмосковная 

прокуратура в целом одобрила при-
нятую ГСУ СКР по Московской обла-
сти квалификацию преступлений, 
инкриминируемых Михаилу Конс-
тантинову и его подельникам. По дан-
ным следствия, в ноябре прошлого го-
да бывший снайпер батальона «При-
зрак» ЛНР, приехавший на отдых до-
мой, в подмосковный поселок Архан-
гельское, решил ограбить стоящих на 
Ленинградском шоссе проституток. 
В этом деле Медведю согласились по-
мочь приехавший вместе с ним одно-
полчанин Денис Жуков и сосед по по-
селку Роман Дука. Подельники, как 
полагает следствие, приготовились к 
преступлению — взяли АПС Стечки-
на, привезенный Константиновым из 
ЛНР, и принадлежащий его отцу УАЗ 
«Патриот», а также распределили ро-
ли. Жуков должен был изобразить по-
купателя, Константинов с пистолетом 
— нейтрализовать охрану, а Дука — 
забрать выручку у сутенерши.

Таким образом, приятели, как по-
лагают в ГСУ СКР, создали вооружен-
ную банду (ст. 209 УК РФ), пригото-
вились к совершению разбоя (ч. 4 
ст. 162 УК РФ), который не смогли ре-
ализовать по не зависящим от них 
обстоятельствам: «УАЗ» в районе Ле-
нинградского шоссе остановили со-
трудники ДПС.

Расстрел полицейских, по версии 
СКР, опять же был тщательно спла-
нирован. После того как гаишники 

установили, что водитель Констан-
тинов нетрезв, и начали составлять 
протокол, все трое обсудили возник-
шую проблему на обочине, придя к 
выводу о том, что за протоколом по-
следует досмотр «Патриота», обнару-
жение спортивной сумки со Стечки-
ным внутри и задержание владель-
цев оружия с последующим аре-
стом. Опять же друзья, как следует из 
их показаний, приняли коллегиаль-
ное решение избавиться от пробле-
мы привычным способом.

Один из обвиняемых, Дука, отвлек 
внимание полицейских разговора-
ми про «славный боевой путь» свое-
го друга Константинова, а затем при-
нес Медведю сумку с «подтверждаю-
щими документами», в которой на са-
мом деле находился только пистолет. 
Жуков в это время сидел за рулем «Па-
триота», готовый в случае опасности 
подать сигнал приятелям. Планиро-
валось, что после убийства полицей-
ских Медведем его друзья вытащат 
трупы из патрульного Ford Focus, от-
несут их в ближайший перелесок и 
забросают ветками. Медведь же тем 

временем уничтожит улики — запол-
ненный наполовину протокол с его 
установочными данными и видеоре-
гистратор патрульного автомобиля, 
а затем отгонит Focus куда-нибудь в 
безлюдное место и бросит там.

Однако плану помешал один из 
полицейских, успевший перед смер-
тью сделать несколько выстрелов из 
своего пистолета и попасть при этом 
в живот Роману Дуке. С учетом этого 
обстоятельства на уничтожение улик 
просто не осталось времени: исте-
кающего кровью подельника при-
шлось срочно везти в больницу, бро-
сать там, а затем разбегаться в разные 
стороны. Убийство двух патрульных 
ГСУ СКР квалифицировало как пося-
гательство на жизнь правоохраните-
лей (ст. 317 УК РФ). По этой статье, а 
также в незаконном обороте оружия 
(ст.  222 УК РФ) всем троим нападав-
шим уже были предъявлены соответ-
ствующие обвинения, и прокуратура 
Мособласти с ними согласилась.

Кроме того, следствие полагает, 
что трое обвиняемых должны поне-
сти ответственность еще и за попыт-
ку дачи взятки офицерам ДПС (ч. 30 
ст. 291 УК РФ). Переговоры между га-
ишниками и нарушителями, как уже 
сообщал 

”
Ъ“, начались с предложения 

Романа Дуки оплатить штраф на ме-
сте в размере 5 тыс. руб. Больше у ком-

пании просто не было. В ГСУ СКР, по 
данным близкого к следствию источ-
ника 

”
Ъ“, настаивают на этом обвине-

нии. Следствие полагает, что без «взят-
ки», во-первых, оно будет просто не-
полным и суд может вернуть уголов-
ное дело для устранения этого нару-
шения. Наконец, если в деле не оста-
нется «взятки», размытым окажется и 
установленный следствием мотив со-
вершения двойного убийства.

Надзор, в свою очередь, настаива-
ет на том, что в уголовном деле вооб-
ще не фигурирует наличность. Ведь 
пытаясь договориться с полицейски-
ми, Роман Дука предлагал им не жи-
вые деньги, а совместную поездку к 
банкомату, в котором обещал снять 
«последнюю пятерку». Таким обра-
зом, по мнению прокуратуры Мосо-
бласти, умысла откупаться от офице-
ров ДПС у обвиняемых не было, по-
тому что они не взяли с собой денег.

Сейчас принципиальный спор 
двух правоохранительных ведомств 
перешел в активную фазу — ГСУ СКР 
обжалует «отказное» решение за-
местителя прокурора Мособласти 
у главы подмосковного надзорно-
го ведомства. Чем закончится раз-
бирательство, пока не ясно, однако, 
как полагает источник 

”
Ъ“, уже сей-

час можно сказать, что начавшиеся 
ведомственные разборки тормозят 
расследование громкого уголовного 
дела по существу.

Между тем вопрос о мотивах совер-
шения двойного убийства по-прежне-
му остается открытым. Во всяком слу-
чае, сам бывший снайпер Константи-
нов не смог дать вразумительного объ-
яснения своим действиям. Сначала 
он говорил, что, мол, не хотел расста-
ваться с правами, потом заявил, что 
не смог сдержать свой гнев, посколь-
ку был пьян. Однако на вопрос о степе-
ни опьянения ответил, что перед вы-
ездом на разбой приятели успели вы-
пить всего по две бутылки пива. В ито-
ге, разоткровенничавшись, Констан-
тинов рассказал, что сам он в прош-
лом спортсмен-биатлонист и «завалил 
на войне столько», что «двумя больше 
или меньше» для него уже не имеет 
принципиального значения.

Сергей Машкин

Прокуроры заступились за Медведя
Надзор решил, что снайпер из ЛНР убил полицейских, не пытаясь от них откупиться

По решению прокуроров  
из обвинения Михаила  
Константинова (на фото) 
исключена попытка дачи  
взятки

«Ъ
»
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В Совете федерации предложи-
ли ввести радикальные ограни-
чения для водителей-новичков. 
Им запретят ездить на автомоби-
лях с двигателями мощностью бо-
лее 100 л. с. Ранее в Белом доме 
предлагали запретить начинаю-
щим водителям ездить быстрее 
70 км/ч. В Госдуме считают, что 
нужно ввести запрет и на ночную 
езду. Ограничивать права нович-
ков не надо, считают эксперты: 
им, наоборот, нужно учиться в ре-
альных условиях, на разных ско-
ростях и за рулем мощных машин.

О подготовке нового законопро-
екта, касающегося начинающих во-
дителей, заявил сенатор Владимир 
Полетаев. «Для водителей, имею-

щих стаж до трех лет, мощность дви-
гателя автомобиля не должна пре-
вышать 100 лошадиных сил»,— за-
явил он. Куда конкретно будут вно-
ситься поправки, пока неизвестно. 
Представитель господина Полетае-
ва сообщила 

”
Ъ“, что законопроект 

сейчас готовится.
По данным, обнародованным се-

натором, вероятность ДТП для начи-
нающих водителей в 1,6 раза выше, 
чем для водителей, стаж которых бо-
лее четырех лет. По данным ГИБДД, 
в январе—июле 2015 года в России 
произошло 9,9 тыс. аварий, совер-
шенных водителями со стажем до 
трех лет (на 17% меньше, чем годом 
ранее). «Основная причина всех ава-
рий с участием новичков — несоот-

ветствие скорости движения усло-
виям конкретной ситуации на до-
роге»,— считает господин Полетаев. 
По его мнению, нужно также ввести 
«градацию водительских прав от но-
вичка до профессионала».

Вернуться к советской системе ог-
раничения прав начинающих води-
телей еще в 2012 году предложил за-
меститель министра внутренних дел 
МВД Виктор Кирьянов. В январе 2015 
года эта тема обсуждалась на прави-
тельственной комиссии по безопас-
ности дорожного движения. По по-
ручению первого вице-премьера 
Игоря Шувалова ГИБДД подготови-
ла проект изменений в ПДД: водите-
ли со стажем менее двух лет не смо-
гут ездить быстрее 70 км/ч (как в го-

родских условиях, так и за городом), 
кроме того, им будет запрещено бук-
сировать другие автомобили и пере-
возить пассажиров на мотоциклах. 
Поправки эти еще обсуждаются.

Эксперты по-разному отнеслись к 
идее сенатора Владимира Полетаева. 
«Определенный смысл в этом есть,— 
считает первый зампред комитета 
Госдумы по госстроительству Вяче-
слав Лысаков.— Уверен, что нужно 
ограничивать мощность разрешен-
ного к управлению мотоцикла в за-
висимости от стажа вождения. По 
легковым автомобилям надо еще 
подумать. Обязательно нужно огра-
ничить управление машиной в ноч-
ное время суток, поскольку у начина-
ющего водителя для этого нет навы-

ков». Президент Московской регио-
нальной ассоциации автошкол Тать-
яна Шутылева идею господина По-
летаева не поддержала: «Необходи-
мо научить водителей навыкам без-
опасного управления независимо 
от того, сколько 

”
лошадок“ под ка-

потом, а затем проверить на экзаме-
нах в разных скоростных режимах, 
в интенсивном транспортном пото-
ке». В случае принятия законопроек-
та Владимира Полетаева начинаю-
щим водителям будут доступен срав-
нительно узкий перечень машин: 
Lada Granta, Kia Picanto, Skoda Rapid 
и другие автомобили экономсегмен-
та. На дорогих моделях, как правило, 
даже в базовой комплектации ставят 
двигатели мощнее 100 л. с.

Инициатива господина Полетаева 
укладывается в общую реформу об-
разования водителей и ужесточения 
доступа граждан к дорожному дви-
жению, которая ведется властями 
последние несколько лет. Ровно год 
назад, 12 августа 2014 года, вступили 
новые, более жесткие требования к 
автошколам и площадкам для обуче-
ния. Теперь для полноценного про-
должения реформы, уточнила Тать-
яна Шутылева, нужна новая методи-
ка приема экзаменов, которая «долж-
на стать инструментом качественной 
проверки знаний, умений и навыков 
начинающих водителей». Проект ее 
был подготовлен ГИБДД еще в 2012 
году, но с тех так и не был утвержден.

Иван Буранов

Водителям предложено начать с маломощного
Новичков хотят ограничить 100 л. с.

Столичный мэр Сергей Собянин 
вчера распорядился ужесточить 
контроль за нелегальными миг-
рантами, которых в Москве все 
еще может быть до 2 млн чело-
век. Далеко не все иностранцы 
приобрели необходимые новые 
патенты для работы в столице, 
поэтому Федеральной миграци-
онной службе (ФМС) и полиции 
стоит «активно зачищать» город 
от нелегалов. Патенты выдают-
ся в новом центре в Подмоско-
вье. Необходимость навещать 
его неоднократно и предостав-
лять сложный комплект доку-
ментов, по мнению экспертов, 
отпугивает мигрантов от легали-
зации. К тому же патенты не га-
рантируют иностранцам защиту 
от проверок.

О необходимости ужесточения в 
миграционной сфере господин Со-
бянин объявил на заседании пре-
зидиума правительства Москвы. 
По его словам, в столице успешно 
функционирует новая патентная 
система (с января 2015 года для ра-
боты в России патенты обязаны по-
лучать все иностранцы из безвизо-
вых стран). В частности, с начала го-
да было выдано 297 тыс. таких до-
кументов, а доходы бюджета от их 
оформления выросли вчетверо, до 
4,7 млрд руб. Тем не менее Сергей 
Собянин посетовал, что «на руках 
у многих старые патенты, не все за 
них платят», поэтому «пришло вре-
мя» для ужесточений. Подчинен-
ным дано поручение «подключить» 
полицию и ФМС, «чтобы мы актив-
но зачищали город от нелегальных 
мигрантов».

• По данным ФМС РФ, на август  
2015 года в России находилось 
10,9 млн иностранных граждан, 
в основном с Украины (2,6 млн), 
из Узбекистана (2,1 млн), Таджи-
кистана (около 1 млн), Казахста-
на и Белоруссии. За год иностран-
цев в РФ меньше почти не ста-
ло (в июне 2014 года в ФМС говори-
ли о 11,1 млн человек), но изменил-
ся их состав. Так, год назад в РФ бы-
ло на 1 млн меньше украинцев, а по-
следние два места в «топ-5» стран-
«доноров» занимали Азербайджан 
и Молдавия. 35% миграционного по-
тока приходится на Москву и Мос-

ковскую область. В 2014 году в ФМС 
заявляли об 1 млн работающих 
иностранцев в Москве.
До 1 января 2015 года работать 

по патентам гражданам из безви-
зовых стран в России можно было 
только у физлиц, однако затем это 
ограничение было снято, а дейст-
вовавшая система квот на привле-

чение рабсилы отменена. Для офор-
мления патентов нужно сдать экза-
мены по русскому языку, пройти 
дактилоскопию, купить медицин-
скую страховку, а также заплатить 
за сам патент (в Москве это 4 тыс. 
руб. в месяц). Столичные власти 
рассчитывали, что новый порядок 
позволит легализовать гастарбай-
теров и принесет бюджету 12 млрд 
руб., но на деле это принесло допол-
нительные проблемы. Так, в марте 
2015 года в столичном управлении 
ФМС признались, что не справля-
ются с наплывом желающих офор-
мить патенты. В итоге мэрии при-

шлось спешно просить Госдуму и 
Совет федерации поправить зако-
нодательство и автоматически про-
длить срок действия 800 тыс. ста-
рых московских патентов, выдан-
ных в 2014 году (см. 

”
Ъ“ от 6 марта). 

В столичном управлении ФМС вче-
ра не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Эксперты хвалят столичные 
власти за открытие мощного цент-
ра по выдаче патентов в подмосков-
ной деревне Сахарово (пропускная 
способность — 6 тыс. человек в сут-
ки). «Процедура оформления стала 
более прозрачной, ясной и пред-
сказуемой»,— говорит глава юри-
дического бюро «Аванти Консал-
тинг» Гаяр Ахсянов. Однако глава 
фонда «Миграция XXI век» Вячеслав 
Поставнин (бывший заместитель 
главы ФМС) считает, что до конца 
года властям все равно не удастся 
оформить более 500–600 тыс. па-
тентов и свыше 2 млн человек оста-
нутся нелегалами. По словам экс-
перта, остаться в тени их побужда-
ют высокая для мигранта цена ле-
гализации (минимум 58 тыс. руб. в 
год), большое количество «анали-
зов, комиссий и экзаменов» при 
оформлении патента и противо-
действие теневых посредников. 
«Они и советуют: не надо патен-
тов покупать, проще платить взят-
ки»,— говорит он. Господин Ахся-
нов также обращает внимание на 
сложность и многоступенчатость 
получения патента в Сахарово («тут 
есть что упрощать»), но считает, что 
«коррупционная емкость» офор-
мления документов, наоборот, сни-
зилась. Впрочем, глава информаци-
онно-правового центра «Миграция 
и закон» Гавхар Джураева сетует, 
что и выданный патент не гаранти-
рует беспроблемной жизни. «В ходе 
рейдов страдают и законопослуш-
ные мигранты. Например, им нуж-
но обязательно жить по месту пре-
бывания, но владельцы квартир 
не горят желанием прописывать 
иностранцев в съемной кварти-
ре. А мигрантов за это выдворяют 
из страны»,— рассуждает госпожа 
Джураева, вспоминая, что в анало-
гичной ситуации у ее клиентов вы-
могали 150 тыс. руб. за отмену по-
становления о депортации.

Александр Воронов

Мигрантов ждут новые проверки
Сергей Собянин ужесточает борьбу с нелегалами

Граждане стараются отделить 
себя от власти и считают, что она 
неподотчетна обществу, гово-
рится в докладе «Левада-центра» 
«Демократия в России». Социо-
логи утверждают, что россияне 
избегают контактов с государст-
вом и это может вылиться в рост 
недовольства властью в случае 
ухудшения экономической ситу-
ации. Однако пока большинство 
властям доверяет.

Доклад «Демократия в России: 
установки населения» «Левада-цент-
ра» основан на данных общероссий-
ских опросов центра, проведенных 
в 2014–2015 годах. 69% граждан, по 
данным «Левада-центра», старается 
не иметь лишних контактов с влас-
тью, только 23% «добиваются от госу-
дарства того, что им причитается».

Социологи предполагают, что 
ухудшение экономической ситуации 
будет способствовать нарастанию об-
щественного недовольства. 61% гра-
ждан считают, что чиновники «ото-
рвались от народа, до простых людей 
им нет дела», только 8% так не дума-
ют. С утверждением «мне безразлич-
но, что делает власть, мне важно толь-
ко, чтобы она не вмешивалась в мою 
жизнь» согласились 27%, 39% такую 
точку зрения не разделяют. Кроме то-
го, 39% разделяют мнение «государ-
ство дает мне так мало, что я ничем 
ему не обязан», 19% не соглашаются с 
этим утверждением (см. график).

Политолог Григорий Голосов от-
метил, что россияне понимают, как 
функционирует государство, и спо-
собны адекватно его оценить. А уро-
вень доверия к власти остается высо-
ким, поскольку у граждан нет альтер-
нативы, считает он. «Чем меньше по-
литической альтернативы, тем вы-
ше уровень так называемого дове-
рия к власти»,— сказал господин Го-
лосов. По мнению политолога Григо-
рия Добромелова, россияне любят 
президента как духовного лидера, а 
политику не любят и хотят от нее аб-
страгироваться.

22% считают, что власть в России 
подотчетна обществу, 60% придер-
живаются противоположного мне-
ния. 49% объясняют это тем, что «чи-
новники не допускают граждан до 
принятия важных решений». Еще 
19% полагают, что россияне слишком 
пассивны, чтобы контролировать 
власть, а 14% — что «замучены по-
вседневными делами». Каждый деся-
тый отметил, что власть вмешивает-
ся в их права и свободы, а 5% считают, 
что люди не должны вмешиваться в 
действия властей. «Связи между по-
нятием 

”
демократия“ и идеей обес-

печения подотчетности власти у по-
давляющего большинства населения 
просто не существует,— говорится в 
докладе.— Можно говорить о нара-
стающем нежелании населения ис-
пользовать инструменты, позволяю-
щие держать власть подотчетной об-
ществу». По мнению социологов, та-
кая тенденция связана с последова-
тельными усилиями власти по дис-
кредитации протестов и некоммер-
ческих мониторинговых организа-
ций (как иностранных агентов). «В от-
ношении выборов преобладает убе-
жденность в их неспособности изме-
нить жизнь людей к лучшему»,— за-
ключили эксперты.

Сергей Горяшко

Доверяют, но избегают
Россияне не любят политику  
и хотят от нее абстрагироваться

Столичные власти видят  
легальных мигрантов насквозь,  
но из-за бюрократических 
сложностей нелегалов  
в Москве все равно хватает   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Столичный мэр Сергей Собянин  
заявил, что Москва поддержит  
услугу каршеринга — кратко-
срочной аренды автомобилей 
без водителя для поездок по го-
роду с поминутной тарификаци-
ей. Компаниям, закупившим ма-
шины класса «Евро-4» и длиной 
не более 4,5 м, обещаны льго-
ты при пользовании городскими 
платными парковками. Чинов-
ники надеются, что каршеринг 
в Москве составит конкурен-
цию такси. Участники бизнеса 
говорят, что в этом им помо-
гло бы разрешение пользовать-
ся полосами для общественного 
транспорта.

О введении льгот для компаний, 
предоставляющих услуги карше-
ринга, господин Собянин заявил 
вчера на заседании президиума 
правительства Москвы. Речь о крат-
косрочной аренде машин без во-
дителя: услуга «популярна в евро-
пейских городах и, будем надеять-
ся, приживется и в Москве». Ком-
паниям разрешено пользоваться 
платными городскими парковка-
ми за 20 тыс. руб. в год в пересчете 
на автомобиль. Для этого в их пар-
ке должны быть машины возра-
стом не более года, класса «Евро-4» 
и длиной не более 4,5 м, оборудо-
ванные спутниковым слежением 
ГЛОНАСС/GPS, а также устройства-

ми дистанционного закрытия две-
рей и запуска двигателя. Автомоби-
ли должны быть застрахованы на 
1,5 млн руб., услуги должны предо-
ставляться круглосуточно. По сло-
вам столичного вице-мэра Максима 
Ликсутова, в августе на улицы горо-
да выйдут 100 таких машин, к кон-
цу года их должно быть 500.

От традиционных сервисов про-
ката автомобилей услуга карше-
ринга (от англ. carsharing) отлича-
ется тем, что машина берется, как 
правило, на один-два часа и менее 
и не в офисе компании, а в произ-
вольной точке города (бронирова-
ние, оплата, поиск ближайшего ав-
томобиля и разблокирование его 
дверей осуществляются без клю-
чей с помощью приложения для 
смартфона). Оставлять машину по 
окончании проката также можно 
в любой точке мегаполиса (где это 
разрешено ПДД), при этом топли-
во входит в цену. В Париже компа-
ния Autolib предоставляет в аренду 
электромобили (от €10 за сутки), в 
Милане — E-Vai на газу (€2,4 в час) 
и Twist на бензине (от €0,27 в мину-
ту), в США — Zipcar (от $7,5 в час). По 
данным агентства Frost & Sullivan, 
в 2012 году такими услугами в ми-
ре воспользовались 2,3 млн чело-
век. К 2020 году их число может вы-
расти до 26 млн, а оборот отрасли — 
с $1 млрд до $6,2 млрд.

Несмотря на заявления, что в Мо-
скве каршеринг только начнет ра-
ботать, как минимум одна компа-
ния — Anytime (ООО «Ситикар») — 
предоставляет такие услуги с 2013 
года. Сейчас в ее парке 100 машин 
(Hyundai Solaris, Chevrolet Cruze, 
VW Polo, BMW 116i). Тарифы варьи-
руются от 1,5 руб. в минуту (при пар-
ковке) до 6–10 руб. (при движении). 
Управляющий директор Anytime 
Юлия Баймлер говорит, что услуга-
ми пользуются 7,5 тыс. москвичей 
от 25 до 35 лет, «продавших автомо-
биль или просто решивших, что кар-
шеринг дешевле». Другая компания 
— «Делимобиль» как раз в августе со-
бирается вывести на улицы 100 ма-
шин Hyundai Solaris (8,9 руб. за ми-
нуту аренды), а к концу года довес-
ти их число до 500 машин (очевид-
но, именно ее имел в виду Максим 
Ликсутов). Инвестор компании Вин-
ченцо Трани считает, что услугой 
воспользуются горожане 21–40 лет 
для поездок на работу, по магазинам 
или барам (в последнем случае кли-
енты поедут «туда трезвые, а обратно 
возьмут такси»). Мошенников в ком-
паниях не опасаются: госпожа Бай-
млер говорит о нулевом количестве 
угонов, 95% оплаченных счетов за до-
рожные нарушения и «небольшом» 
числе аварий. При этом в Anytime 
при мелких ДТП по вине клиента по-
следний должен уплатить франши-

зу в 15 тыс. руб., а при ущербе свы-
ше 70 тыс. руб.— оплатить 25% счета. 
В «Делимобиле» схожая методика — 
15 тыс. руб. при ущербе до 100 тыс. 
руб. и 15% от счета при превышении.

Госпожа Баймлер считает льгот-
ную цену 20 тыс. руб. в год на плат-
ной парковке для компаний «невы-
сокой», подчеркивая, что это соот-
ветствует европейским ставкам. Но 
Винченцо Трани напоминает, что 
в Италии и Германии большинство 
парковок для каршеринговых ком-
паний бесплатны: «Считается, что 
они помогают в борьбе с пробками». 
По этой же причине господин Тра-
ни считает более серьезной мерой 
стимулирования допуск его автомо-
билей на полосы для выделенного 
транспорта.

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов сомневает-
ся в популярности каршеринга в Мо-
скве из-за невысокой стоимости так-
си. «К тому же машину подают к до-
му, я могу заниматься своими дела-
ми на заднем сиденье и не думать, 
где припарковать автомобиль. Да-
же при двукратной разнице в цене 
большинство предпочтет все-таки 
такси»,— уверен эксперт. В «Делимо-
биле» оценивают емкость столично-
го рынка каршеринга в 10 тыс. ма-
шин. Для сравнения: в Москве рабо-
тают 50 тыс. такси.

Александр Воронов

Москва сдаст гражданам автомобили внаем
Столичные власти заявили о поддержке каршеринга

СЧИТАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО ВЛАСТЬ 
В РОССИИ С УВАЖЕНИЕМ ОТНОСИТСЯ 
К ЛЮДЯМ? (%)
ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».
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ОПРОС ПРОВЕДЕН 
В ИЮЛЕ СРЕДИ 
1600 ЧЕЛОВЕК 
В 46 РЕГИОНАХ  

Согласно концепции премии, 
планировалось, что кандидатов в ла-
уреаты президенту будет предлагать 
общественная комиссия, состав ко-
торой определит АП. В нее войдут по 
два представителя уполномоченно-
го по правам человека в РФ, Общест-
венной палаты (ОП) и СПЧ, а также 
по три омбудсмена и представителя 
ОП из субъектов РФ.

Что касается благотворительных 
организаций, то пока нет ясности, 
какие категории благотворителей 
могут претендовать на получение по-
добных премий: признание благот-
ворительной деятельности крупных 
предпринимателей вряд ли должно 
выражаться в денежной форме.

По сведениям 
”
Ъ“, средства на 

премию изыскивались путем пере-
распределения средств. Как расска-
зал 

”
Ъ“ собеседник в АП, на государ-

ственную премию могут быть выде-
лены деньги из того объема, кото-
рый идет на научно-исследователь-
ские разработки администрации 
президента (

”
Ъ“ писал о НИР управ-

ления внутренней политики прези-
дента, тендер на исполнение кото-
рых разыгрывается через систему 
государственных закупок). В 2016 го-
ду сумма — чуть менее 6 млн руб. Год 
назад (см. 

”
Ъ“ от 4 сентября 2014 го-

да) предполагалось, что сумма одной 
премии составит 2,5 млн руб.

Глава правозащитной ассоциа-
ции «Агора» Павел Чиков предпола-
гает, что премии будут выплачены 
тем, кого власть будет считать право-
защитниками. «Хотя я не исключаю, 

что кого-нибудь из старейшин вроде 
Людмилы Алексеевой могут упомя-
нуть»,— отметил он. Глава Москов-
ской Хельсинкской группы (МХГ), 
член СПЧ Людмила Алексеева зая-
вила 

”
Ъ“, что в условиях вынужден-

ного отказа от зарубежного финан-
сирования МХГ согласилась бы при-
нять подобную премию от Кремля. 
Но идею она назвала странной, от-
метив, что в Кремле «собственные 
представления о том, какие органи-
зации являются полезными, а какие 
вредными».

Директор Института прав челове-
ка Валентин Гефтер называет подоб-
ный шаг со стороны Кремля «попыт-
кой показать, что никакого откро-
венного наезда на правозащитни-
ков не существует». Он напомнил, 
что власть «особо 

”
отмечает“ орга-

низации, получающие иностран-
ное финансирование». «У нас защи-
та прав человека в последнее время 
рассматривается исключительно в 
политической проекции,— заявил 

”
Ъ“ глава 

”
Комитета по предотвра-

щению пыток“ Игорь Каляпин (ко-
митет признан иностранным аген-
том.— 

”
Ъ“).— Те, кто критикует на-

рушение прав человека в США или 
на Украине,— хорошие, а те, кото-
рые полицию,— иностранные аген-
ты». Но саму идею вручения премий 
он считает «позитивной», меняю-
щей отношение к правозащитной 
деятельности. Лучшей кандидату-
рой он назвал правозащитницу Ели-
завету Глинку.

Ирина Нагорных,  
Мария Карпенко,  
Антон Фейнберг

Лауреаты 
государственных прений
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В американской избирательной 
кампании произошла еще одна 
сенсация. Вслед за Дональдом 
Трампом, захватившим лидер-
ство у республиканцев, возму-
тителем спокойствия у демо-
кратов стал баллотирующийся 
на должность президента сена-
тор от штата Вермонт Берни Сан-
дерс. Опросы отдают ему второе 
место среди демократов после 
фаворита гонки Хиллари Клин-
тон. При этом популярность Хил-
лари Клинтон падает, а Берни 
Сандерса — растет. Наибольшее 
удивление вызывает то, что про-
возгласивший себя «демократи-
ческим социалистом» Берни Сан-
дерс называет партию Хиллари 
Клинтон и Барака Обамы, от ко-
торой он намерен получить но-
минацию на выборах 2016 года, 
«идеологическим банкротом».

На фоне охватившей Амери-
ку эйфории в связи с сенсацион-
ным взлетом популярности респу-
бликанского претендента Дональ-
да Трампа его «демократическим 
аналогом» становится 74-летний 
сенатор от штата Вермонт Берни 
 Сандерс.

Объявивший о походе на Белый 
дом этой весной Берни Сандерс из-
начально считался не более чем 
участником «демократической мас-
совки», в центре которой будет на-
ходиться фаворит — Хиллари Клин-
тон. Однако результаты опроса, об-
народованного на этой неделе теле-
компанией NBC News и газетой The 
Wall Street Journal, показывают: в 
гонке назревает еще одна сенсация. 
Берни Сандерса в общенациональ-
ном масштабе поддерживают 25% 
демократов.

Этот показатель выводит его на 
вторую строчку в рейтинге демо-
кратических претендентов. И хотя 
Хиллари Клинтон с популярностью 

в 59% уверенно лидирует, социоло-
ги обращают внимание на то, что ее 
рейтинг падает, в то время как у Бер-
ни Сандерса он растет. Так, по срав-
нению с июнем рейтинг госпожи 
Клинтон снизился на 16 пунктов (у 
Сандерса же он на 10 пунктов вы-
рос). В Айове и Нью-Гемпшире раз-
рыв между Хиллари Клинтон и Бер-
ни Сандерсом минимальный.

Проходивший в Лос-Анджелесе 
на стадионе Memorial Sports Arena 
в ночь на вторник последний пред-
выборный митинг Берни Сандерса 
собрал 27-тысячную толпу его сто-
ронников, увидевших в нем реаль-
ную альтернативу демократическо-
му истеблишменту.

«Мы не берем деньги у миллиар-
деров. Мы не берем деньги у корпо-
раций. Но при этом мы уже получи-
ли больше индивидуальных пожер-
твований, чем любой другой пре-
тендент»,— подтвердил свое жела-

ние не играть по правилам тради-
ционной американской политики 
Берни Сандерс. Толпа встретила эти 
слова одобрительным ревом и при-
нялась скандировать его имя. «Зна-
ете, почему наша кампания идет так 
хорошо? Потому что мы говорим 
людям правду!» — продолжал он.

Несмотря на то что в демократи-
ческом лагере Берни Сандерс иг-
рает ту же роль возмутителя спо-
койствия, что Дональд Трамп у ре-
спубликанцев, митинг в Лос-Анд-
желесе выявил принципиальные 
различия между кампаниями двух 
претендентов. Если Дональд Трамп 
сделал ставку на яркие, подчерк-
нуто неполиткорректные выска-
зывания и персональные выпады 
в адрес наиболее узнаваемых фи-
гур в республиканском лагере, то 
Берни Сандерс избегает скандалов 
и предпочитает не переходить на 
личности. В своей речи в Лос-Ан-
джелесе он ни разу не упомянул 
ни главного соперника в борьбе 
за номинацию Хиллари Клинтон, 
ни президента Обаму. Но при этом 
весь свой обличительный пафос он 

направил против системы, кото-
рую олицетворяют собой Хиллари 
Клинтон и Барак Обама.

«У нас экономика, в которой все 
построено на подтасовках, чтобы 
служить тем, кто находится навер-
ху. Нам же нужна экономика, кото-
рая работала бы для людей»,— разъ-
яснил он. За несколько дней до это-
го на предвыборном митинге в Сиэт-
ле он описывал пороки системы так: 
«Американцы смертельно устали от 
политики истеблишмента, от эконо-
мики истеблишмента. Люди видят, 
что корпоративная алчность разру-
шает нашу страну».

Самым же удивительным в из-
бирательной кампании Берни Сан-
дерса стал не его рейтинг, а сам факт, 
что на выборах-2016 он добивается 
выдвижения от Демократической 
партии. Называющий себя «демо-
кратическим социалистом» (единст-
венный среди американских сена-
торов), до этого года господин Сан-
дерс не входил в Демократическую 
партию, с которой у него сложи-
лись, мягко говоря, непростые от-
ношения. Так, именно ему принад-

лежит уничижительная оценка пар-
тии действующего президента: «Де-
мократическая партия — идеологи-
ческий банкрот. Мы должны себя 
спросить, можем ли мы работать в 
ней, если не согласны ни с чем из то-
го, что она говорит».

Берни Сандерс, начинавший 
свою карьеру в 1970-е годы как ле-
вый политик и активист движения 
против войны во Вьетнаме, изве-
стен как убежденный сторонник 
не очень популярной в США соци-
ал-демократической модели разви-
тия, которой следуют страны Север-
ной Европы. Элементы этой моде-
ли он пытался заимствовать в 1980-
е годы, занимая пост мэра Берлинг-
тона — крупнейшего города штата 
Вермонт (с 2007 года господин Сан-
дерс представляет Вермонт в Сенате 
США). Примечательно, что в конце 
1980-х годов, в период перестрой-
ки, ставившей целью реформиро-
вать социализм в СССР по социал-
демократическому сценарию, он 
принял решение провести свой ме-
довый месяц в Ярославле — побра-
тиме Берлингтона.

Учитывая, что «самым социалисти-
ческим президентом» в истории Аме-
рики сегодня называют Барака Оба-
му, можно было предположить, что 
Берни Сандерс должен поддержи-
вать близкого по духу политика. Но 
он, напротив, обрушил на главу го-
сударства предельно жесткую крити-
ку, находя сочувствие у многих рядо-
вых избирателей, недовольных ради-
кальными реформами, которые пы-
тался проводить Барак Обама (в соци-
альной сфере, системе здравоохране-
ния и правоохранительной области).

«Феномен Сандерса, как и фено-
мен Трампа, выявляет особенность 
нынешней избирательной кампа-
нии в США, дающей уникальный 
шанс политическим маргиналам. В 
условиях, когда избиратели не хотят 
превращения президентских выбо-
ров в очередную 

”
битву престолов“, 

нежелание наблюдать дуэль Хил-
лари Клинтон—Джеб Буш рождает 
спрос на политическую альтерна-
тиву и ее ярких представителей»,— 
разъяснил 

”
Ъ“ профессор ГУ ВШЭ 

Александр Домрин.
Сергей Строкань

Власти Молдавии получили порцию 
беспрецедентно жесткой критики. 
 Генсек Совета Европы Турбьорн Ягланд 
 назвал страну «захваченным государст-
вом», предупредив, что республика мо-
жет стать следующим серьезным вы-
зовом для европейской безопасности. 
Столь высокопоставленный европей-
ский чиновник впервые так откровен-
но высказался о молдавских пробле-
мах. Эксперты полагают, что местным 
элитам следует готовиться к серьезно-
му прессингу со стороны Запада, ра-
нее хвалившего их за успехи в деле  
евроинтеграции.

Господин Ягланд развернуто и жестко 
прошелся по ситуации в Молдавии в автор-
ской колонке на страницах The New York 
Times. Текст начинается с предостереже-
ния: «Молдавия рискует оказаться следую-
щим вызовом безопасности Европы. И по-
следствия этого кризиса могут выйти дале-
ко за ее пределы».

«Кризис на Украине начался с глубоко-
го разочарования в политических институ-
тах»,— напоминает господин Ягланд. И ста-
вит Молдавии, где с 2009 года у власти нахо-
дятся «проевропейские партии», неутеши-
тельный диагноз: «За последние шесть лет 
мало что было сделано для развития эконо-
мики страны и ее институтов. Коррупция 
все так же остается нормой, а государство 
находится в руках олигархов».

Коснулся генсек и вывода из трех банков 
суммы, эквивалентной $1 млрд,— гранди-
озной финансовой аферы, «прославившей» 
Молдавию на весь мир: «Этот скандал стал 
образцом эпического провала. Мало кто ве-
рит, что виновные будут наказаны, а деньги 
— возвращены».

Еще одно предостережение касается 
Приднестровья. «Многие опасаются, что 
этот регион может стать следующим Кры-
мом,— пишет господин Ягланд.— Тревога 
подпитывается призывами некоторых гра-
жданских объединений Приднестровья к 
России с просьбой о защите. Приднестров-
ские лидеры жалуются, что Молдавия и Ук-
раина сговорились устроить региону эко-
номическую блокаду. Руководство Прид-
нестровья приказало мобилизовать резер-
вистов в возрасте от 18 до 27 лет. И хотя на 
этом этапе полномасштабный военный кон-
фликт вряд ли возможен, в такой напряжен-
ной обстановке даже небольшие стычки мо-
гут вывести ситуацию из-под контроля».

Чтобы стабилизировать обстановку, го-
сподин Ягланд призывает молдавские влас-
ти в сжатые сроки расследовать «кражу ве-
ка» и арестовать виновных, деполитизиро-
вать прокуратуру, снять иммунитет с депу-
татов парламента, расследовать деятель-
ность коррумпированных судей. Он также 
уверяет, что, несмотря на различия во взгля-
дах на будущее Молдавии, ни ЕС, ни Рос-
сия не заинтересованы в соседстве «со сла-
бой страной, от которой исходит угроза фи-
нансовых 

”
черных дыр“, организованной 

преступности, торговли людьми и некон-
тролируемой миграции». «Многие молда-

ване по-прежнему полны надежд в отноше-
нии своей страны. Они уверены, что, осво-
бодившись от коррупции, государство мо-
жет быть преобразовано. Но для начала это 
захваченное государство следует вернуть 
гражданам»,— заключил господин Ягланд.

Единственной реакцией молдавских 
властей на разгромную статью стал ком-
ментарий пресс-службы премьера Валерия 
Стрельца. В нем говорится, что новое пра-
вительство страны прилагает усилия для то-
го, чтобы Молдавия больше не находилась 
«на краю пропасти».

Эксперты же считают, что молдавским 
элитам послан четкий сигнал: в ЕС, кото-
рый финансирует молдавские реформы, 
больше не намерены терпеть их имитацию. 
«Статья Ягланда — это указание на то, что 
Молдавия подошла к черте, за которой за-
канчиваются демократия и права человека. 
У Совета Европы — огромный международ-
ный авторитет. Его рекомендации нельзя 
игнорировать — это наносит удар по ими-
джу страны»,— считает политолог Алексей 
Тулбуре, ранее работавший постпредом 
Молдавии при Совете Европы.

«Назревает нечто серьезное. На Западе 
четко понимают, кто такие эти олигархи, за-
хватившие страну. Готовится почва для то-
го, чтобы убедить олигархов уйти из поли-
тики»,— говорит 

”
Ъ“ директор ассоциации 

ADEPT, активист гражданской платформы 
«Достоинство и правда» Игорь Боцан.

Самыми влиятельными молдавскими 
олигархами считаются лидеры двух правя-
щих движений — председатель Либераль-
но-демократической партии Влад Филат и 
зампред Демпартии Владимир Плахотнюк. 
Последний недавно сдал депутатский ман-
дат, но сохранил влияние, в том числе на та-
кие институты, как Генпрокуратура, Наци-
ональный центр по борьбе с коррупцией, 
Конституционный суд. Ухода обоих из по-
литики требуют представители граждан-
ской платформы «Достоинство и правда», 
которая в мае и июне организовала в Киши-
неве многотысячные акции протеста.

Следующую акцию платформа намети-
ла на 6 сентября. И не исключено, что она 
может трансформироваться в молдавский 
Майдан. «Мы не исключаем, что будут про-
тесты в режиме нон-стоп»,— сказал 

”
Ъ“ 

Игорь Боцан.
Протестовать собирается и лидер Пар-

тии социалистов Игорь Додон. «Только воз-
мущение народа способно что-то изменить. 
Мы начнем протесты в каждом районе, а по-
том проведем большой митинг в Кишине-
ве»,— сообщил политик 

”
Ъ“. К статье Турбь-

орна Ягланда он отнесся скептически: «На-
конец-то в Европе официально признали, 
что государство захвачено. Я об этом с три-
буны парламента не раз говорил. Но гео-
политически Западу выгоднее поддержать 
эту власть. Филат и Плахотнюк шантажиру-
ют ЕС и американцев тем, что если не они, 
то к власти придут социалисты и развернут 
страну на восток. Европейцы и американ-
цы идут на поводу у этих ребят».

Владимир Соловьев, Кишинев

Кандидат-демократ банкротит линию партии
У Хиллари Клинтон появился мощный конкурент на левом фланге

Молдавию предложили 
вернуть гражданам
Генсек Совета Европы назвал республику 
«захваченным государством»

К О Н Т Е К С Т Б А Р А К  О Б А М А  П О Д В Е Р Г  К Р И Т И К Е  И З Б И Р А Т Е Л Ь Н У Ю  С И С Т Е М У  С Ш А

В развернутом интервью National Public Radio президент США Барак 
Обама обозначил ряд существующих в стране «системных полити-
ческих проблем», которые, по его мнению, необходимо разрешить. 
В частности, господин Обама подверг критике избирательную 
систему. По оценке президента, в США «существуют реальные 
проблемы с тем, как избираются члены Конгресса». Барак Обама 
назвал политизированным существующее деление на избиратель-
ные округа. «Считаю, что ”нарезка“ избирательных округов привела 
к ситуации, при которой их население либо на 80% демократическое, 
либо на 80% республиканское, и никакой конкуренции (на выбо-
рах.— ”Ъ“) нет,— заявил господин Обама.— Это ведет к поляриза-
ции в Конгрессе, а делать дела становится все труднее».

Существующее в США деление на избирательные округа принято 
характеризовать термином «джерримендеринг». Он возник в 1812 
году и получил название по фамилии изобретателя этой системы, 
губернатора штата Массачусетс Элбриджа Томаса Джерри. При 
помощи манипуляций над границами округов господин Джерри до-

бился того, что на выборах в Сенат Демократическо-республиканская 
партия, которую он поддерживал, получила в его штате 29 мест из 40, 
а оппоненты из Федералистской партии — всего 11 (при этом за них 
проголосовало больше избирателей). Речь, таким образом, идет 
о произвольной демаркации избирательных округов, что позволяет 
менять в них соотношение сил. Применительно к сегодняшней ситу-
ации в США округа «нарезаются» таким образом, что к районам, где, 
к примеру, большинство жителей — сторонники Демократической 
партии, добавляются районы с электоратом, ориентированным на ре-
спубликанцев. Вместе они образуют единый избирательный округ, 
за счет чего расклад сил по итогам голосования в корне меняется.

Барак Обама не первый, кто высказывался против «джерри-
мендеринга». На днях и экс-президент США Джимми Картер — уже 
с прицелом на выборы главы государства — раскритиковал сущест-
вующее в стране деление на избирательные округа, которое, по его 
словам, стало одной из причин постепенного разрушения ценностей 
демократии. Ольга Кузнецова

«Искандеры» не сблизили позиции
Разногласия из-за Сирии продолжают разделять  
Россию и Саудовскую Аравию

В Москве вчера состоялась встреча гла-
вы МИД России Сергея Лаврова и его са-
удовского коллеги Аделя аль-Джубей-
ра. Второй за последние два месяца 
визит в Россию представителя саудов-
ского руководства (первым был министр 
обороны) должен был стать важным ша-
гом на пути улучшения двусторонних от-
ношений. Однако по итогам вчерашней 
дискуссии глав двух внешнеполитиче-
ских ведомств напрашивался другой вы-
вод: замороженные в последние годы 
из-за противоположных позиций по Си-
рии контакты наладить будет непросто. 
Камнем преткновения остается судь-
ба сирийского президента Башара Аса-
да, от которой во многом будет зависеть 
и судьба анонсированных двусторонних 
проектов. Так, источники ”Ъ“ в сфере 
ВТС заверили: разговоры о том, что Сау-
довская Аравия станет первым экспорт-
ным заказчиком российских оператив-
но-тактических ракетных комплексов 
«Искандер», преждевременны.

Прошедшие вчера в Москве переговоры 
глав дипломатических ведомств России и 
Саудовской Аравии Сергея Лаврова и Аделя 
аль-Джубейра стали уже второй их встречей 
за последние недели. В начале августа Сер-
гей Лавров и Адель аль-Джубейр провели в 
столице Катара Дохе трехсторонние перего-
воры с участием госсекретаря США Джона 
Керри, уделив главное внимание путям уре-
гулирования сирийского конфликта (под-
робнее — см. 

”
Ъ“ от 4 августа). А в июне го-

сподин аль-Джубейр побывал вместе с на-
следным принцем и министром обороны 
Мухаммедом бен Сальманом на Междуна-
родном экономическом форуме в Санкт-Пе-
тербурге, после которого заговорили о но-
вой странице в российско-саудовских отно-
шениях (см. 

”
Ъ“ от 17 июня).

Вчера, предваряя встречу, Сергей Лавров 
напомнил об этих контактах. В ответ его со-
беседник припомнил более давние собы-
тия: «Мы высоко ценим Россию и не забу-
дем того, что СССР стал первым государст-
вом, которое признало Саудовскую Аравию 
и установило с ней дипломатические отно-
шения». Министры подтвердили, что в этом 
году может состояться визит саудовского ко-
роля Сальмана в Россию.

На этом идиллический настрой дискус-
сии перешел в полемический. Министры 
вспомнили о сирийском кризисе, в отноше-
нии которого Москва и Эр-Рияд занимают 
противоположные позиции.

«Любые информационные вбросы миро-
вых СМИ о якобы изменившейся позиции 
Саудовской Аравии относительно кризиса 
в Сирии не имеют под собой оснований,— 
предупредил саудовский министр.— Для 
нас этот вопрос решен. Башару Асаду нет ме-
ста в будущем Сирии. Вопрос только в том, 
каким путем это будет достигнуто — мир-
ным, с помощью переходного совета или во-
енным». Для пущей убедительности саудов-
ский министр добавил: именно Башара Аса-
да Эр-Рияд считает ответственным за появле-
ние в Сирии «Исламского государства» (ИГ). 
Москва же, настаивал Сергей Лавров, увере-

на, что лишь Башар Асад удерживает Сирию 
от немедленного перехода под контроль ИГ, 
и возражает против его смещения, тем более 
насильственного.

В этом контексте в очередной раз обнаро-
дованные российским министром предло-
жения Москвы (их автором называют прези-
дента РФ Владимира Путина) о создании ши-
рокой международной коалиции для борь-
бы с ИГ не встретили энтузиазма. К потенци-
альной коалиции (которая, по словам Сер-
гея Лаврова, должна быть создана «без на-
правления в район боевых действий армий 
стран региона», а лишь для лучшей коорди-
нации «всех тех, кто уже воюет с террориста-
ми») Москва хотела бы привлечь сирийские 
правительственные силы. А это категориче-
ски неприемлемо для Саудовской Аравии.

Вчерашняя встреча показала: перетягива-
ние каната в сирийском вопросе между Мо-
сквой и Тегераном с одной стороны и Эр-Ри-
ядом и Вашингтоном — с другой пока ни к 
чему не привело. И этот фактор послужит не 
самым благоприятным фоном для анонси-
рованных двусторонних проектов в области 
экономики и ВТС. Напомним, Эр-Рияд объя-
вил о готовности выделить $10 млрд для ин-
вестиций в российские проекты (сельское 
хозяйство, здравоохранение, розничная тор-
говля, транспорт и недвижимость).

Другим перспективным направлени-
ем деловых связей саудовские эксперты и 
СМИ называют атомную энергетику — в свя-
зи с подписанным в июне в Санкт-Петер-

бурге российско-саудовским соглашением 
о сотрудничестве в мирном использовании 
ядерной энергии. Кроме того, на вчерашней 
пресс-конференции министр аль-Джубейр 
подтвердил заинтересованность Саудовской 
Аравии в российских оперативно-тактиче-
ских ракетных комплексах (ОТРК) «Искан-
дер», слухи о которой появились еще в июне.

По данным 
”
Ъ“, интерес Эр-Рияда к ОТ-

РК «Искандер-Э» уже оформлен в виде кон-
кретного и документального коммерческо-
го предложения, которое сейчас изучается 
во всех структурах, причастных к военно-
техническому сотрудничеству (ВТС) с ино-
странными государствами. Однако до пред-
контрактных переговоров дело пока не до-
шло. Как признали источники 

”
Ъ“ в сфере 

ВТС, говорить о том, что Саудовская Ара-
вия станет первым экспортным заказчи-
ком «Искандера-Э», преждевременно: реше-
ние о поставке подобного типа оружия осу-
ществляется с личного одобрения первых 
лиц государства, и оно, по всей видимости, 
пока еще отсутствует.

Тем более что отношения Москвы и Эр-
Рияда в сфере ВТС складываются далеко не 
лучшим образом: начиная с 2008 года сто-
роны безуспешно пытались согласовать не-
сколько пакетов оружейных контрактов (на 
общую сумму свыше $4 млрд). Они предус-
матривали поставки саудовским военным 
более сотни танков, около 150 вертолетов 
различных типов, до 250 боевых машин пе-
хоты, несколько десятков зенитных и ракет-
но-пушечных комплексов. Однако до пра-
ктической реализации ни одна из потенци-
альных сделок так и не дошла: взамен Эр-Ри-
яд быстро переориентировался на закупки 
американской военной продукции.

Мария Ефимова, Галина Дудина,  
Иван Сафронов

В американской избиратель-
ной гонке появился новый воз-
мутитель спокойствия — сена-
тор Берни Сандерс  ФОТО REUTERS

Министр иностранных дел России  
Сергей Лавров и его саудовский  
коллега Адель аль-Джубейр не сошлись 
во взглядах на ситуацию в Сирии  
и перспективы Башара Асада   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20720,75 (–87,94)
РТС 830,33 (–17,75)
FTSE 100 6664,54 (–71,68)

DAX 30 11293,65 (–311,13)
DJIA* 17386,51 (–228,66)
NASDAQ Composite* 5035,24 (–66,56)

*На 19:56.    По данным агентства Reuters.
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● 46,82тыс. пунктов ● 17,383

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.08.15
Австралийский доллар 46,4086
Английский фунт 98,6452
Белорусский рубль** 39,9556
Датская крона* 93,5707

Доллар США 63,2098
Евро 69,6762
Индийская рупия*** 98,4883
Казахский тенге*** 33,6491

Канадский доллар 48,5818
Китайский юань* 99,9238
Норвежская крона* 77,1538
СДР 87,9343

Сингапурский доллар 45,2209
Новая турецкая лира 22,8277
Украинская гривна* 29,5373
Шведская крона* 72,6165

Швейцарский франк 64,4012
Японская иена*** 50,6550
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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проверяет на ошибки 
заместитель редактора отдела 
потребительского рынка

Владислав Новый

В документах публичных компаний 
редко встретишь эмоции — только 
цифры и факты. Но годовой отчет 
инвесткомпании Aurora Russia, вла-
деющей в России 25,9996% системы 
денежных переводов «Юнистрим», 
содержал нечто из области фанта-
стики. В документе Aurora, чьи ак-
ции торгуются на альтернативной 
площадке Лондонской биржи, со-
держится такой пассаж: «Росту объ-
ема переводов и рыночной доли (в 

России.— 
”
Ъ“) частично помогло… 

банкротство в июне 2014 года наше-
го ключевого конкурента — системы 
Contact». Первое, что удивило меня: 
ни о каком банкротстве платежной 
системы Contact не сообщалось, со-
ответствующих заявлений в картоте-
ке арбитражных дел не зарегистри-
ровано. Хотя проблемы у Contact бы-
ли. В апреле 2014 года в Русславбан-
ке (основателе Contact) полиция про-
вела обыски, обнаружив группу, за-
нимавшуюся нелегальными бан-
ковскими операциями. Это отпуг-
нуло целый ряд банков—партнеров 
Contact. «Юнистрим» потом серьез-
но нарастил рыночную долю. Я до-
звонился до председателя совета ди-
ректоров Aurora Russia Limited Гил-
берта Чока, и он, хотя находился на 
пляже, ответил, что информацию о 
«банкротстве» Contact внес инвести-
ционный советник Aurora Russia Ни-
колас Хендерсон-Стюарт (назначен в 
июне 2014 года). «Слово 

”
банкротст-

во“ неверно выбрано для описания 
коллапса бизнеса Contact»,— при-
знал акционер «Юнистрим».

В июне 2014 года у Contact не бы-
ло юрлица, кредиторов — это был 
бренд услуг, оказываемых Русслав-
банком, поэтому обвинения в бан-
кротстве абсурдно, говорит собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к группе Qiwi, 

купившей Contact в минувшем ме-
сяце. Юрлицо Contact обрел позже, 
когда его приобрела финансовая 
группа «Открытие» для дальнейшей 
перепродажи Qiwi. «Открытие» бан-
кротство Contact также опровергло. 
«Aurora, играя на проблеме конку-
рента, хочет повысить цену бизнеса, 
который давно пытается продать»,— 
считает собеседник, близкий к Qiwi. 
Contact вправе подать иск о защи-
те чести, деловой репутации и по-
требовать компенсации за клевету. 
Но юристы говорят, что если суд бу-
дет в Англии, то компенсация может 
быть выше, чем в российском суде. 
Кроме того, есть перспектива у об-
ращения в Федеральную антимоно-
польную службу.

обсудить 
kommersant.ru/11536

вчера

ИНВЕСТТОРГБАНК,

входящий в первую сотню банков 
по активам, сообщил о встрече 
с ЦБ, в ходе которой «Банк Рос-
сии одобрил инициативы акцио-
неров по докапитализации Инве-
стторгбанка, а также по измене-
нию стратегии развития банка со-
гласно программе финансового 
оздоровления кредитной органи-
зации». От ЦБ во встрече участво-
вал зампред Банка России Васи-
лий Поздышев, со стороны Инве-
стторгбанка — президент Влади-
мир Гудков, представители ино-
странных акционеров члены со-
вета директоров банка экс-посол 
Великобритании в России Энто-
ни Рассел Брентон и Тимоти Джон 
Ханфорд. Публикация такого 
пресс-релиза — нестандартный 
ход. По данным ”Ъ“, в банке сей-
час проходит проверка ЦБ. Ранее 
на годовое собрание акционеров 
банка выносился вопрос об уве-
личении уставного капитала, од-
нако итоговое решение по это-
му вопросу принято не  было. 
 «Интерфакс»

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА РФ

заявила, что 1,1   млрд руб. 
из Фонда национально-
го благосостояния (ФНБ) 
на совместный проект РФПИ 
и «Россетей» по «интеллек-
туальным сетям» не исполь-
зовались полгода. Проектное 
ООО «Инфраструктурные инвес-
тиции-3» получило деньги на уста-
новку интеллектуальных прибо-
ров учета электроэнергии в Яро-
славской, Калининградской 
и Тульской областях, но не нача-
ло проект из-за невыполнения ус-
ловий договора (в частности, из-
за отсутствия кредитной линии 
в Газпромбанке). СП также допу-
скает, что «Россети» не смогут по-
гасить обязательства перед ФНБ 
и займы из-за убытка в 234   млрд 
руб. в прошлом году, и предлага-
ет привлечь к солидарной ответ-
ственности РФПИ. В фонде ”Ъ“ за-
явили, что в Ярославской области 
уже установлено более 100 при-
боров учета, а проект реализует-
ся, несмотря на изменение эконо-
мических параметров (курса дол-
лара, изменения ключевой став-
ки ЦБ). Изменения по приборам 
учета и срокам проекта были одо-
брены набсоветом РФПИ и про-
ходят согласования в профиль-
ных ведомствах, говорят в фонде. 
Анастасия Фомичева

«ГАЗПРОМ НЕФТЬ»

может выплатить дивиден-
ды за первое полугодие 2015 
года, сообщила компания. 
Совет директоров сегодня рас-
смотрит вопрос о созыве внео-
чередного собрания акционеров 
и о рекомендациях по дивиден-
дам. Согласно дивидендной поли-
тике, компания платит 25% от чи-
стой прибыли по МСФО (отчета 
за полугодие пока нет). «Газпром 
нефть» на 95,7% контролирует-
ся «Газпромом». Суммарные ди-
виденды компании за 2014 год со-
ставили 6,47 руб. на акцию (все-
го 30,67   млрд руб.), из них про-
межуточные дивиденды за пер-
вое полугодие — 4,62 руб. на ак-
цию. Впервые компания плати-
ла промежуточные  дивиденды 
по итогам первого полугодия 
2013 года — 4,09 руб. на акцию. 
 Ольга  Мордюшенко

правила  
игры

Aurora, играя 
на  проблеме конку-
рента,  хочет повы-
сить цену бизнеса, 
который давно 
 пытается продать

Подрядчик третьей взлет-
но-посадочной полосы в 
Шереметьево «Инжтранс-
строй», получив отказ 
от Росавиации выплатить 
4,1   млрд руб. компенса-
ции, обратился в суд. Ком-
пания обвиняет ведомст-
во в нарушении условий 
контракта, а  Росавиация 
настаивает, что вина на 
подрядчике, не работав-
шем на площадке с на-
чала года. Выбор нового 
подрядчика еще не сде-
лан. На рынке на эту роль 
прочат «Трансстройме-
ханизацию», входящую 
в холдинг «Мостотрест», 
недавно перешедший 
от Игоря Ротенберга 
к НПФ «Благосостояние».

Строительная компания 
«Инжтрансстрой» (входит в 
группу «Трансстрой» Олега Ан-
дреева) 10 августа подала к Ро-
савиации иск в арбитражный 
суд Москвы, в котором требу-
ет расторжения контракта на 
строительство третьей взлет-
но-посадочной полосы (ВПП-
3) в аэропорту Шереметье-
во и возмещения 4,15 млрд 
руб. понесенных расходов. В 
«Инжтрансстрое» считают, что 
ведомство как заказчик суще-
ственно нарушило условия 
контракта, в результате чего 
выполнить работы в срок не-
возможно. 4,1 млрд руб., заяв-
ляет компания,— это возник-
шие из-за этого дополнитель-
ные расходы подрядчика.

В частности, отмечают в 
компании, заказчик не пре-

доставил в полном объеме 
проектную и техническую 
документацию, стройпло-
щадку, разрешения на строи-
тельство и т. д. В июне «Инж-
трансстрой» уже предложил 
Росавиации расторгнуть кон-
тракт во внесудебном поряд-
ке, если та выплатит компа-
нии 4,1 млрд руб., или про-
финансировать контракт, 
ликвидировав дефицит бюд-
жета проекта, составляюще-
го, по данным подрядчика, 
11,37 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 24 

июня). Вчера компания сооб-
щила, что обратилась в суд в 
связи с отказом заказчика от 
внесудебного урегулирова-
ния. Обращение в суд имеет 

заметное преимущество: су-
дебный акт будет иметь силу 
принудительного исполне-
ния, замечает управляющий 
партнер юрфирмы «Кульков, 
Колотилов и партнеры» Мак-
сим Кульков. Внесудебное со-
глашение имеет силу догово-
ра, добавляет он, если его на-
рушат, придется обращаться 
в суд, где разбирательство все 
также продлится год-два.

• ВПП-3 в Шереметьево 
пропускной способностью 
44 взлетно-посадочные опе-
рации в час строится к чем-
пионату мира по футбо-
лу 2018 года. В 2011 году кон-
тракт на ее строительство 
был заключен с «Инжтранс-

строем», который должен 
был построить 90 объектов, 
в том числе саму полосу дли-
ной 3,2 тыс. м и шириной 
60 м. Стоимость проекта — 
22,4     млрд руб.
В Росавиации 

”
Ъ“ поясни-

ли, что аванс в 4,5 млрд руб., 
выданный «Инжтрансстрою», 
не подкреплен строительно-
монтажными работами, стро-
ительство с начала года не ве-
дется, на площадке нет тех-
ники, рабочей силы, а в от-
ношении самого «Инжтранс-
строя» введена процедура на-
блюдения. Подрядчик не вы-
полняет обязательства, гово-
рят в агентстве, отношения 
с ним решено прекратить и 

выбрать нового. В Росавиа-
ции не говорят, когда будет 
открыт конкурс и кого можно 
привлечь в качестве нового 
подрядчика, но обещают, что 
его силами к 2018 году проект 
реализуют. В компании-заказ-
чике ФГУП «Администрация 
гражданских аэропортов (аэ-
родромов)» (ФГУП АГА (А)) си-
туацию не комментируют.

Источник 
”
Ъ“, знакомый 

с взаимоотношениями сто-
рон, подозревает, что в ито-
ге новым подрядчиком ста-
нет ООО «Трансстроймеха-
низация» (ТСМ), входящее в 
«Мостотрест» (ранее принад-
лежал сыну Аркадия Ротен-
берга Игорю, в апреле пере-
шел под контроль НПФ «Бла-
госостояние») и занимающее-
ся строительством транспорт-
ной инфраструктуры, в том 
числе аэропортов. ТСМ с 2011 
года работает по контракту со 
ФГУП АГА (А) по первой оче-
реди реконструкции и раз-
вития аэродрома Шереметь-
ево, основной объем работ 
по проекту завершен в февра-
ле. В «Мостотресте» вчера под-
черкнули, что ТСМ специали-
зируется на реконструкции и 
строительстве плоскостной 
инфраструктуры аэродро-
мов, и сообщили 

”
Ъ“, что кон-

курсные предложения в этой 
области компании, безуслов-
но, интересны, но решение 
будет приниматься только 
после детального экономиче-
ского анализа.

Наталья Скорлыгина, 
Александра Мерцалова

Третья полоса Шереметьево дошла до суда
«Инжтрансстрой» требует от Росавиации компенсацию

Две компании, постоянно оспа-
ривающие лидерство на россий-
ском рынке смартфонов, вновь 
поменялись местами по выруч-
ке. По итогам продаж в июне-
июле Apple потеснила Samsung, 
правда, преимущество состави-
ло всего 1,1% (по числу продан-
ных смартфонов Samsung со-
хранил лидерство). Участники 
рынка считают, что Apple закре-
пится на первом месте по ито-
гам третьего квартала. Этому 
способствует популярность вос-
становленных iPhone 5S, а так-
же замедление продаж Samsung, 
пострадавшего из-за «цено-
вой войны» МТС с «Евросетью» 
и «Связным».

О том, что на рынке смартфонов 
сменился лидер по выручке, 

”
Ъ“ сооб-

щили представители нескольких ри-
тейлеров. С 1 июня по 2 августа доля 
Samsung в общей выручке рынка упа-
ла с 32,1% до 24,1%. Показатель Apple 
в то же время вырос с 20,4% до 25,2%. 
В этот период компания вернула се-
бе первое место по выручке: после 
того как Apple обогнала Samsung по 
выручке по итогам 2014 года, южно-
корейская компания брала реванш 
по итогам второго квартала. Еще в 
начале июня Samsung по выручке 
имел максимальный отрыв от Apple 
— больше 11 процентных пунктов 
(п. п.). За два месяца ситуация в корне 
изменилась: все производители, кро-
ме Samsung, либо сохранили свою 

долю, либо нарастили ее. Так, Lenovo 
увеличила показатель с 7,9% до 9,7%.

Apple помогло то, что ее главный 
конкурент оказался между моло-
том и наковальней в ценовой вой-
не на рынке мобильных устройств. 
Ситуация обострилась в июне, ког-
да МТС объявила о разрыве отноше-
ний со «Связным». Оператору не уда-
лось приобрести ритейлера: контр-
олирующим акционером зимой стал 
бизнесмен Олег Малис, брат прези-
дента «Евросети» Александра Мали-
са. «Евросетью», напомним, владе-
ют «МегаФон» и «Вымпелком» на па-
ритетных началах. МТС решила с по-
мощью демпинга нагнать посетите-
лей в свою розничную сеть, снизив 
цены на Samsung. Это не устраивало 
Samsung, но южнокорейский произ-
водитель продолжил отгрузки това-
ра в МТС, чем разозлил «Евросеть», 
«Связной», «МегаФон» и «Вымпел-
ком». С июня четыре компании отка-
зались закупать смартфоны и план-
шеты Samsung, объяснив свое реше-
ние неудовлетворенностью качест-
вом и коммерческими условиями.

В апреле Samsung импортирова-
ла ровно то количество продукции, 
которое могло быть продано в обыч-
ных рыночных условиях, рассказал 

”
Ъ“ глава Samsung Mobile в России Ар-

кадий Граф. Но в результате демпинга 
в июне появился дефицит, который и 
привел к снижению доли.

деловые новости  — с10

«Европейская медиагруппа» 
(ЕМГ; «Европа Плюс», «Дорож-
ное радио», «Радио 7», «Ретро 
FM» и др.) Владимира Гридина 
и Михаила Федяева, потратив-
шая на запуск федеральной ра-
диостанции «Спорт FM» 1   млрд 
руб., начала сокращать ее сеть 
вещания. Роскомнадзор разре-
шил холдингу запустить на ча-
стотах спортивной станции сра-
зу в восьми городах, включая 
миллионники Новосибирск, 
Нижний Новгород и Самару, дру-
гие свои форматы — музыкаль-
ные «Дорожное радио», «Радио 
7» и «Ретро FM». В России спор-
тивным радиостанциям пока 
не удавалось достичь коммер-
ческого успеха, констатируют 
участники рынка.

6 августа ЕМГ переоформила часто-
ты ООО «Медиа спорт», управляющего 
«Спорт FM», в восьми городах на свои 
музыкальные радиостанции, следует 
из данных Роскомнадзора. Так, в Ир-
кутске, Нижнем Новгороде, Самаре, 
Туле и Чебоксарах на частотах «Спорт 
FM» будет вещать «Дорожное радио», 
Астрахань и Набережные Челны пе-
решли к «Ретро FM», а Новосибирск — 
к «Радио 7». Представитель ЕМГ вчера 
подтвердил переуступку частот.

Переформатирование частот про-
диктовано бизнес-интересами, объ-
ясняет президент ЕМГ Екатерина Ти-
хомирова. «Решение было непро-
стым, поскольку развитие сети веща-

ния 
”
Спорт FM“ продолжает оставать-

ся нашим приоритетом»,— подчерк-
нула она. С 2015 года медиаизмери-
тель TNS перешел на новую методи-
ку измерения радиоаудитории, уве-
личив количество городов в выборке 
с 65 до 165, указывает она: в новой вы-
борке «Дорожное радио», «Ретро FM» и 
«Радио 7» оказались представлены сла-
бее, что отрицательно сказывается на 
их доходности и «недопустимо в си-
туации падающего рекламного рын-
ка». По данным Ассоциации комму-
никационных агентств России, в пер-
вом квартале объемы рекламы на ра-
дио упали на 25%, до 2,5 млрд руб. Но 
дальнейшего переформатирования 
региональных станций ЕМГ не пла-
нирует, напротив — в начале 2016 го-
да «Спорт FM» запустится еще в 11 го-
родах, включая Петербург, говорят в 
холдинге.

В апреле ЕМГ уже скорректирова-
ла сетку вещания «Спорт FM» в сторо-
ну неспортивного контента, включая 
новости о событиях в стране и мире, а 
также разговорные программы. Сей-
час «Спорт FM» — планово-убыточ-
ная станция, из-за кризиса ее выход 
на операционную окупаемость сдви-
нулся на конец 2018 года. Сибирский 
деловой союз Михаила Федяева и Вла-
димира Гридина приобрел москов-
скую частоту «Спорт FM» в 2011 году за 
$10 млн у Василия Кичеджи, тогда ви-
це-губернатора Петербурга.

деловые новости  — с10

Пятый iPhone  
выручил Apple
На рынке смартфонов  
сменился лидер по объему продаж

«Спорт FM»  
заглушают музыкой
«Европейская медиагруппа» отказалась 
от спортивного вещания в восьми регионах
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 12 августа 2015 №144   l   Коммерсантъ

май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,15 0,35

0,15

0,19

0,23

0,27

0,31

0,35% ● 0,3142

0,83 п.п.
0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,500

0,73%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 31,50

19,73%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,41%

● 1,109$ млрд ● 775,9

В условиях снижения объемов 
рынка факторинга его участники 
меняют приоритеты. Из-за паде-
ния спроса на электронику, быто-
вую технику и автомобили факто-
ринговые компании начали ак-
тивнее работать в секторе пище-
вого ритейла и непродовольст-
венных товаров (например, то-
вары для дома и дачи). Впрочем, 
даже такое изменение стратегии 
не дает им надежд на скорое вос-
становление масштабов бизнеса.

Согласно данным обзора Ассоциа-
ции факторинговых компаний (АФК) 
по итогам первого полугодия 2015 года 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“), за шесть ме-

сяцев совокупный оборот российских 
факторинговых компаний составил 
830 млрд руб., что на 16% меньше, чем 
за аналогичный период прошлого го-
да. По словам участников рынка, на по-
лугодовые результаты оказало серьез-
ное влияние резкое падение рынка 
факторинга в первом квартале 2015 го-
да. В конце 2014 года факторинговые 
компании резко повысили требова-
ния к клиентам, а также (из-за роста 
стоимости фондирования на фоне уве-
личения ключевой ставки ЦБ) подня-
ли цены на свои услуги. В результате в 
первом квартале рынок факторинга 
показал рекордное падение с начала 
2014 года, снизившись до 350 млрд 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 14 мая). Во втором квар-

тале объемы выросли за счет возобнов-
ления финансирования клиентов — в 
апреле—июле совокупный оборот 
факторинговых компаний составил 
480 млрд руб. (рост по сравнению с 
первым кварталом — на 37%).

• Факторинг — это финансирование 
компаний-поставщиков под уступ-
ку их дебиторской задолженности 
(будущих платежей за поставку). 
По данным АФК, в топ-5 игроков 
 факторинга по оборотам входят 
«ВТБ-факторинг», Промсвязьбанк, 
банк «ФК 

”
Открытие“», «ГПБ-факто-

ринг» и Альфа-банк.
В условиях сокращения рынка фак-

торинговым компаниям приходится 
диверсифицировать бизнес. По дан-

ным АФК, в структуре оборотов на 1 
июля преобладала оптовая торговля 
(46,5% оборота), включающая финан-
сирование поставок продуктов пита-
ния, непродовольственных товаров, 
электрооборудования, алкогольных 
напитков и транспортных средств. На 
втором месте — обрабатывающее про-
изводство (41% оборота). При этом если 
в структуре отраслей в рамках обраба-
тывающего производства не произош-
ло практически никаких перемен (из-
за стабильного спроса на услуги со сто-
роны компаний этой категории), то 
структура портфелей факторинговых 
компаний в рамках оптовой торговли 
за полугодие претерпела существен-
ные изменения. «Оптовая торговля — 

сегмент, который сильно зависит от 
торговых оборотов,— указывает глава 

”
Лайф факторинга“ Виктор Вернов.— 

На растущем рынке он быстро подни-
мается, на стагнирующем — так же 
резко снижается».

Так, в сегменте оптовой торговли в 
первом полугодии в оборотах компа-
ний существенно сократилась доля 
электроники и бытовой техники — с 
21% до 5%, а также торговля автомоби-
лями — с 16% до 3% за шесть месяцев. В 
первом полугодии на фоне роста цен 
и ослабления рубля многие гражда-
не отказались от дорогих покупок, не 
являющихся товарами первой необ-
ходимости, указывает глава Нацио-
нальной факторинговой компании 
Роман Огоньков. Чтобы не потерять 
объемы бизнеса, факторинговые ком-
пании были вынуждены переориен-
тироваться на работу с продовольст-
венным и непродовольственным (в 
частности, товары для дома и дачи, 
для которых характерен сезонный 
спрос летом) ритейлом. В этих сегмен-

тах рост доли с 20% до 31% за полуго-
дие и с 12% до 26% соответственно.

В результате такого перераспреде-
ления долей рост рынка стал происхо-
дить не за счет сегментов с большими 
объемами, а за счет ритейла, в кото-
ром ранее большим игрокам было 
тесно. По словам Виктора Вернова, в 
электронике и автопродажах маржа 
была невысокой, однако прибыль по-
лучалась за счет существенных оборо-
тов. «Ритейл также привлекал факто-
ринговые компании, но конкурен-
ция там была традиционно высокой, 
поэтому большими объемами опери-
ровать там было затруднительно,— 
указывает собеседник 

”
Ъ“ в компании 

из топ-5.— В отсутствие возможности 

расти на привычных рынках факто-
ринговые компании вынуждены кон-
курировать за крупных ритейлеров, 
где сумма сделки в среднем ниже, но и 
риски меньше».

Хотя перестановка приоритетов по-
зволила замедлить падение рынка фак-
торинга, о перспективах его восстанов-
ления говорить пока не приходится, 
указывают его участники. По словам 
исполнительного директора АФК 
Дмитрия Шевченко, «падение рынка 
факторинга может замедлиться во вто-
ром полугодии при условии отсутст-
вия внешних шоков и восстановления 
потребительского спроса, то есть если 
в четвертом квартале начнется тради-
ционный 

”
высокий сезон“ — по стати-

стике именно в это время оборот рын-
ка факторинга самый высокий». Впро-
чем, «источники, достаточные для вос-
становления рынка факторинга хотя 
бы на уровне прошлого года, во втором 
полугодии пока не просматриваются», 
указывает господин Огоньков.

Валерия Францева

Факторинг повернулся к ритейлу
Кредиторы под залог долгов перепрофилируют бизнес

контекст  

БАНКИ

Депозитам предпочли 
недвижимость

Большинство россиян считают наиболее надеж-
ным способом вложения накоплений приобре-
тение недвижимости. Такого мнения, согласно 
опросу ВЦИОМа, придерживаются сейчас 48% 
респондентов против 39% в феврале. Соглас-
но опросу, проведенному 25–26 июля среди 
1,6 тыс. человек в 130 населенных пунктах в 46 
регионах РФ, каждый четвертый предпочитает 
хранить сбережения в банках (25% сейчас и 
17% в феврале). Хранить дома наличные счита-
ют правильным 27% опрошенных, из них 18% 
предпочитают национальную валюту, 9% — ино-
странную. Как и в начале года, 16% россиян 

вкладывают сбережения в покупку золота, дра-
гоценностей. Выбор в пользу рубля делает боль-
шинство россиян, имеющих сбережения (53%). 
При этом не делает накоплений 41% опрошен-
ных (в конце 2014 года эта доля составляла 
49%). Хранить сбережения в долларах предпо-
читают 7% опрошенных, в евро — 3%. По дан-
ным опроса, за ситуацией на валютном рынке с 
той или иной периодичностью наблюдают 52% 
россиян (65% в январе). Прежде всего, интерес 
проявляют москвичи и петербуржцы (78%), ма-
териально обеспеченные (65%) и высокообра-
зованные (63%) респонденты. «Интерфакс»

Вчера в ходе биржевых торгов 
индекс ММВБ обновил четырех-
месячный максимум, подняв-
шись до отметки 1721 пункта. 
 Несмотря на то что удержаться 
на достигнутом уровне ему не 
удалось, он продолжает демон-
стрировать лучшую динамику 
среди рынков развитых и раз-
вивающихся стран. Однако ди-
намику рублевого российского 
индекса в наибольшей степени 
определяет поведение нацио-
нальной валюты, нежели спрос 
иностранных инвесторов на рос-
сийские активы.

Во вторник в результате резкого ро-
ста, произошедшего в самом начале 
торгов на Московской бирже, индекс 
ММВБ обновил четырехмесячный 
максимум. К 12:00 он поднялся на 
1,1%, до отметки 1721,32 пункта, мак-
симума с 5 мая. Удержаться на достиг-
нутом уровне индикатору не удалось, 
и по итогам торгов он остановился на 
отметке 1697,87 пункта, потеряв отно-
сительно закрытия понедельника 
0,2%. Ведущие азиатские индексы вче-
ра снизились на 0,2–0,7%, европей-
ские — на 1,1–2,8%. По состоянию на 
21:00 ведущие американские индек-
сы потеряли 1,3–1,5%.

Даже с учетом вчерашней коррек-
ции российский фондовый индекс в 
последние недели демонстрирует луч-
шую динамику среди рынков разви-
тых и развивающихся стран. За по-
следние три недели российский ин-
декс вырос почти на 7%, тогда как фон-
довые индикаторы других стран преи-
мущественно снижались. В частности, 
среди стран БРИК индийский индекс 
Sensex с 27 июля снизился на 1,5%, бра-

зильский BOVESPA — на 1,7%, а китай-
ский SSE Composite потерял 3,5%.

Аномальное поведение российско-
го индекса связано не с фундаменталь-
ными причинами, а с техническими. 
Индекс ММВБ рассчитывается в ру-
блях, а российская валюта в последние 
недели продемонстрировала худшую 
динамику среди 24 развивающихся 
стран. По данным агентства Bloomberg, 
за последние три недели рубль подеше-
вел относительно доллара почти на 7%. 
При этом бразильский реал и поль-
ский злотый подешевели относитель-
но доллара на меньшую величину — 
4,8% и 3,2% соответственно. Большин-
ство валют других развивающихся 
стран обесценилось относительно аме-
риканской валюты в пределах 2%. «По-
следние недели рост индекса ММВБ об-
условлен ослаблением рубля, так как 
других фундаментальных причин, ко-
торые бы способствовали росту на те-
кущий момент, нет»,— отмечает стар-
ший портфельный управляющий УК 
«Капиталъ» Вадим Бит-Аврагим.

Говорить о полном отсутствии 
спроса на рублевые активы нельзя. Со-
гласно последним данным Emerging 

Portfolio Fund Research, интерес к рос-
сийским бумагам начали проявлять 
иностранные инвесторы. Суммарный 
объем инвестиций, которые поступи-
ли на рынок акций за неделю, закон-
чившуюся 5 августа, через фонды, ори-
ентированные на Россию, составил 
максимальный объем с конца апреля 
— $44,2 млн. Впрочем, этот спрос но-
сит избирательный характер. По сло-
вам Вадима Бит-Аврагима, интерес за-
метен к компаниям, максимально вы-
игрывающим от ослабления рубля,— 
сектора черной и цветной металлур-
гии, а также удобрений. «Цены на удо-
брения практически не коррелируют 
с ценами на нефть, и, в то время как ко-
тировки черного золота падали, цена 
на удобрения осталась на прежнем 
уровне. К тому же эти компании экс-
портируют почти всю свою продук-
цию, а следовательно, валютная вы-
ручка осталась неизменной. При этом 
затраты, номинированные в рублях, 
сокращаются»,— отмечает директор 
по анализу финансовых рынков и ма-
кроэкономики «Альфа-Капитала» Вла-
димир Брагин.

Виталий Гайдаев

Индекс ММВБ сыграл на ослаблении рубля
Других стимулов для роста почти не осталось

Согласно регламенту, для провер-
ки сотрудниками ЦБ используются 
специальные тестовые образцы ку-
пюр, не настоящие деньги, которых 
у банков просто нет. По словам вице-
президента ассоциации «Россия» 
Алины Ветровой, в результате банки 
лишаются права использовать тех-
нику, не прошедшую тест ЦБ, и выну-
ждены нести расходы на ее замену 
или в лучшем случае обновление 
программного оборудования, что 
чревато дополнительными расхода-
ми. По оценкам участников рынка, 
стоимость одной новой счетно-сор-
тировальной машины составляет 
около 800 тыс. руб.

В такой ситуации ассоциация 
обратилась к ЦБ с просьбой скоорди-

нировать методики испытаний, дове-
сти до проверяющих информацию о 
списке сертифицированной техники 
ЦБ, а также создать рабочую группу с 
производителями ССТ. В ответ на та-
кое обращение ЦБ в письме директо-
ра департамента наличного денежно-
го обращения Банка России Алексан-
дра Юрова (также опубликовано на 
сайте ассоциации) сообщил, что со-
вершенствует механизм проверки и 
квалификацию проверяющих в реги-
онах. В качестве решения проблемы 
банкирам было предложено обра-
титься к разработчикам ССТ, чтобы 
они провели повторную сертифика-
цию оборудования в ЦБ. Правда, если 
техника, уже включенная в список 
ЦБ, не пройдет проверку дважды, она 
будет исключена из данного списка. 
То есть банкирам придется менять ра-

нее приобретенное оборудование. 
При положительном результате, по-
лученном разработчиком, расходы 
банка ограничатся обновлением про-
граммного обеспечения.

По словам Алины Ветровой, ответ 
ЦБ, хоть и дает определенную яс-
ность, полностью проблему не реша-
ет. «Теперь понятно, как действовать в 
такой ситуации, а то раньше постав-
щики вообще не понимали, почему 
они должны идти в ЦБ, если проверку 
не прошел банк,— говорит она.— 
Впрочем, проблема так и осталась 
проблемой банка, а не поставщика, 
которого еще надо убедить в необхо-
димости повторного обращения в 
сервисный центр ЦБ, несмотря на уже 
пройденную ранее сертификацию».

Ксения Дементьева,  
Светлана Дементьева

Машинки сломались на фальшивках

Кроме средств клиентов (что в Рос-
сии не редкость) они попытались по-
хитить средства Фонда страхования 
вкладов, которым управляет АСВ. Для 
этого они «рисовали» на своих балан-
сах мнимые обязательства перед 
вкладчиками, одновременно фальси-
фицируя «размещение» этих «обяза-
тельств» в несуществующие активы, 
что должно было походить на обыч-
ную деятельность. Конечной целью 
этой фальсификации было получе-
ние страховки из фонда АСВ после от-
зывов у банков лицензий. Масштабы 
таких фальсификаций Витас-банка не 
раскрывались, в Экспресс-банке бы-
ли «нарисованы» 8 тыс. вкладов на 
сумму около 7 млрд руб., в Трансэнер-
гобанке — около 3 тыс. вкладов на 
4,8 млрд руб. Большая часть этих 
средств была «привлечена» в послед-
ние несколько дней до отзыва лицен-
зии. «Депозиты 

”
принимались“ со 

скоростью два вклада в секунду»,— 
рассказывал глава АСВ Юрий Исаев в 
интервью агентству «Прайм» в марте 
2013 года. Естественно, что все депо-
зиты были «размещены» в рамках 
страховой суммы (тогда — 700 тыс. 
руб.). Вскрылось все это существенно 
позже отзыва у банков лицензий в 
2012–2013 годах.

Буквально на следующий день по-
сле того, как вышеописанная схема по-
лучила огласку, ее прокомментировал 
премьер-министр Дмитрий Медведев. 
«Я не знаю, что там справедливо, что 
там не вполне справедливо, но если 
фальсификация носит такой уровень, 
то это просто подрывает устойчивость, 
это абсолютно недопустимо, это пре-
ступление»,— отреагировал тогда он. 
Не исключено, что это способствовало 
активизации уголовного преследова-
ния мошенников. По всем выявлен-
ным фактам попыток хищения 
средств из фонда АСВ направило заяв-
ления в правоохранительные органы 
по статье «Покушение на мошенниче-
ство в особо крупном размере», доста-
точно оперативно были возбуждены 
уголовные дела, о которых АСВ доволь-
но долго сообщало в разделе «О ходе 
конкурсного производства» в карточ-
ках этих трех банков на своем сайте. 
Казалось, что на этот раз, учитывая бес-
прецедентные по схеме мошенничест-
ва, ситуация может быть доведена до 

логического конца: уголовные дела бу-
дут расследованы и переданы в суд.

Однако все произошло не так. Уго-
ловные дела о попытках хищения из 
Фонда страхования вкладов затеря-
лись среди многочисленных других 
уголовных дел, заведенных по фактам 
преднамеренного банкротства, ба-
нального хищения средств и проч. по 
этим банкам, о том, как они продвига-
ются, больше не сообщается. В АСВ эту 
тему предпочитают не комментиро-
вать. А источники 

”
Ъ“ указывают, что 

дела, сначала расследовавшиеся на ме-
стах, впоследствии были переданы в 

ФСБ и засекречены. Это подтверждают 
и собеседники 

”
Ъ“, близкие к МВД Да-

гестана. В ФСБ на запрос 
”
Ъ“ о результа-

тах расследования вчера ничего не от-
ветили. «Дела расследуются, но резуль-
таты пока неизвестны»,— подтвердил 
источник, знакомый с ситуацией.

В такой ситуации логично, что АСВ, 
не ожидая быстрых результатов этих 
расследований, продолжает действо-
вать традиционными, хоть и гораздо 
менее эффективными методами. В 
истории привлечения банкиров агент-
ством к субсидиарной ответственно-
сти было всего два случая, когда реше-
ния в пользу кредиторов были испол-
нены на практике. Полностью распла-
тился в этом году с кредиторами «Мое-
го банка» его экс-владелец Глеб Фети-
сов, но он находился под арестом. Не-
сколько лет назад, в середине 2000-х го-
дов, частично с кредиторами распла-
тился один из совладельцев АСБ-банка.

В ситуации отсутствия информа-
ции о каком-либо движении по уголов-

ным делам о беспрецедентных попыт-
ках хищения денег из фонда, АСВ ниче-
го другого не остается, констатируют 
юристы. «Не исключено, что уголов-
ные дела пока приостановлены, так 
как нужна экспертиза для выявления 
тех лиц, которые подписывали фик-
тивные документы»,— рассуждает ру-
ководитель судебно-арбитражной пра-
ктики «Яковлев и партнеры» Кира Ко-
рума. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, кроме 

банкиров, в этом участвовали рядовые 
жители Дагестана, которым за «статус 
вкладчика» приплачивали. «Необходи-
мо проверить всю документацию по 
вкладам, чтобы сделать вывод об их 
фиктивности, отпросить десятки со-
трудников и тех же самых мнимых 
вкладчиков, и это значительный объем 
работы»,— согласна глава Московской 
коллегии адвокатов «Международное 
партнерство» Татьяна Проценко. «Поэ-
тому процесс с привлечением к субси-
диарной ответственности может идти 
параллельно, не отменяя уголовные 
дела»,— продолжает госпожа Корума. 
Впрочем, как показывает практика, на-
личие активного уголовного процесса 
значительно увеличивает склонность 
банкиров к расплате.

Тот факт, что этим обстоятельством 
никто не пользуется, в лучшем случае 
может свидетельствовать действитель-
но об объективной сложности в рассле-
довании дел. Впрочем, как отмечает 
партнер адвокатского бюро «Плеша-
ков, Ушкалов и партнеры» Вячеслав Уш-
калов, стандартные сроки расследова-
ния похожих дел обычно составляют 
год-полтора, и удивляется, что резуль-
татов до сих пор нет. Тем более что, по 
данным 

”
Ъ“, ЦБ и АСВ предоставили 

правоохранительным органам подроб-
ное описание схем. Эксперты не 
исключают, что может иметь значение 
региональный аспект, но именно для 
исключения его влияния дела, скорее 
всего, и были переданы на уровень 
ФСБ. В такой ситуации кроме очевид-
ного ущемления интересов настоящих 
клиентов этих банков, потерявших 
там свои средства, сложившаяся ситуа-
ция оставляет схему хищения денег из 
фонда безнаказанной. В частности, по 
данным 

”
Ъ“, были попытки повторить 

схему, правда, не в таких масштабах, но 
зато уже в Москве.

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева;  
Юлия Рыбина, Махачкала

Концы в горы
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830 миллиардов рублей составил 
совокупный оборот российских факторинго-
вых компаний в первом полугодии 2015 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Я не знаю, что там справедливо, 
что там не вполне справедливо, 
но если фальсификация носит  
такой уровень, то это просто  
подрывает устойчивость,  
это абсолютно недопустимо,  
это преступление
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр, 4 марта 2013 года
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ЛУКОЙЛ, добивающийся досту-
па к шельфу для частных ком-
паний, получил свой первый 
актив в Восточной Сибири — 
 сухопутную часть Восточно-Тай-
мырского участка. За актив 
вдали от инфраструктуры ком-
пания заплатила 1,9 млрд руб., 
что в 600 раз выше стартовой це-
ны Минприроды. Изначально 
блок включал в себя и шельф, 
где имеют право работать толь-
ко госкомпании, но Роснедра все 
же разделили его, выставив на 
конкурс менее перспективную 
сухопутную часть. По мнению 
аналитиков, лицензия в трудно-
доступном регионе нужна ЛУ-
КОЙЛу для лоббирования разре-
шения работать на шельфе, чего 
компания рассчитывает добить-
ся уже осенью.

ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
выиграло конкурс на освоение су-
хопутной части Восточно-Таймыр-
ского участка, это первый актив ЛУ-
КОЙЛа в Восточной Сибири. За не-
го компания предложила 1,9 млрд 
руб., что почти в 600 раз выше стар-
тового платежа (3,2 млн руб.), указы-
вает Минприроды. Срок лицензии 
на пользование недрами составит 
27 лет. В ЛУКОЙЛе не комментиру-
ют подробности конкурса, но отме-

чают, что «получение лицензии от-
крывает компании новые перспек-
тивы в Восточной Сибири». На уча-
сток претендовала и «Роснефть» — 

она подала заявку на конкурс и тех-
нические предложения по освое-
нию. Вчера в компании не раскры-
ли, участвовала ли она в торгах.

• Восточно-Таймырский участок 
недр расположен в Таймырском (Дол-
гано-Ненецком) муниципальном райо-
не Красноярского края близ устья Ха-
танги. Ресурсы нефти сухопутной ча-
сти по D2 на 1 января 2009 года — 
4,5 млн тонн, газа по этой же катего-
рии — 9,3 млрд кубометров, конденса-
та — 0,5 млн тонн.

Активный интерес к Восточно-Тай-
мырскому участку ЛУКОЙЛ стал про-
являть после того, как компания не 
смогла участвовать в первом этапе 
распределения наиболее привлека-
тельных участков арктического шель-
фа в 2012–2013 годах. Сейчас по зако-
ну право осваивать шельф есть толь-
ко у «Газпрома» и «Роснефти». В начале 
2014 года глава ЛУКОЙЛа Вагит Алек-
перов сообщал Владимиру Путину о 
том, что ЛУКОЙЛ решил осваивать 
«медвежий угол» в Якутии, имея в ви-
ду Восточно-Таймырский участок. Но 
ЛУКОЙЛ бы не смог работать на нем, 
поскольку тогда блок был существен-
но больше (около 23,3 тыс. кв. км) и 
включал в себя не только сухопут-
ную территорию, но и транзитные во-
ды и шельф. До разделения участка 
его прогнозные ресурсы нефти по D2 
оценивались в 351,1 млн тонн, извле-
каемые — в 101,8 млн тонн, ресурсы 
газа — 226,1 млрд кубометров. В мае 
Роснедра разделили блок на морскую 
и сухопутную части, но в Минприро-
ды отмечали, что владелец участка на 
суше получает базу для разработки и 
морского блока. Рассчитывает ли ком-
пания на получение и шельфовой ча-
сти, в ЛУКОЙЛе не говорят.

Сейчас ЛУКОЙЛ вновь активно 
пытается добиться разрешения рабо-
тать на шельфе. В июне вице-премь-

ер Аркадий Дворкович говорил, что 
окончательная позиция правитель-
ства не определена, но обсуждается 
возможность «дозированного допу-
ска на шельф частных компаний рос-
сийского происхождения». По его 
словам, обсудить этот вопрос пра-
вительство планирует в течение «не-
скольких недель», а окончательное 
решение будет принято «после того, 
как правительство поймет, как избе-
жать некоторых рисков». ЛУКОЙЛ 
рассчитывает, что изменения закона 
будут подготовлены осенью.

Глава Small letters Виталий Крю-
ков отмечает, что ЛУКОЙЛ купил ли-
цензию на Восточно-Таймырский уча-
сток с явным прицелом на получение 
и его морской части. Сейчас, говорит 
он, разработка блока не имеет эко-
номического смысла, так как инфра-
структура для него «стоит миллиар-
ды долларов, такие комплексы стро-
ятся при запасах в несколько сот мил-
лионов тонн нефти». «Это можно счи-
тать пробным шаром и первым ша-
гом компании в сторону шельфа»,— 
соглашается эксперт. По его мнению, 
ЛУКОЙЛ рассчитывает пока начать 
неспешную разведку, не требующую 
больших инвестиций, и дождаться 
решения правительства по допуску 
частных компаний на шельф.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ встал в «медвежий угол»
Компания получит Восточно-Таймырский участок

Правительство потребовало 
от Минэнерго доработать про-
ект постановления о долгос-
рочных отборах мощности, 
не найдя в нем достаточного 
экономического обоснования. 
Это создает риск того, что ведом-
ства не успеют согласовать доку-
мент к сентябрю, когда должен 
пройти первый отбор. Впрочем, 
проект не нравится и участни-
кам рынка: энергокомпании 
требуют дополнительной индек-
сации цен, а потребители жалу-
ются на то, что цены и так слиш-
ком сильно вырастут.

Белый дом вернул Минэнерго на 
доработку проект постановления по 
долгосрочному конкурентному отбо-
ру мощности (КОМ) на 2016–2019 го-
ды, следует из письма аппарата пра-
вительства от 7 августа (

”
Ъ“ ознако-

мился с письмом). По мнению аппа-
рата, министерство при разработке 
документа не выполнило требования 
регламента, связанные с оценкой эко-
номических последствий и финансо-
вым обоснованием. Проект постанов-
ления Минэнерго внесло 6 августа.

Долгосрочные отборы мощности 
(определяют постоянную ежемесяч-
ную плату для наиболее эффектив-
ных электростанций) были заложе-
ны еще в реформе РАО «ЕЭС России», 
но их введение каждый год отклады-
валось. Сейчас, согласно подготов-
ленному Минэнерго проекту, КОМ 
на 2016 год проводится до конца ок-
тября, на 2017–2019 годы — 15 дека-
бря (с 2016 года должны ежегодно 
проходить отборы с началом постав-
ки мощности через три года). Долгос-
рочный КОМ позволит энергокомпа-
ниям планировать реконструкцию и 
вывод оборудования, а также лучше 
прогнозировать свой денежный по-
ток. Но возвращение проекта в Минэ-
нерго создает риск того, что регулято-
ры не уложатся в срок. Ценовые заяв-
ки на КОМ-2016 будут приниматься 
уже со 2 сентября, говорится на сайте 
«Системного оператора». Белый дом 
требовал подготовить согласованный 
проект по КОМ до 11 августа.

Впрочем, идеология долгосроч-
ного КОМ от Минэнерго по-прежне-
му вызывает нарекания участников 
рынка — потребителей и генерато-
ров. По проекту ценообразование 
происходит по модели эластичной 
кривой спроса: при снижении мар-
жинальной цены на мощность мож-

но отобрать для рынка объем гене-
рации, превышающий прогнозируе-
мый спрос. Генераторы при этом сами 
определяют свои стратегии: либо по-
лучить оплату всей своей мощности 
по более низкой цене, либо вывести 
часть оборудования и получить более 
высокую цену на оставшуюся мощ-
ность, отмечают в Минэнерго.

Тормозить резкие колебания це-
ны Минэнерго предлагает за счет це-
новых пола и потолка: для первой 
энергозоны (Европа и Урал) коридор 
составит 110–150 тыс. руб. за 1 МВт в 
месяц, для второй (Сибирь) — 150–
210 тыс. руб. Цена КОМ индексирует-
ся на инфляцию минус 1 п. п. Это не 
устраивает генераторов. Директор 
НП «Совет производителей энергии» 
(СПЭ) Игорь Миронов сообщил, что 
генкомпании во вторник направи-
ли вице-премьеру Аркадию Дворко-
вичу письмо с замечаниями. Органи-
зация настаивает на индексации це-
ны КОМ на инфляцию и считает, что в 
2016 году нужно проиндексировать и 
цену на мощность по регулируемым 
договорам (поставки для населения) 
«с учетом компенсации за отсутствие 
индексации в 2014–2015 годах» (тари-
фы были заморожены). Иначе третий 
год подряд цена по таким договорам 
будет значительно ниже экономиче-
ски обоснованных затрат на поддер-
жание генерации, заявил господин 
Миронов. В 2013–2016 годах индекс 
потребительских цен вырастет на 
33,5%, приводят генераторы прогноз 
Минэкономики. Кроме того, НП хо-
чет отменить рост штрафов за непо-
ставку мощности: санкции вырастут 
примерно в пять раз относительно те-
кущего уровня, до 66,15 млрд руб., и 
составят почти 19% от платы за мощ-
ность, но при избытке мощности в 
21 ГВт это нецелесообразно.

Напротив, «Сообщество потреби-
телей электроэнергии» считает, что 
Минэнерго предлагает не решать про-
блему избытка мощности, а обязать 
потребителей оплачивать ненужную 
генерацию еще как минимум четыре 
года. Министерство завышает спрос с 
184 ГВт до 206 ГВт, а цены на 30–50% 
выше экономически обоснованного 
уровня, рассчитанного ФСТ, считают 
потребители. С учетом других факто-
ров и падения потребления это при-
ведет к росту платежа потребителей 
за мощность на 26%, до 618 млрд руб. 
в 2016 году, заключают в сообществе.

Анастасия Фомичева

Белый дом  
не принимает мощность
Долгосрочный отбор ушел на доработку

Москва в августе может впервые 
обсудить с Еврокомиссией (ЕК) 
поставки российского газа на юг 
Европы по трансбалтийскому га-
зопроводу Nord Stream-2. Такая 
схема позволит заменить тран-
зит через Украину, но для это-
го необходимо расширение вну-
триевропейских газопроводов. 
Это можно провести, не нарушая 
требований Третьего энергопа-
кета ЕС, но, по мнению экспер-
тов, теоретически Брюссель все 
же может помешать проекту.

Минэнерго РФ в августе может 
впервые официально обсудить с ЕК 
расширение газотранспортной се-
ти в Центральной Европе для подачи 
российского газа на юг Евросоюза че-
рез газопровод Nord Stream-2, заявил 
Reuters заместитель министра Анато-
лий Яновский. «Возможность техни-
чески подать газ на юг Европы может 
быть создана, но это зависит от жела-
ния наших партнеров»,— сказал он. 
В ЕК заявили 

”
Ъ“, что двусторонняя 

встреча в августе действительно воз-
можна и ее основной темой должно 
стать обеспечение поставок газа на Ук-
раину, а обсуждение Nord Stream-2 по-
ка не планируется.

«Газпром» объявил о намерении 
построить второй газопровод через 
Балтику, аналогичный уже сущест-
вующему Nord Stream, в июне. Мо-
нополия договорилась об участии в 
проекте с англо-голландской Shell, 
немецкой E.On и австрийской OMV, 
позднее присоединилась немец-
кая Wintershall, ведутся перегово-
ры с французской Engie (бывшая GdF 
Suez). Новая труба мощностью 55 мл-
рд кубометров в год вместе с одной 
ниткой газопровода «Турецкий по-
ток» через Черное море потенциаль-
но может почти полностью избавить 
«Газпром» от необходимости транзи-
та газа через Украину.

Но чтобы доставить газ из Nord 
Stream-2 в Южную Европу, прежде 
всего на рынок Италии, необходимо 
расширить мощности газопровода 

Opal в Германии и ряд «узких» мест в 
газотранспортных системах (ГТС) Че-
хии и Словакии. Такая схема позво-
ляет Словакии и Австрии сохранить 
доходы от транзита российского га-
за, а Германии и Чехии — увеличить 
их, она соответствует и европейско-
му законодательству. Согласно Тре-
тьему энергопакету ЕС, поставщик 
газа, имея контракт на поставку, мо-
жет подать заявку оператору ГТС на 
расширение транспортных мощно-
стей. Оператор обязан эту заявку вы-
полнить, если поставщик берет обя-
зательство платить согласованный 
тариф на прокачку. Таким образом, 
«Газпром» в теории может выполнить 
свои контракты, не нарушая европей-
ского законодательства и не стано-
вясь собственником нового газопро-
вода в ЕС. Более того, если компания 
договорится со своими европейски-
ми клиентами о переносе пункта сда-
чи газа в точку выхода Nord Stream-2 
на сушу в немецком Грайфсвальде 
(так он уже сделал для первого Nord 
Stream), то подавать заявку на расши-
рение газопроводов будет уже не рос-
сийская монополия, а европейские 
газовые компании.

Но на практике Третий энергопа-
кет никогда не применялся для стро-
ительства газопроводов такого мас-
штаба, хотя схема успешно работает 
для ряда интерконнекторов (напри-
мер, для газопровода между Словаки-
ей и Украиной, запущенного в 2014 
году). Кроме того, как отмечает Алек-
сей Гривач из ФНЭБ, правила регу-
лирования — сетевой код — для но-
вой инфраструктуры еще не создан, 

то есть Еврокомиссия может в лю-
бой момент изменить правила игры. 
«Это, без сомнения, политический во-
прос, и Брюссель сможет найти повод 
придраться, если захочет»,— говорит 
эксперт, напоминая, что поводом для 
приостановки South Stream в Болга-
рии стали претензии Брюсселя, свя-
занные не с Третьим энергопакетом, 
а с антимонопольным законодатель-
ством при закупках. А источники 

”
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в Брюсселе вообще сомневаются, что 
сейчас ЕК пойдет на какие-либо со-
держательные переговоры с Россией 
по проекту, реализация которого не-
минуемо приведет к снижению тран-
зита газа через Украину. По их мне-
нию, «Газпрому» и его европейским 
партнерам придется строить трубу на 
свой страх и риск, надеясь на то, что 
через несколько лет отношения с Ев-
ропой улучшатся.

Юрий Барсуков

Соблюдайте свой энергопакет
Москва хочет услышать позицию Брюсселя по Nord Stream-2

Компании, утилизирующие ста-
рые автомобили, добились но-
вой господдержки: правительст-
во согласилось компенсировать 
им расходы на создание мощ-
ностей. Впрочем, пока утилиза-
торы не получали даже субси-
дии, предусмотренные на саму 
разборку машин. На рынке по-
ясняют, что компенсации мож-
но получить лишь за машины, 
за которые был уплачен утиль-
сбор, но их начнут сдавать толь-
ко в 2020-х годах.

Правительство расширило пра-
вила выделения бюджетных субси-
дий на компенсацию затрат юрлиц, 
которые занимаются утилизацией 
автомобилей и шасси. Теперь поми-
мо возмещения части расходов на са-
му утилизацию машин бюджет ком-
пенсирует и затраты на создание не-
обходимых для этого мощностей и 
инфраструктуры. Возможность по-
лучить компенсацию за утилизацию 
правительство предусмотрело еще в 
2013 году, но постановление действу-
ет только на автомобили, за которые 
производитель уплатил утильсбор 
(то есть произведенные после 1 сен-

тября 2012 года). Но пока постановле-
ние, по сути, не заработало. Директор 
объединения переработчиков и ути-
лизаторов «Руслом.ком» Виктор Ков-
шевный сообщил 

”
Ъ“, что пока ни од-

ной компании-утилизатору компен-
сации не выплачены. Он поясняет, 
что с учетом среднего срока эксплуа-
тации автомобилей от 15 лет и возра-
ста автопарка (50% легковушек в Рос-
сии старше 10 лет) сдавать машины 
на утилизацию начнут лишь с 2022 
года, и развивать мощности и стро-
ить шредерные заводы экономиче-
ски нецелесообразно: предприятие 
обойдется в 1,4 млрд руб., но потока 
старых машин не будет. По мнению 
господина Ковшевного, необходимо 
распространить компенсации и на 
утилизируемые сейчас автомобили.

В 2010–2011 годах в рамках пер-
вой программы утилизации автомо-
билей утилизаторы получали ком-
пенсации — от 4 тыс. руб. на достав-
ку машины и по 3 тыс. руб. на саму 
утилизацию. В рамках нынешней 
программы обновления автопар-
ка (с сентября 2014 года), по словам 
Виктора Ковшевного, компании ни-
чего не получают. По его данным, в 

Минпромторге это объясняют «от-
сутствием дополнительных денег и 
необходимости». В министерстве на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Источники 
”
Ъ“ в автопроме от-

мечают, что «в идеале» утилизато-
ры должны получать компенсации 
за счет части средств от утильсбора. 
Как поясняли источники 

”
Ъ“, «де-

факто государство ежеквартально 
возвращает отечественным автоза-
водам эти средства через промыш-
ленные субсидии» на производство 
экологичных автомобилей, энерго-
затраты и т. п. Виктор Ковшевный 
поясняет, что механизма расходова-
ния утильсбора нет, по его расчетам, 
с момента принятия постановления 
о компенсациях должно было нако-
питься порядка 200 млрд руб.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что система автоути-
лизации в России развита слабо: пе-
реработка металла отлажена, а «с ши-
нами, пластиком ясности меньше». 
Он признает, что «проблема во мно-
гом в низкой рентабельности биз-
неса и отсутствии эффективной го-
споддержки».

Яна Циноева, Егор Попов

Деньги бюджета пройдут через шредеры
Государство заплатит за заводы для утилизации машин

ЦИТАТА

Обсуждение идет вокруг возмож-
ности дозированного допуска 
на шельф частных компаний 
 российского происхождения
— Аркадий Дворкович,
вице-премьер РФ, 18 июня

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Г А З П Р О М »  О С Т А Л С Я  
С  У К Р А И Н С К И М  М А Р Ш Р У Т О М

Вчера почти остановился транзит газа по газопроводу Ямал—Европа, проходящему 
по территории Польши. Поскольку обе нитки Nord Stream вчера же были остановлены 
на плановый ремонт до 20 августа, «Газпром» был лишен обоих северных маршрутов 
поставки газа в Европу, и единственным путем поставки остается украинская труба. 
По данным немецкого газотранспортного оператора Gascade, причиной остановки 
транзита по Ямал—Европа стали проблемы на компрессорной станции в Мальнове. 
С 18 до 20 часов по московскому времени поставки практически не велись, в 20 часов 
они восстановились до примерно 20% от обычного уровня. В «Газпром экспорте» 
заявили ”Ъ“, что «сокращений поставок европейским потребителям не произойдет, 
при необходимости недостающие объемы будут поставлены из подземных хранилищ» 
«Газпрома» в Европе. Юрий Барсуков
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деловые новости

«В течение июля мы при-
везли недостающие объемы 
товара, на полках магазинов 
он уже появился. По нашим 
внутренним данным, прода-
жи Samsung на прошлой не-
деле были выше рынка, что 
говорит о вновь растущей 
рыночной доле»,— уверен 
он. По данным, которые 
привели ритейлеры, с 27 
июля по 2 августа падение 
доли Samsung сменилось 
ростом на 0,4 п. п. Рано гово-
рить о тенденции, скептич-
ны в «Связном»: «Небольшое 
изменение доли вверх — 
обычные рыночные колеба-
ния, которые происходят 
постоянно с разными брен-
дами и могут быть вызваны, 
например, усилением ре-
кламной активности». У ри-
тейлеров  есть  остатки 
устройств Samsung, их надо 
распродать, что и делается, 
сказал президент «Евросе-
ти» Александр Малис. «Про-
дукция Samsung за послед-
ние три месяца сильно под-

ешевела, до 20%. Если товар 
дешевеет, а его продажи 
уменьшаются, то это гово-
рит о том, что с товаром что-
то не так»,— рассуждает го-
сподин Малис. Если компа-
ния не решит вопросы, ко-
торые ставит перед ней ры-
нок — прежде всего, вопрос 
брака,— ситуация будет усу-
губляться, считает он.

Рост доли Apple в «Связ-
ном» объяснили спросом на 
iPhone 6 и iPhone 6 Plus в 
крупнейших городах, а так-
же популярностью в регио-
нах iPhone 5S модификации 
«как новый». Речь идет об от-
ремонтированных на заво-
де iPhone 5S, продающихся 
с дисконтом; о высоком по-
тенциале этих устройств со-
общали и в «М.Видео». Apple 
может стать лидером и по 
итогам третьего квартала, 
полагает представитель 
«Эльдорадо» Юлия Завьяло-
ва. «Это вполне вероятно — 
за счет восстановленных 
iPhone 5S, поставки кото-
рых возобновились»,— счи-
тает она. Восстановленные 

iPhone 5S очень популярны 
в России и Африке, именно 
они позволили заметно 
укрепить позиции Apple в 
этих регионах, подтвержда-
ет руководитель проекта Hi-
Tech Mail.Ru Дмитрий Ряби-
нин. По его мнению, следу-
ющее поколение iPhone бу-
дет заметно дороже, это ог-
раничит его популярность 
на нашем рынке, но повы-
сит среднюю маржиналь-
ность смартфонов Apple. 
«При умеренном колебании 
курса цена на iPhone следу-
ющего поколения в России 
может впервые достигнуть 
100 тыс. руб. Это будет удач-
ным дополнением к более 
массовому iPhone 5S»,— за-
ключает господин Рябинин.

В «Эльдорадо» прогнозиру-
ют, что по итогам 2015 года в 
России будет продано 25 млн 
смартфонов. Таким образом, 
рынок сократится на 15% в 
штуках, а в деньгах останется 
без изменений или вырастет 
максимум на 5%.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Пятый iPhone выручил Apple

Кредиторы банкротящейся 
торговой сети «Белый ветер 
Цифровой» (БВЦ), которая, 
как считают участники рын-
ка, контролируется семьей 
банкира и депутата госсове-
та Татарстана Роберта Муси-
на, вряд ли смогут вернуть 
свои средства. Приставы не 
нашли никакого имущества 
ритейлера, чей долг превы-
шает 10 млрд руб. Между тем 
получить контроль над бан-
кротством сети пытаются 
малоизвестные компании 
из Казани.

Приставы не обнаружили у 
ООО БВЦ (управлял розничной 
сетью «Белый ветер Цифровой») 
никакого имущества. Такие дан-
ные Ленинскому районному су-
ду Ульяновска передало местное 
управление Федеральной служ-
бы судебных приставов, которое 
ведет исполнительное производ-
ство в отношении БВЦ. Как выяс-
няется, у должника не обнаруже-
ны открытые расчетные счета в 
крупных банках, включая Сбер-
банк, ВТБ-24, Альфа-банк, и ни 
одного объекта недвижимости, 
зарегистрированного в ЕГРП.

В августе 2014 года БВЦ подал 
заявление о собственном бан-

кротстве в арбитражный суд 
Ульяновской области: за несколь-
ко дней до этого компания заре-
гистрировалась в Ульяновске. В 
конце 2014 года аналогичное за-
явление в арбитражный суд По-
волжского округа (Казань) напра-
вило ООО «Концерн ”Белый ве-
тер“» — головная структура БВЦ. 
К этому моменту общий долг 
двух структур превысил 10 млрд 
руб. Размер активов концерна 
«Белый ветер» на момент подачи 
заявлений составлял 850 млн 
руб., а у БВЦ — 2,1 млрд руб. (см. 
”Ъ“ от 28 августа 2014 года).

• По итогам 2013 года БВЦ, 
основанный в 1991 году, управ-
лял 175 магазинами «Белый ве-
тер Цифровой» по продаже ком-
пьютеров, бытовой техники и 
мобильных устройств. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», в 
2013 году выручка БВЦ состави-
ла 10,1 млрд руб., чистая при-
быль — 3,4 млн руб., но уже 
в 2014 году выручка упала до 
4,2 млрд руб., а убыток достиг 
1,3 млрд руб.
Розничная сеть «Белый ветер 

Цифровой» принадлежит на 93% 
«Аида и Д», а еще 7% — кипрской 
Pricenet Ltd. По данным участни-
ков рынка, ритейлер контроли-

руется семьей Роберта Мусина — 
экс-министра финансов Татарста-
на, а ныне члена совета директо-
ров Татфондбанка и депутата гос-
совета республики. В 2013 году 
Татфондбанк раскрывал, что су-
пруга господина Мусина владеет 
более 20% «Аиды и Д». Роберт Му-
син не ответил на вопросы ”Ъ“, 
переданные через пресс-службу 
Татфондбанка.

Крупнейшим кредитором БВЦ 
изначально был дистрибутор 
электроники «Дихаус», которому 
ритейлер задолжал 456,9 млн руб. 
Но к февралю 2015 года права тре-
бования по кредитам банка «Ак 
Барс», Московского кредитного 
банка и ООО «Апсель» на общую 
сумму 3,3 млрд руб. перекупили 
казанские ООО «Комфорт» и ООО 
«Строительная компания ”Альба-
трос“». У некоторых кредиторов 
возникли сомнения в легитимно-
сти сделок. Так, против включе-
ния «Комфорта» в реестр кредито-
ров БВЦ возражала компания 
«Ингосстрах ОНДД кредитное 
страхование», которой БВЦ задол-
жал более 65 млн руб. «В материа-
лах дела наши представители не 
обнаружили каких-либо доказа-
тельств оплаты стоимости или пе-
рехода права требования к ”Ком-

форту“, что послужило причиной 
для разумных сомнений в их обо-
снованности»,— сообщила ”Ъ“ за-
меститель гендиректора «Ингос-
страх ОНДД кредитное страхова-
ние» Дина Дмитриева. Связаться с 
представителями «Комфорта» не 
удалось, а учредитель и гендирек-
тор «Альбатроса» Расиль Минга-
зов от комментариев отказался.

Партнер адвокатского бюро 
Herbert Smith Freehills Алексей 
Панич говорит, что дисконт по 
правам требования к должнику-
банкроту может быть очень суще-
ственным и доходить до 95–97%. 
Таким образом, «Комфорт» и стро-
ительная компания «Альбатрос» 
могли заплатить банкам за права 
требования по кредитам на сум-
му в 3,3 млрд руб. только 99 млн 
руб. «Выкуп прав требования к 
должнику-банкроту любым ли-
цом на существенную по отноше-
нию к общей задолженности сум-
му потенциально позволяет поку-
пателю установить контроль над 
должником-банкротом. Исполь-
зовать данный контроль можно 
для различных целей: выгодной 
кредитору процедуры банкротст-
ва и даже получения бизнеса 
должника»,— отметил он.

Мария Коломыченко

«Белый ветер» дует впустую
Приставы не нашли у ритейлера ничего стоящего

Минкомсвязь предлагает 
 изменить систему коллек-
тивного управления автор-
скими и смежными права-
ми вРоссии, перейдя в ней 
на  договорный принцип. 
Министерство считает, что 
профильные организации, 
включая недавно объявив-
ших об объединении Россий-
ский союз правообладате-
лей (РСП), Российское 
 авторское общество (РАО) 
и Всероссийскую организа-
цию интеллектуальной соб-
ственности (ВОИС), надо обя-
зать заключать договоры 
с каждым правообладате-
лем, в интересах которых 
 собирается вознаграждение. 
Такая идея обсуждается уже 
несколько лет и деклариро-
валась при присоединении 
 России к ВТО в 2012 году.

Минкомсвязь предлагает пол-
ностью перейти на систему дого-
ворного управления авторски-
ми правами, следует из предло-

женных ею поправок к Граждан-
скому кодексу, информация о ко-
торых опубликована на regula-
tion.gov.ru. Действующая в Рос-

сии система не предполагает 
обязательного заключения дого-
воров с правообладателями. В 
частности, на внедоговорной ос-
нове работают аккредитованные 
Минкультом организации РСП, 

РАО и ВОИС, недавно объявив-
шие об объединении в профсо-
юз деятелей культуры РАО.

В министерстве предложение 
отказаться «от внедоговорного 
(расширенного) коллективного 
управления» объясняют недо-
статочной эффективностью ак-
кредитованных организаций, 
непрозрачной системой сбора и 
распределения авторских воз-
награждений, а также отсутстви-
ем у правообладателей возмож-
ности контролировать деятель-
ность аккредитованных органи-
заций, следует из пояснений к 
инициативе. Ее публичное обсу-
ждение продлится до конца ав-
густа, в случае принятия поправ-
ки могут вступить в силу в декаб-
ре 2015 года.

По мнению заместителя 
председателя совета директо-
ров РАО Андрея Кричевского, 
комментировать инициативу 
Минкомсвязи сейчас бессмы-
сленно. «Эта тема обсуждается 
уже много лет, пока законопро-

ект не будет опубликован, обсу-
ждать нечего»,— считает он.

О решении России пересмо-
треть систему авторских и смеж-
ных прав, отменив возмож-
ность бездоговорного управле-
ния ими, заявлялось еще в до-
кладе рабочей группы по присо-
единению страны к ВТО, опу-
бликованном в 2012 году. С тех 
пор, как сообщал ранее 

”
Ъ“, 

ООО «Медиа энд Адвертайзмент 
Стрим Текнолоджи» пыталось 
на основе этого документа оспо-
рить в арбитражном суде Мо-
сквы аккредитацию РАО и ВО-
ИС, но потерпело поражение.

Последняя отчетность аккре-
дитованных организаций дати-
рована 2013 годом. Тогда РАО со-
брало 4 млрд руб., и в качестве 
вознаграждений авторам обще-
ство выплатило 3 млрд руб. РСП, 
президентом которого является 
Никита Михалков, перечислил 
правообладателям 2 млрд руб., 
ВОИС — 0,5 млрд руб.

Елизавета Макарова

Минкомсвязь предлагает авторам 
договориться
Систему управления интеллектуальными правами могут реформировать

«МегаФон» запустил пилотный проект 
с использованием мобильной элек-
тронной подписи (ЭП) Signum, прио-
бретенной в 2014 году у структур 
 создателей первого в России LTE- 
оператора «Скартел» Сергея Адонье-
ва и Альберта Авдоляна. Партнером 
по нему стала «дочка» ОАО РЖД, пла-
нирующая использовать технологию 
для отправителей с небольшими гру-
зами. Предоставлять клиентам воз-
можность подписать документы ЭП 
к концу 2015 года сможет и МТС.

«МегаФон» запустил пилотный про-
ект по внедрению сервиса «ЭП на SIM-кар-
те», сообщила 

”
Ъ“ представитель операто-

ра Юлия Грибкова. Партнером операто-
ра выступила принадлежащая РЖД компа-
ния НИИАС, которая перевела 50 логисти-
ческих контрагентов РЖД на электрон-
ную подпись документов, накладных 
и счетов с помощью мобильных устройств. 
Пилотный проект реализуется на Октябрь-
ской и Куйбышевской железных доро-
гах. По словам госпожи Грибковой, до кон-
ца года «МегаФон» планирует расширить 
количество компаний в проекте до 1 тыс. 
«Крупные грузоотправители, как правило, 
подключают большой пакет услуг, связан-
ных с организацией стационарного рабо-
чего места с электронной подписью. Но си-
стема 

”
МегаФона“ ориентирована в пер-

вую очередь на грузоотправителей со срав-
нительно небольшими отправками, 
так как позволяет производить оплату не 
за годовой сертификат, а за каждую кон-
кретную подпись»,— уточнили в пресс-
службе РЖД.

• Электронная подпись — аналог собст-
венноручной подписи гражданина, кото-
рый может быть использован для юриди-
ческого подтверждения подлинности элек-
тронного документа или получения досту-
па к информационным ресурсам и сервисам. 
В России к 2015 году выдано 14–16 млн сер-
тификатов ЭП.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, в феврале 2014 го-

да «МегаФон» приобрел технологию по мас-
совому внедрению мобильной подпи-
си Signum у компании «Центр идентифика-
ции», которая принадлежала структурам, 
близким к создателям первого в России LTE-
оператора «Скартел» Сергею Адоньеву и Аль-
берту Авдоляну. Решение «ЭП на SIM-карте» 
основывалось на их разработке, подтвердил 
представитель оператора, подчеркнув, что 
при реализации проекта оно было полно-
стью переработано, «чтобы соответствовать 
потребностям рынка и нормативной базе». 
До середины 2014 года разработка велась 
компанией «Мегалабс», а потом перешла в 
«МегаФон». Сам «Центр идентификации» 
уже прекратил существование: 1 июля 2015 
года компания опубликовала сообщение о 
ликвидации по решению учредителей. Ин-
вестиции в приобретение технологии в «Ме-
гаФоне» не раскрывают, но уже в 2014 году 
компания инвестировала в разработку ко-
нечного решения около $1 млн.

Предоставлять клиентам возможность 
подписать документы электронной подпи-
сью к концу 2015 года сможет и МТС. По 
словам представителя оператора Дмитрия 
Солодовникова, МТС еще в конце декабря 
2013 года приступила к продаже «сертифи-
катов усиленных квалифицированных ЭП 
на USB-токенах, выдаваемых собственным 
аккредитованным удостоверяющим цент-
ром МТС». «Сейчас с помощью этой услу-
ги корпоративные клиенты МТС-связи мо-
гут обмениваться электронными докумен-
тами с Федеральной налоговой службой, 
Федеральным порталом государствен-
ных услуг, Единым федеральным реестром 
сведений о деятельности юридических 
лиц, Росреестром, Федеральной службой 
по тарифам и Центральным банком»,— по-
ясняет он. Ранее оператор сообщал, что на-
мерен заработать на этих услугах 2 млрд 
руб. до 2016 года.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

Электронную подпись  
ставят на рельсы
«МегаФон» тестирует технологию с РЖД

В парке «Зарядье», строя-
щемся рядом с Кремлем 
по инициативе Владимира 
Путина, может появиться 
ресторанная зона с люксо-
вым заведением. Этот про-
ект оценочной стоимостью 
$20 млн заинтересовал сов-
ладельца одного из знамени-
тых московских ресторанов 
White Rabbit Бориса Зарько-
ва и его партнеров, среди ко-
торых музыкант, известный 
как DJ Smash, и совладелец 
сети «Шоколадница» Алек-
сандр Колобов.

Холдинг White Rabbit Family 
(WRF) может открыть два рестора-
на в парке «Зарядье», создавае-
мом на месте снесенной гостини-
цы «Россия» рядом с Кремлем, со-
общил 

”
Ъ“ один из рестораторов. 

Но конкретных договоренностей 
пока нет, уточнил собеседник 

”
Ъ“. Руководитель парка «Заря-

дье» Павел Трехлеб не стал ком-
ментировать эту информацию, 
добавив, что переговоры ведутся 
со многими потенциальными 
партнерами. Совладелец WRF Бо-
рис Зарьков не стал опровергать 
факт переговоров. В Москомархи-
тектуре (курирует проект созда-
ния парка) заявили, что объект 
сейчас проектируется и никакие 
параметры еще не утверждены.

• Основной собственник WRF  
Борис Зарьков работает на рын-
ке с 2006 года. Его партнерами 

по проектам выступают владе-
лец «Шоколадницы» Александр 
Колобов, Насими Аллахвердиев, 
Иосиф Александрович, Алексей 
Шматок и музыкант Андрей 
Ширман  (творческий псевдоним 
DJ Smash). По данным Kartoteka.
ru, бизнесмены совместно управ-
ляют двумя ООО — «ЖирТрест 
Проджект» и «ЖирТрест Менед-
жмент». Самый известный про-
ект компании — ресторан White 
Rabbit на Смоленской площади 

входит в  рейтинг 50 лучших ре-
сторанов мира, который состав-
ляет британский The Restaurant 
Magazine. WRF также управля-
ет шестью  заведениями в Москве 
(«Буфет кафе», Luciano, Zodiac, 
Selfie, Chicha) и тремя в Сочи 
(«Че? Харчо!», Luciano и Red Fox).
Источник 

”
Ъ“, знакомый с хо-

дом реализации проекта, уточня-
ет, что в парке изначально плани-
ровалось создание двух крупных 
точек общепита — недорогого ка-
фе и ресторана авторской кухни. 
Предполагаемая площадь каждо-
го из них — 2 тыс. кв. м, уточняет 
он. По словам собеседника 

”
Ъ“, в 

каждом заведении можно разме-
стить 150–200 посадочных мест. 
Исполнительный директор 
Restcon Андрей Петраков пояс-
нил, что затраты на создание ре-
сторана высокого уровня соста-
вят в среднем $5–7 тыс. за 1 кв. м, 
инвестиции в открытие демокра-
тичного кафе — $3 тыс. за 1 кв. м.

Исходя из этой оценки общая 
стоимость ресторанных проек-
тов в «Зарядье» может составить 
$16–20 млн. «Но с учетом того, что 

основная аудитория заведения — 
это посетители парка, вряд ли 
имеет смысл открывать здесь ка-
фе со средним чеком выше 2 тыс. 
руб. на человека»,— рассуждает 
господин Петраков. По его сло-
вам, окупаемость хорошего про-
екта в парке составит около года 
(средний показатель по рынку 
три-пять лет), если этого не прои-
зойдет, будет очевидно, что ресто-
ратор изначально выбрал невер-
ную концепцию.

Парк «Зарядье» должен быть 
построен между Варваркой и Мо-
скворецкой набережной. Изна-
чально здесь располагалась го-

стиница «Россия», вокруг сноса 
которой в 2007 году возник кон-
фликт между девелопером проек-
та Шалвой Чигиринским и мэри-
ей Москвы. В 2008 году чиновни-
ки приняли решение расторг-
нуть контракт с господином Чи-
гиринским. Решение о дальней-
шей судьбе участка было приня-
то в 2012 году: тогда Владимир Пу-
тин предложил построить на пу-
стыре парк и мэрия Москвы под-
хватила эту идею. Власти города в 
октябре 2014 года утвердили про-
ект планировки «Зарядья»: на 
15,6 га должно появиться 96 тыс. 
кв. м недвижимости, из них 
45 тыс. кв. м — гостиница, 20 тыс. 
кв. м — филармония, 11 тыс. кв. м 
— наземные объекты и 20 тыс. 
кв. м — подземные. Строительст-
во обойдется столичному бюдже-
ту более чем в 12 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 11 ноября 2014 года).

Часть средств в парк вложат 
инвесторы. Строительство гости-
ницы стоимостью $250 млн взяло 
на себя ОАО «ТПК 

”
Продмаркет“», 

контролируемое основным вла-
дельцем спорткомплекса «Олим-
пийский» Дмитрием Шумковым. 
Управление объектом может 
взять на себя китайская Mandarin 
Oriental Hotel Group, ее концеп-
ция предполагает создание пя-
тизвездного комплекса на 150 
комнат и 51 апартамент.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов 

White Rabbit поселится в Зарядье
Рестораны в будущем парке готов открывать Борис Зарьков

После этого господа Федяев и Гридин 
приобрели ЕМГ, и в 2013-м группа получила 
под спортивное радио частоты сразу в 37 го-
родах, включая Новосибирск, Екатерин-
бург, Нижний Новгород, Самару и Сочи, а в 
октябре 2014 года — еще в 11, включая Пе-
тербург и Краснодар. Группа объявила, что 
вложит в проект 1 млрд руб., и, хотя он по-
зиционировался как социальный (радио за-
пускалось за год до Олимпиады в Сочи), 
ЕМГ планировала начать зарабатывать на 
«Спорт FM» после 2015 года.

В России было несколько попыток запу-
стить спортивное радио, но без коммерче-
ского успеха, констатирует гендиректор 
«Румедиа» (Business FM, радио «Шоколад») 
Михаил Бергер. Радио с названием «Спорт 
FM», например, еще в 2000 году запускал 
Владимир Гусинский, но через год оно при-
остановило вещание из-за долгов, после 
возобновило работу, но в 2005-м было пере-
форматировано уже в составе «Газпром-ме-
диа». «Смотреть футбол, как и балет, по ра-
дио сложно. Кроме того, спорт в России не 
является национальной идеей, и вся Лига 
чемпионов уступает по аудитории одному 

Андрею Малахову»,— поясняет господин 
Бергер. «Спорт FM» получала «прекрасные 
рейтинги» во время Олимпиады в Сочи, но 
мероприятий такого масштаба немного, а 
затраты на станцию не уменьшаются, за-
ключает он. ЕМГ переформатирует частоты 
под более успешный коммерческий фор-
мат, рассуждает председатель совета дирек-
торов рекламного синдиката Hidalgo Егор 
Альтман. «Рекламодатели сейчас очень тща-
тельно относятся к бюджетам и направляют 
их только на проверенные проекты, тем бо-
лее в регионах»,— считает он.

Анна Афанасьева, Павел Белавин

«Спорт FM» заглушают музыкой
с7

с7

174 миллиарда рублей
составил, по данным Росстата, объем 
рынка общепита в Москве в 2014 году

Аудитория радиостанций 
«Европейской медиагруппы» в России*

Станция Reach Daily**,  Reach Daily, AQH Share, 
 млн чел. % %***
«Европа Плюс» 10,414 16,5 8,7

«Дорожное радио» 9,39 14,9 7,2

«Ретро FM» 8,086 12,8 6,1

«Радио 7» 2,285 3,6 1,9

«Спорт FM» 1,194 1,9 0,6

* Кроме «Кекс FM» и «Радио для друзей», вещающих только 
в нескольких городах. ** Накопленное суточное количество 
слушателей. *** Доля слушателей станции от слушателей радио 
в целом. Источник: TNS Russia, данные за октябрь-март среди 
населения старше 12 лет в городах от 100 тыс. жителей.

ЦИТАТА

Защищать авторские права 
людей, которые об этом 
не просят,— вообще песня!
— Алексей Волин,
замглавы Минкомсвязи, на заседании 
экспертного совета по региональным 
СМИ в мае 2015 года
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В Риге завершилась обновленная «Ку-
бана» — летний мультиформатный фе-
стиваль, в этом году дважды сменивший 
прописку. За четыре дня здесь выступи-
ли HIM, Holliwood Undead, «Ленинград», 
Infected Mushroom, Gus Gus, Лев Лещен-
ко и многие другие. За одним из самых 
цивилизованно организованных рок-фе-
стивалей, без драк, мусора и масштаб-
ных возлияний, всего того, в чем оупен-
эйр обвиняли в Краснодарском крае и 
побоялись в Калининградской области, 
наблюдала ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Возрождение ранее проходившей на Та-
манском полуострове «Кубаны», которую 
продюсер фестиваля Илья Островский во 
власти депрессивных настроений и в силу 
«неадекватности контрагентов и партнеров 
Краснодарского края» закрыл в прошлом го-
ду, проходило трудно и с препятствиями. Оу-
пен-эйр должен был состояться в Калинин-
градской области, однако местные депутаты 
побоялись, что не смогут обеспечить долж-
ный уровень безопасности.

Потерявший свой «дом» фестиваль прию-
тил демократичный молодой мэр Риги Нил 
Ушаков, крайне популярный сейчас в Лат-
вии политик. Он дал согласие на проведе-
ние мероприятия в самом центре столице, 
на острове Луцавсала. За месяц на средст-
ва из местного бюджета была расчищена и 
облагорожена территория. В условиях сло-
жившегося форс-мажора местность, где еще 
попадаются заброшенные садовые доми-
ки, выглядела действительно хорошо. Влас-
ти обещают, что в следующем году там будет 
еще лучше, разговор же о постоянном ме-
сте самой «Кубаны» идет сдержанно. Несмо-
тря на желание обеих сторон, есть несколь-
ко обстоятельств, которые омрачают радуж-
ную картину. Во-первых, посещаемость. По 
официальным данным, «Кубану» посетило 
15 тыс. человек, из которых 6 тыс.— были из 
России. Для фестиваля, собиравшего аудито-
рию не меньше «Нашествия», это явный не-
добор. Хотя среди «кубаноидов» попадались 
и те, кто купил билеты, да еще и самой выс-
шей категории, не зная ни лайнапа, ни дру-
гих существенных подробностей, еще в фев-
рале, просто доверяя вкусу организаторов. 
Во-вторых, цены на билет — для самых лат-
вийцев они оказались не самыми приятны-
ми. Один день стоил €40, это сопоставимо со 
стоимостью главного прибалтийского фе-
стиваля Positivus, который отгремел в сере-
дине июля с такими хедлайнерами, как Ро-
берт Плант, Placebo и Kasabian.

Латвия даже после ухода «Новой волны» 
и всевозможных «КиВиНов» совсем не об-
делена музыкальными событиями. Сюда 
регулярно приезжают российские группы 
— от «Би-2» до «Мумий Тролля». В дни «Ку-
баны» прошла рок-конвенция «Цой жив», 
где песни рок-легенды исполняли Бутусов 
и Земфира, кстати, заявленная еще в мае в 
лайнапе «Кубаны», но загадочно исчезнув-
шая из него за несколько недель до старта 

фестиваля. Она стала не последним арти-
стом, чьего выступления недосчитались на 
«Кубане» поклонники. Главный хедлайнер 
— американская рок-группа Panic! At The 
Disco не приехала, и расстроенным фана-
там пришлось довольствоваться такой фор-
мулировкой организаторов: «Прилететь из 

Америки ради одного концерта на сегод-
няшний день невозможно. Просим отне-
стись с пониманием к этому сообщению».

Однако большая часть зрителей с фести-
валя увезла с собой только позитивные эмо-
ции. Бытового национализма и языкового ба-
рьера замечено не было, зато веселья и отлич-
ной музыки было сполна. Первый день был 
отдан на откуп электронным артистам. От-
крыл фестиваль Нейромонах Феофан — ко-
лоритный фрик с балалайкой, по слухам, из 
Петербурга, скрывающий свою личность за 
окладистой бородой и капюшоном и играю-

щий, по собственному определению, «сред-
нерусский drum» на пару с бойким парнем в 
лаптях и медведем, как будто из фильма «Тре-
тий лишний». На незатейливые ритмы он на-
кладывает примитивные стихи, выпеваемые 
с костромским акцентом, и, несмотря на то 
что сочетание безумное, смотрится все это до-
вольно самобытно. Пока израильцы Infected 
Mushroom выдавали свой идеальный сет, по 
поляне ходил мрачный как туча Илья Остров-
ский, что и немудрено: при нынешнем бюд-
жете фестиваля более $1 млн убытки измеря-
ются сотнями тысяч долларов.

Канонических пузатых и отлично рифму-
ющих хип-хоп-артистов из D12 пришли по-
слушать немногие, и зря. Когда-то в их соста-
ве выступал Eminem под ником Slim Shady, 
с его уходом соратники сноровки не расте-
ряли, они грязно шутили и выдавали скоро-
стрельные речитативы. Второй день вообще 
поражал диаметрально противоположны-
ми артистами в лайнапе. Исландцы Gus Gus 
выдали парящий космический по красоте и 
отстраненной элегантности ночной сет, на 
этот раз в состав вернулась вокалистка Урдур 
Хаконардоттир, славящаяся своим потусто-
ронним вокалом. Фронтмен группы Дани-
эль Аугуст давал мастер-классы, как сочетать 
ударные ритмы техно с эмоциональными 
кульминациями. Однако главного хита этой 
команды «Arabian Horse» поклонники так и 
не дождались. Следом за чувственными ис-
ландцами свою ораву в 15 человек вывел 
Сергей Шнур. Группу «Ленинград» пришло 
слушать рекордное количество человек за 
весь фестиваль, сыграли они и премьерную 
песню, цензурное название которой «Диван-
ный спорт». Участники команды в выраже-
ниях не стеснялись и закончили свое высту-
пление сакраментальной фразой: «Всем сча-
стья и любви, остальное — с...им».

Слушать специального гостя — Льва  
Лещенко — толпа бежала, боясь пропу-
стить начало выступления мэтра, выглядя-
щего сегодня как русский Харрисон Форд. 
Молодые люди тепло встречали его но-
вые песни и во всю глотку орали старые хи-
ты, а вместо слэма устраивали хоровод.  
Он же, приехавший вопреки нападкам Иоси-
фа Пригожина, со сцены говорил о счастье вы-
ступать на «Кубане», называл всех «детьми Зем-
ли» в объединяющем трогательном порыве.

Группа HIM выдала программу «старое 
доброе», но с некоторыми техническими не-
поладками, звук иногда плыл, Вилли Вало, 
заметно похорошевший, вел себя пижон-
ски игриво и после каждой песни показы-
вал язык. Зато убойный микс гитарного ро-
ка, танцев и хип-хопа выдали американцы 
Hollywood Undead, у которых объявились 
совсем малолетние фанатки возраста на-
чальной школы. Сет Дельфина в тот же день 
поняли немногие.

Последний день звучал грустно не только 
оттого, что не приехали «пэники», но и из-за 
предстоящего расставания. Закрывала про-
грамму группа «Браво», во время выступле-
ния которой на экране транслировались ар-
хивные фотографии времен начала сущест-
вования группы. Рискованно начав сет с пес-
ни «Это ты, мой город Москва», они смешно 
танцевали и всячески развлекали тех, кто 
еще оставался на острове. Новые аранжиров-
ки их старым песням не очень-то идут, но но-
стальгирующих поклонников это не расстра-
ивало. В финале на экране показали смонти-
рованное по итогам фестиваля трогательное 
видео о нынешней «Кубане», и в толпе кто-то 
закричал: «Там все мы есть». Хорошо, если в 
следующем году мы там тоже будем.

В ГУМе открылась выставка автомобилей «Победа».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

ФЕСТИВАЛЬ РОК

Рок на выезде
В Риге прошла «Кубана»

В Нью-Йорке прошел традиционный ежегод- 
ный фестиваль Линкольн-центра, собравший 
спектакли разных жанров с разных концов света,  
в том числе из Японии и Германии. Рассказывает 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Кукольный спектакль Резо Габриадзе «Рамона» 
из Тбилиси, Национальный балет Китая, концерт 
знаменитого Кливлендского симфонического ор-
кестра, «Король Убю» британца Деклана Доннел-
лана с участием французских актеров, поставлен-
ная немцем Томасом Остермайером в Москве сов-
ременная версия «Фрекен Жюли» Стриндберга — 
главный международный фестиваль искусств на 
Манхэттене не стесняется разброса жанров и ищет 
неожиданные сочетания имен. Впрочем, соседст-
во на одной из фестивальных афиш имен немец-
кого музыканта и режиссера Хайнера Гёббельса и 
американского композитора и конструктора му-
зыкальных инструментов Гарри Парча никак не 
должно было показаться экстравагантным — ко-
му как не Гёббельсу могло удаться «извлечь» театр 
из далеко не простой для восприятия микрохро-
матической музыки Парча и вписаться с ней в фе-
стивальную программу, рассчитанную все-таки не 
только (и не столько) на утонченных ценителей те-
атральных экспериментов.

Парч сочинял не только музыку, но и инструмен-
ты для ее исполнения. Чтобы сыграть «Delusion of 
the Fury», последнее произведение Парча, считаю-
щееся едва ли не лучшим из написанного им, Хай-
неру Гёббельсу — вернее, мастеру Томасу Майксне-
ру пришлось воссоздать особые музыкальные ин-
струменты. Так что сцена в спектакле становится 
своего рода диковинным выставочным залом уни-
кальных звукоиздающих объектов, сделанных из 
струн, дерева, стеклянных и металлических фигур, 
а также бытовых предметов. Звуковой пейзаж Пар-
ча включает не только созданную им самим нотную 
систему, но и специальные звуки и шумы, так что 
спектакль Гёббельса, поставленный им для фести-
валя «Руртриеннале», в любом случае оказался при-
ключением для зрительских ушей.

Либретто соединяет в себе африканские и япон-
ские мотивы. В первой части произведения пере-
ложен сюжет театра но об убийце, бредущем в храм 
на покаяние, и о являющихся ему духе его жертвы и 
его сыне, которых в конце концов объединяет при-
мирение. Африканский же сюжет рассказывает о 
ссоре бродяги, готовящего пищу, и старухе, разы-
скивающей свою козу, которые тоже мирятся бла-
годаря вмешательству высших сил. Музыканты ан-
самбля «Музикфабрик», занятые в спектакле Гёб-

бельса, сами похожи на бродяг, на отверженных 
обществом, но веселых парий откуда-то из преж-
них нью-йоркских богемных районов. Персонажи 
«Delusion of the Fury» тоже по-своему ищут справед-
ливости, но находят ее не у того высшего судьи, к 
которому обращаются рядовые обыватели, а у ком-
позитора. Примирение персонажам Хайнера Гёб-
бельса даровано в слиянии удивительных звуков, 
добываемых из странных инструментов, поэтому 
мистерия Гарри Парча к финалу и вправду обрета-
ет какое-то возвышающее воздействие на публику.

В спектакле «Кафка на пляже» тоже речь идет о 
сыне и об отце: подросток убегает из дома в надежде 
избежать страшного пророчества своего отца. Это 
тоже японский сюжет, но на сей раз уже аутентич-
ный — спектакль по известному роману Харуки Му-
раками в Нью-Йорк привез известный японский ре-
жиссер Юкио Нинагава, поставивший сценическую 
версию Франка Галати в собственной театральной 
компании. Две переплетающиеся истории — маль-
чика по имени Кафка, спасающегося от «антично-
го» отцовского проклятия, и инфантильного, слабо-
умного старичка Накаты, понимающего кошачий 

язык,— Нинагава инсценирует подробно и внима-
тельно. Запутанный, злоупотребляющий философ-
скими размышлениями сюжет Мураками, в кото-
ром есть таинственные убийства и естественные 
смерти, мистические прозрения героев и мнимый 
инцест, рассказывает о взрослении Кафки и позна-
нии мальчиком непознаваемого большого мира.

Трудно сказать, был бы этот спектакль интере-
сен для импорта из Японии, если бы не оригиналь-
ное сценографическое решение художника Цукасы 
Накагоси. По огромной сцене (в Нью-Йорке япон-
цы играли в Театре имени Давида Коха, где обычно 
идут оперные и балетные представления) ездят эф-
фектно подсвеченные стеклянные витрины, в ка-
ждой из которых обустроено одно из мест дейст-
вия — парк, библиотека, городская улица, автобус, 
автоматы по продаже напитков, квартира, уголок 
квартала красных фонарей и т. д. На фоне окружаю-
щей черноты они смотрятся отдельными островка-
ми или даже одинокими планетами, и герои долж-
ны перескакивать с одной из них на другую. В этом 
большом, красивом и неуютном технологическом 
мире любой персонаж, тем более подросток, чув-
ствует себя слабой и незащищенной одиночкой. 
Впрочем, когда в финале наступает пора прозре-
ний и выводов и герои, многозначительно посуро-
вев, зачем-то остаются один на один с театральной 
пустотой, не по себе становится уже зрителю.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Герои и родители
Фестиваль Линкольн-центра в Нью-Йорке

Специальный гость Лев Лещенко  
признался, что счастлив выступать 
на «Кубане», и называл всех зрителей 
«детьми Земли» 
ФОТО РУСЛАНА ШАМУКОВА / ТАСС

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
Н И Л  У Ш А К О В :  О Р Г А Н И З А Т О Р Ы ,  С У М Е В Ш И Е  П Е Р Е Т А Щ И Т Ь  Ф Е С Т И В А Л Ь  
И З  Д Р У Г О Й  С Т Р А Н Ы ,  М О Л О Д Ц Ы

Мэр Риги НИЛ УШАКОВ ответил на вопросы 
ЕЛЕНЫ КРАВЦУН.

— Легко ли вам далось решение принять 
российский фестиваль «Кубана» на террито-
рии Риги?
— Решение принять было проще, чем реализовать. 
Все происходило за месяц. Мы начали обсуждать этот 
вопрос еще в прошлом году, когда фестиваль уходил 
из Краснодарского края. Организаторы рассматривали 
тогда Балтийское море, но опасения, связанные с кур-
сом рубля и необходимостью виз, повлияли на выбор 
в пользу Калининграда. Но когда и там не сложилось, 
они обратились к нам за месяц до старта с вопросом, 
готовы ли мы. Мы готовились приводить в порядок 

южную часть острова Луцавсала и до «Кубаны», был 
заложен бюджет на 2016 год. Пришлось из-за фести-
валя все делать раньше. Организаторы, сумевшие 
перетащить фестиваль из другой страны, молодцы. 
Это был полный форс-мажор.
— Насколько в Риге и в Латвии в целом 
ощутим негативный эффект от нынешней 
конфронтации между Россией и ЕС — в плане 
турпотока из России и в плане экономических 
связей (включая поставки продуктов риж-
ских предприятий в Россию)? Есть ли у вас 
конкретные цифры?
— Рига не производит продовольствия, поэтому продо-
вольственное эмбарго коснулось скорее других районов 
Латвии. То, что запрещено, то мы больше и не возим. 

Это молочка и мясо. Ударил по нам и новый запрет  
на рыбные консервы. Что касается именно Риги,  
то для города принципиален вопрос туризма. Если 
раньше мы наблюдали 37–38% туристов из России,  
то сейчас порядка 18%. До кризиса нам удалось бла-
годаря удачной кампании утроить процент приезжаю-
щих россиян, но сейчас мы эти положительные цифры  
потеряли. Остановился бизнес, связанный с покупкой 
и продажей недвижимости с видами на жительство. 
Это связано не с санкциями скорее, а с общей ситуа-
цией, когда обсуждались вопросы запрета россиянам 
покупать недвижимость. Запретов в итоге никаких при-
нято не было, но для рынка оказалось достаточно даже 
разговоров. На данный момент санкции составляют 
также потенциальную угрозу для нашего порта.

Герои «Кафки на пляже» живут в огромных  
стеклянных витринах, где одиночество героев 
становится наглядным и непреодолимым 
ФОТО LINCOLNCENTERFESTIVAL.ORG

ПЕРЕМЕЩЕННЫЕ ЦЕННОСТИ

Франция вернула Испании картину Пикассо
Французские власти вернули Испании картину Пабло Пикассо «Го-
лова молодой женщины», которая была незаконно вывезена из ко-
ролевства и перехвачена французскими таможенниками на Корси-
ке. Ее обнаружили в начале этого месяца во время досмотра одного 
из катеров в корсиканском порту Кальви.

Как установили французские власти, полотно является собст-
венностью испанского банкира Хайме Ботина. Коллекционер хо-
тел переправить картину в Швейцарию, однако разрешение на 
ее вывоз не было оформлено должным образом. Ранее Ботин уже 
предпринимал попытку вывезти картину из Испании. Три года на-
зад ему помешало в этом испанское Министерство культуры, на-
ложившее запрет на вывоз. Как заявили тогда в ведомстве, полот-
но, будучи частью испанского национального достояния, не долж-
но покидать пределов Испании. В прошлом году этот вердикт под-
твердил и испанский суд.

Как передало агентство France-Presse, специальный самолет с ра-
ботой Пикассо вылетел из Бастии в направлении Иберийского по-
луострова. Пункт назначения из соображений безопасности — кар-
тина стоит €25 млн — не уточняется. Андрей Сладков

КИНО

Ди Каприо сыграет серийного убийцу
Актер Леонардо Ди Каприо снимется в экранизации книги американ-
ского журналиста и документалиста Эрика Ларсона «Дьявол в Белом 
городе». Режиссером фильма назначен Мартин Скорсезе, который 
уже работал с актером над пятью фильмами — «Банды Нью-Йорка», 
«Волк с Уолл-стрит», «Отступники», «Остров проклятых» и «Авиатор».

Книга Ларсона основана на реальных событиях. Предполагает-
ся, что Ди Каприо сыграет серийного убийцу Генри Холмса, вла-
дельца отеля в Чикаго, который, по разным данным, убил от 50 до 
200 своих постояльцев в 1893 году, во время Всемирной Колумбо-
вой выставки. В 1894 году Холмса арестовали, а через два года по-
весили. До казни он признался в убийстве только 27 человек. «Бе-
лым городом» назывался один из крупнейших архитектурных экс-
понатов выставки — выстроенный из гипса городской квартал, 
включающий в себя 400 временных павильонов в стиле неоклас-
сицизма и модерна. 

Ближайший фильм с участием актера — «Выживший» — появит-
ся на экранах в декабре 2015 года. Его снимает режиссер «Бёрдмена» 
Алехандро Гонсалес Иньярриту. Павел Сигалов

Владимир Бортко снимет фильм  
о современной Анне Карениной
Новый фильм режиссера Владимира Бортко по сюжету будет напо-
минать роман Льва Толстого «Анна Каренина». «Я сейчас снимаю но-
вое кино. Это 

”
Анна Каренина“ практически. Женщина думает, что 

любит своего мужа, и вдруг понимает, что это не так»,— рассказал 
Бортко журналистам на фестивале «Окно в Европу». Сейчас идет под-
готовительный период и поиск актрисы на главную роль. «Россия 
держится на женщинах, этому и будет посвящен кинофильм»,— по-
делился своими мыслями режиссер.

В основном конкурсе выборгского кинофестиваля представлена 
картина Бортко «Душа шпиона», в которой рассказывается об агенте 
русской разведки, работавшем в Лондоне и попросившем полити-
ческого убежища, чтобы раскрыть очередной заговор. В российский 
прокат «Душа шпиона» выйдет осенью 2015 года. Андрей Сладков
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В матче за Суперкубок UEFA  
встречались победители Лиги чемпионов  
и Лиги Европы — «Барселона» и «Севилья»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ИГРЫ-2016

Виды на Рио
Как выглядит российский спорт за год до Олимпиады

Через год, 5 августа, в Рио-де-Жанейро 
начнутся летние Олимпийские игры.  
На предыдущих, в Лондоне, сборная 
России завоевала довольно солидное 
количество наград — 24 золотых, 25 се-
ребряных и 32 бронзовых, но впервые 
в своей истории выпала из топ-трой-
ки медального зачета, пропустив впе-
ред США, Китай и Великобританию. ”Ъ“, 
прикидывая, каковы ее шансы успешно 
выступить в Бразилии, оценил, что про-
исходило в 28 видах олимпийской про-
граммы с российскими спортсменами 
в последнее время.

Легкая атлетика
47 комплектов наград в программе бра-
зильской Олимпиады; показатели сбор-
ной России на Олимпиаде в Лондоне — 
8 золотых, 4 серебряных, 5 бронзовых 
наград

В виде олимпийской программы, кото-
рый часто называют главным в ней хотя 
бы потому, что в легкой атлетике действи-
тельно разыгрывается больше всего наград, 
крупнейшее состязание предолимпийско-
го сезона еще впереди. Чемпионат мира в 
Пекине открывается 22 августа, и, пожалуй, 
только после его завершения можно будет 
более или менее точно прикинуть расклад 
сил в Рио. Впрочем, о сборной России кое-
что можно сказать уже сейчас.

В начале десятилетия легкая атлетика со-
храняла статус надежнейшего поставщи-
ка медалей стране. Легкоатлеты выиграли 
треть от общего числа российских высших 
наград на Олимпиаде в Лондоне и общий за-
чет прошлогоднего мирового первенства в 
Москве, 17 раз попав на подиум и семь — на 
верхнюю его ступеньку. Но есть сомнения, 
что сборная России сохранила свою мощь. 
Она стала наиболее заметной жертвой све-
жайшей серии допинговых скандалов, из-за 
них пережив смену руководства федерации 
и потеряв, например, почти целиком коман-
ду ходоков. А ходьба принесла ей по два зо-
лота и на лондонской Олимпиаде, и на мос-
ковском чемпионате мира.

Водные виды
46; 3–3–2
Гигантский раздел олимпийской програм-
мы, в котором медалей разыгрывается по-
чти столько же, сколько в легкой атлетике, 
состоит из четырех дисциплин. Предста-
вить, на что способна сборная России в ка-
ждой из них, вполне возможно, учитывая, 
что только что, в воскресенье, завершился 
казанский чемпионат мира. Ситуация в дис-
циплинах разная.

В водном поло ловить просто нечего. В 
прыжках в воду было два серебра, добы-
тых мужчинами на трамплине, но отста-
вание от китайцев, которое, когда в Лон-
доне их однажды разгромил Илья Захаров, 
казалось, потихоньку сходит на нет, сно-
ва велико, а следовательно, именно на зо-
лото рассчитывать трудно. Зато в синхрон-
ном плавании по-прежнему подавляющее 
преимущество, и представить, что два сто-
ящих на кону золота, в состязаниях дуэтов 
и групп, не достанутся российским девуш-
кам, очень трудно.

Остается собственно плавание, важ-
нейший в плане добычи медалей подра-
здел в водных видах. С одной стороны, ито-
ги домашнего чемпионата мира для Рос-
сии были, конечно, довольно печальны: 
четыре медали, из них всего одно золото, 
плюс ощущение, что во всей сборной толь-
ко брассистка Юлия Ефимова способна без 
помощи счастливых обстоятельств за него 
бороться. С другой, если Ефимова сохранит 
форму до Рио и там тоже возьмет золото, это 
будет прогресс. В конце концов, с 1996 го-
да российские пловцы на Олимпиадах его 
не брали.

Гимнастика
18; 3–5–4
Этот крупный вид состоит из трех разде-
лов. Наибольший «удельный вес» имеет 
спортивная гимнастика, в которой разыг-
рываются 14 комплектов наград. Чемпио-
нат мира по спортивной гимнастике впе-
реди: его примет осенью Великобритания. 
Но, пожалуй, можно говорить о том, что 
Россия готова сделать в спортивной гимна-
стике шажок вперед по сравнению с Лон-
доном, где единственное отечественное 
золото завоевала Алия Мустафина. Об этом 
свидетельствуют, скажем, итоги состояв-
шихся в этом году чемпионата Европы во 
Франции и Европейских игр в Баку с силь-
ным по уровню гимнастическим турни-
ром. И на том, и на другом соревновании 
российские гимнасты заняли первое ме-
сто в командном зачете. И на том, и на дру-
гом представляли собой коллектив с доста-
точно солидной группой спортсменов, ко-
торые в состоянии «выстрелить». А Муста-
фина, судя по всему, сберегла лондонские 
кондиции.

В гимнастике художественной, несмо-
тря на радикальное обновление соста-
ва сборной, все как обычно, то есть про-
сто прекрасно. Новые примы — Маргари-
та Мамун и Яна Кудрявцева — возвышают-
ся над зарубежными конкурентками, как 
Эверест над скромным холмиком. Группа 
к Рио наверняка тоже будет всех превосхо-
дить на голову: тренер Ирина Винер-Усма-
нова умеет доводить программы до совер-
шенства к нужному моменту. Жаль только, 
что в этой дисциплине всего два комплек-

та олимпийских наград, столько же, сколь-
ко в прыжках на батуте. В них когда-то Рос-
сия доминировала, а нынче доминируют 
китайцы.

Борьба
18; 4–2–5
Борьба — и вольная, и греко-римская, и 
женская — еще одна российская спортив-
ная гордость, вид, без которого Россия не мо-
гла бы рассчитывать на драку за топ-тройку 
олимпийского зачета. Чемпионат мира по 
борьбе в этом году еще предстоит — в сен-
тябре в Лас-Вегасе, но результаты прошед-
ших после Лондона крупнейших турниров 
кричали о том, что гордостью она и остается, 
слишком громко. На прошлогоднем миро-
вом первенстве в Ташкенте, к примеру, рос-
сийские борцы выиграли 15 наград, в том 
числе шесть золотых. Вопрос, касающийся 
их выступления в Рио, следует, видимо, фор-
мулировать так: будет ли побед просто мно-
го или очень много?

Фехтование
10; 0–2–1
Фехтование — один из видов, обещаю-
щих сборной России прибавку в сравне-
нии с лондонской планкой. На Олимпиа-
де 2012 года российские фехтовальщики 
неоднократно вплотную приближались к 
золоту, но так до него и не дотянулись. На 
трех последовавших за ней чемпионатах 
мира побеждали в командном зачете, в Бу-
дапеште и Казани взяв по три высшие на-
грады, а в июле на первенстве в Москве — 
сразу четыре.

Бокс
13; 1–2–3
Предолимпийский чемпионат мира прой-
дет в Катаре в октябре. А на предыдущем, 
2013 года в Алма-Ате, сборная России вы-
играла одно золото и четыре награды в об-
щей сложности. Это в принципе нормаль-
ный для нее показатель, хотя набор имен 
в команде предполагает возможность и чу-
точку подкорректировать его в Бразилии в 
сторону улучшения.

Тяжелая атлетика
15; 0–5–1
Предолимпийский чемпионат мира в 
Хьюстоне состоится в ноябре. А на чемпи-
онате мира прошлого года в Алма-Ате рос-
сийским штангистам досталось три золо-
та, притом что были использованы не все 
кадровые резервы. Но не надо забывать о 
том, что схожий расклад был и перед пе-
кинской, и перед лондонской Олимпиада-
ми. Целая группа тяжелоатлетов из России 
отправлялась на них в ранге претендентов 
на золотую награду, однако победить нико-
му не удалось.

Дзюдо
14; 3–1–1
На Олимпиаде в Лондоне российские дзю-
доисты произвели фурор, опередив в ме-
дальном зачете в своем виде всех конку-

рентов. Предолимпийская ситуация, одна-
ко, выглядит тревожной. На двух чемпио-
натах мира после лондонского триумфа — 
в Рио-де-Жанейро и Челябинске — они не 
одержали ни одной победы, хотя програм-
ма первенств была шире лондонской. Сле-
дующий такой чемпионат начинается уже 
24 августа в Астане.

Велоспорт
18; 0–0–2
Этот вид состоит из четырех дисциплин. 
Успехи российских гонщиков на шоссе в по-
следнее время минимальны. Успехи треко-
виков чуть более весомы. Но одна-единст-
венная золотая медаль, добытая на прошло-
годнем чемпионате мира в Колумбии Ива-
ном Ковалевым, относится к скретчу, нео-
лимпийской дисциплине. В маунтинбайке 
в сборной России есть спортсменка из вер-
хушки рейтинга — Ирина Калентьева, сере-
бряный призер мирового первенства 2014 
года, а в BMX до такого уровня пока никто не 
дотягивает.

Академическая гребля
14; 0–0–0
За счет этого вида на Олимпиаде можно 
весьма неплохо разжиться медалями, но 
Россия в число его лидеров, мягко говоря, 
не входит. Большая ясность с тем, есть ли у 
нее какие-то реальные шансы посражать-
ся за позиции на бразильском подиуме, на-
ступит после чемпионата мира во Франции, 
стартующего в конце августа.

Гребля на байдарках и каноэ
16; 1–0–2
Это гораздо более «российская» разновид-
ность гребли, нежели академическая. Чем-
пионат мира именно по гребле на байдар-
ках и каноэ, основной дисциплине жанра, 
нынешнего года откроется на следующей 
неделе в Милане, а прошлогодний, москов-
ский, его хозяева закончили аж с четырьмя 
золотыми наградами. Обольщаться, впро-
чем, не стоит: олимпийская программа в 
два с половиной раза уже программы миро-
вых первенств. Есть еще гребной слалом, в 
котором российские достижения отнюдь не 
такие яркие.

Волейбол
4; 1–0–0
Медаль в командных видах спорта на Олим-
пиадах — медаль, особенно высоко котиру-
ющаяся. А волейбол для России смотрится 
великолепной возможностью отличиться в 
таких видах. Да, скорее всего, кроме него, в 
других это сделать и не выйдет. Речь в пер-
вую очередь, разумеется, о волейболе «клас-
сическом», в залах (в пляжном, где на кону 
также два комплекта наград, российские по-
зиции не так прочны).

Обе сборные России не просто вхо-
дят в элиту — они сливки элиты. Мужская 
недавно вообще была, можно сказать, ми-
ровым гегемоном, выигрывая турнир за 
турниром, а в перечень вырванных ею тро-
феев попало и золото лондонской Олим-

пиады. Этим летом она, правда, оконфу-
зилась в Мировой лиге и поменяла тре-
нера, вернув олимпийского триумфатора 
Владимира Алекно, но вряд ли конфуз яв-
ляется признаком кризиса — скорее разо-
вая осечка.

Двум российским командам надо еще 
пройти отбор в Рио через Кубки мира (путев-
ку приносит попадание в двойку) либо через 
отборочные соревнования после них. Но, на-
до полагать, серьезных проблем с квалифи-
кацией не возникнет. Плохо для них то, что 
на Олимпиаде на своей площадке будут вы-
ступать основные конкуренты россиян — 
бразильцы.

Стрельба
15; 0–0–1
В последние годы единственным добытчи-
ком олимпийских медалей для сборной Рос-
сии в стрельбе является «стендовик» Алек-
сей Алипов. Его лучшим результатом стала 
победа в Афинах в 2004-м. В Пекине в 2008-
м Алипов показал второй результат, а вот в 
Лондоне в 2012-м остался без медали. Лон-
донская Олимпиада вообще была проваль-
ной для российских стрелков. Впрочем, сей-
час Алипов, похоже, набрал форму. По край-
ней мере, на Европейских играх в Баку ему 
не было равных.

Современное пятиборье
2; 0–0–0
Это еще один безусловный российский 
шанс. Россия благодаря натурализации обре-
ла двух элитных спортсменов — Александра 
Лесуна и Донату Римшайте. На чемпионате 
мира, который состоялся в Берлине на сты-
ке июня и июля, Лесун чуть было не выиграл 
свое четвертое золото таких первенств, став 
вторым в мужских состязаниях. А Римшайте 
регулярно попадает в призеры международ-
ных соревнований.

Тхэквондо
8; 0–0–2
На Олимпиаде в Лондоне выяснилось, что 
у России в тхэквондо дела не так уж и пло-
хи. На награды она, судя по всему, будет 
претендовать и в Рио. Во всяком случае, 
на майском чемпионате мира в Челябинс-
ке отечественные спортсмены выступили 
довольно впечатляюще — две серебряные 
и пять бронзовых медалей. Но тут, опять 
же, приходится учитывать, что в олимпий-
ском тхэквондо вдвое меньше категорий — 
лишь восемь.

Баскетбол
2; 0–0–1
В Рио российский баскетбол в лучшем слу-
чае будет представлен только мужской 
сборной. Женская команда, неудачно вы-
ступившая на чемпионате Европы, не су-
мела пробиться даже в квалификацион-
ный олимпийский турнир. Что касается 
мужчин, то им еще предстоит побороться 
за олимпийскую путевку. Первый этап этой 
борьбы состоится на чемпионате Европы, 
который стартует уже 5 сентября. В конце 
июля Международная федерация баскет-
бола (FIBA) дисквалифицировала Россий-
скую федерацию баскетбола (РФБ), отстра-
нив, таким образом, все российские коман-
ды от участия в международных турнирах, 
но потом смягчила позицию и допустила к 
соревнованиям.

Напрямую на Олимпиаду попадут фина-
листы континентального первенства. Еще 
четыре команды смогут попасть на нее че-
рез квалификационный турнир, в ходе ко-
торого будут разыграны еще три путевки. 
Действительно мощных команд в нем бу-
дет очень немного.

Теннис
5; 0–1–1
В последние два цикла российские тенни-
систы исправно добывали на Олимпиадах 
медали. Точнее — теннисистки, поскольку 
мужской теннис уже довольно долго нахо-
дится в упадке и на данный момент Россия 
в первой сотне рейтинга ATP представлена 
лишь одним игроком — Теймуразом Габаш-
вили. Крайне маловероятно, что тут случит-
ся какой-то прорыв.

А вот в женском теннисе российские по-
зиции по-прежнему крепки. Не так, конеч-
но, как в 2004 году, когда отечественные 
спортсменки заняли весь подиум, но на 
уровне Лондона-2012 они точно остаются. 
Там Мария Шарапова дошла до финала, где 
вполне предсказуемо уступила Серене Уи-
льямс. Плюс бронзу в парных соревновани-
ях завоевали Мария Кириленко и Надежда 
Петрова. В Рио-де-Жанейро можно ждать 
как минимум повторения лондонского ре-
зультата. И может быть, если вдруг Серена 
Уильямс будет не в духе, Шарапова даже ста-
нет чемпионкой. У сборной России также 
есть очень сильные парные игроки — тре-
тий и четвертый номера рейтинга Екатери-
на Макарова и Елена Веснина.

Футбол
2; 0–0–0
На Олимпийских играх в Сеуле в 1988 году 
сборная СССР по футболу не знала себе рав-
ных, обыграв и Аргентину, и Италию, и да-
же Бразилию в финале. Но с тех пор отече-
ственные футболисты на Олимпиады боль-
ше не попадали. Не стал исключением и 
нынешний отборочный цикл, в котором 
неудачи потерпели как мужская, так и жен-
ская команды.

Хоккей на траве
2; 0–0–0
Женская сборная России шансы на попада-
ние в Рио-де-Жанейро упустила. Что касает-
ся мужской команды, то теоретически олим-
пийскую путевку она еще может получить. 
Но для этого надо выиграть стартующий 21 
августа чемпионат Европы, то есть шансы 
эфемерны. На олимпийские медали их в лю-
бом случае вообще нет.

Гандбол
2; 0–0–0
И мужская, и женская сборные России, не-
смотря на постоянные провалы в этом де-
сятилетии, еще могут попасть в Бразилию. 
Мужской команде первый шанс предста-
вится на чемпионате Европы, который со-
стоится в начале будущего года (его надо 
выигрывать). Женщины смогут проник-
нуть на Олимпиаду через чемпионат мира 
в конце года нынешнего (им тоже надо по-
беждать). В случае неудач на этих турнирах 
у российских команд будет еще несколько 
возможностей пробиться на Олимпиаду че-
рез квалификационные турниры. Сам факт 
попадания на Игры для российских ко-
манд, учитывая их сегодняшние позиции 
в мире, станет ощутимым достижением. 
Ведь последний успех у женщин датирует-
ся 2009 годом (золото чемпионата мира), а 
у мужчин и вовсе 2004-м (бронза Олимпиа-
ды в Афинах).

Регби-7
2
Олимпийские игры в Рио-де-Жанейро ста-
нут дебютными для регби-7. И мужская, и 
женская сборные России продолжают борь-
бу за путевки на Олимпиаду (отборочные 
турниры пройдут в начале 2016 года), хо-
тя ждать от них чудес все же не приходит-
ся: в регби-7, как и в классическом варианте 
этой игры, лидирующие позиции занима-
ют команды Англии, Австралии, Новой Зе-
ландии, ЮАР.

Бадминтон
5; 0–0–1
Россия, как ни странно, в списке наиболее 
успешных в истории Олимпиад бадминтон-
ных стран занимает почетное пятое место. 
Во многом благодаря бронзовой медали, ко-
торую в Лондоне в 2012 году завоевали Ни-
на Вислова и Валерия Сорокина. Тут, прав-
да, не обошлось без изрядной доли везения. 
Россиянки уже паковали чемоданы, когда 
выяснилось, что сразу четыре сильные па-
ры — две южнокорейские, одна китайская 
и одна индонезийская — дисквалифициро-
ваны за банальное нежелание выигрывать 
свои матчи (спортсменкам было выгоднее 
уступить, чтобы в полуфинале не попасть на 
сильных соперников). И своим вторым шан-
сом проскочившие в play-off Вислова и Со-
рокина воспользовались в полной мере. Но 
вероятность того, что в Рио снова так пове-
зет, невысока.

Стрельба из лука
4; 0–0–0
В этой дисциплине российские спортсме-
ны никогда не блистали. Единственный бес-
спорный успех датируется еще московской 
Олимпиадой 1980 года, когда соревнова-
ния среди женщин выиграла Кетеван Лоса-
беридзе. А если говорить о новейшей исто-
рии, то высшим достижением российских 
лучников стала бронза Баира Баденова в Пе-
кине в 2008-м.

Гольф
2
Гольф возвращается в программу Олим-
пийских игр после 112-летнего перерыва. 
Отбор участников проводится по специ-
альному рейтингу Международной феде-
рации гольфа. Чтобы поехать на Олимпи-
аду, нужно попасть в число 60 лучших. 
Мужские соревнования точно пройдут без 
российского участия, а вот у женщин в Рио 
может выступить Мария Баликоева, кото-
рая пока идет в середине пятого десятка 
рейтинга.

Конный спорт
6; 0–0–0
С домашней Олимпиады 1980 года отечест-
венные конники олимпийских наград не 
получали, и предпосылок к тому, что что-то 
изменится в Бразилии, нет.

Триатлон
2; 0–0–0
Россия никогда не занимала значимых по-
зиций в триатлоне. Вот и сейчас в мировом 
рейтинге у мужчин лучший из ее спортсме-
нов — Игорь Полянский — занимает 21-е 
место.

Парусный спорт
10; 0–0–0
Всероссийская федерация парусного спорта 
с удовольствием отчитывается об успехах в 
юниорских соревнованиях. Но вот во взро-
слых с ними давно уже беда, и на прорыв в 
Рио надежда слабая.

Настольный теннис
4; 0–0–0
Российские теннисисты не на лидирующих 
позициях даже в Европе. А доминируют в 
мире китайцы.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти
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